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Planaltoconfirma
CopaAmérica.STF
cobraexplicações

Cercoaogabinete

● DF investiuR$1,3bilhão
paracombaterapandemia

● OMSavalizaaCoronaVace
permiteusoemmaispaíses

● Especialistasalertampara
deslocamentosno feriado

Defensora da cloroquina,NiseYamaguchi negou àCPI da Pandemia que tenha sugerido
mudançanabula do remédio.Mas amédica admitiu queBolsonaro recebeuproposta nesse
sentido.Depoimento reforçou a tese da existência de umaassessoria sobre a covid noPlanalto.

Imunizaçãoé
fundamental
paraeconomiaLutona imprensa

Vítima da covid, o jornalista
Ribamar Oliveiramorreu
aos 67 anos. Formado pela
UnB e compassagens por

diversos jornais, ele ganhou
o Prêmio Esso, omais

importante do país. Deixa
mulher e três filhos.
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PIBcresce
1,2%efica
acimadas

expectativas
domercado

Congressodá
maispoderà
transparência

FeriadonoDFterá
comércioaberto

Madeira
Sallesagoravaifalar

Ministro quer depor na
PF em inquérito sobre
desmatamento. PÁGINA 5

TimMaia
UminéditoYoteamo

Carmelo, filho do cantor,
descobre disco gravado em
espanhol, em1970. PÁGINA 22

CorpusChristi

Ondadeotimismo
mudaprevisões

Divulgadapelo IBGE, a expansão
da economiabrasileira no

primeiro trimestre, na comparação
comos três últimosmesesde 2020,

surpreendeuanalistas, que
apostavam,namediana, emalta
de 0,7%.Como resultado, oPIB
brasileiro se igualouaopatamardo
quarto trimestre de 2019, período
pré-pandemia.Diantedaboa
notícia, a bolsa subiu 1,63%e
fechouacimados 128mil
pontos, umrecorde.

Embalados pelos dados do IBGE,
especialistas passaram a prever
crescimento acima de 4%. Osmais
otimistas, de até 5,5%.Mas há
riscos no radar, como a crise
hídrica e uma possível terceira

onda de covid-19.

Parlamentares derrubamvetos de
Bolsonaro a artigos da lei de

licitações que exigemapublicação
de editais emveículos comerciais
e oficiais. A decisão garante à

sociedade odireito à informação
sobre atos e contratações da
administraçãopública.

PÁGINA 4

Católicos ficarão sem o
tradicional tapete de serragem
na Esplanada dos Ministérios.
Lojas de rua e shoppings abrem
amanhã, e GDF decreta ponto
facultativo na sexta-feira.

PÁGINAS 7 E 8

Vice-presidente daCLDF,
RodrigoDelmasso disse ao
CB.Poderque amelhor forma
de sair da crise é a vacinação.
Parlamentar destacou, ainda,
que a prioridade daCasa é a
aprovaçãodoPró-Economia 1.

Artequedácoràs ruas— EmCeilândia, grupo de
grafiteiros 1V2M destaca, com desenhos, pontos famosos
da cidade, como a Caixa d’Água e a Feira Central. PÁGINA 17

AberturadotorneioseránoManéGarrincha
Mesmosob fortepressãoparaqueogoverno re-
cusasse o convite da Confederação Sul-Ameri-
cana de Futebol (Conmebol), devido ao grave
momento da pandemia, Bolsonaro anunciou
quea competição será realizadanopaís.Quatro

capitais vão sediar a disputa: Brasília, Goiânia,
Cuiabá eRiode Janeiro. A vacinaçãode todosos
jogadores, árbitros e demais integrantes das
delegações foi uma das condições para que o
Brasil recebesse o torneio, programado para

ocorrer entre 13 de junho e 10 de julho.No STF,
uma ação protocolada pelo PTpede o cancela-
mento daCopaAmérica. Relator doprocesso, o
ministro Ricardo Lewandowski deu cinco dias
paraqueoPlanaltosemanifestesobreaquestão.
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Prioridades
paracrescer
EmentrevistaaoCorreio,
opresidentereeleitodo
Sinduscon,Dionyzio
Klavdianos,destacouquea
aprovaçãodaLuoséuma
dasreivindicaçõesda
construçãocivil esteano.O
setor JóqueiClubetambém
estánapauta.PÁGINA 16

RReepprroodduuççããoo//TTwwiitttteerr

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Ed Alves/CB/D.A PressAna Rayssa/CB/D.A Press
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Napandemia,Brasil
aceitaCopaAmérica
Bolsonaro ignorao recrudescimentodacrise sanitária eanunciaquepaís sediaráa competição. EmrespostaaaçãoprotocoladapeloPT

noSTF, contraa realizaçãodo torneio, Lewandowski dáprazodeaté cincodiasparaqueopresidente semanifeste sobreadecisão

» AUGUSTO FERNANDES
» INGRID SOARES

O
presidente Jair Bolsona-
ro confirmou que o Bra-
sil receberá as partidas
da Copa América deste

ano, apesar da pressão de políti-
cos e autoridades sanitárias pa-
ra que o governo recusasse o
convite da Confederação Sul-
Americana de Futebol (Conme-
bol). A entidade ofereceu o tor-
neio ao país diante da desistên-
cia das sedes originais. Uma
ação no Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), no entanto, pode
barrar a realização do evento.
Bolsonaro anunciou, ontem,

os locais de disputa dos jogos:
Distrito Federal, Goiás, Mato
Grosso e Rio de Janeiro. São
Paulo chegou a ser sondado, e o
governador João Doria (PSDB)
até declarou que não ia se opor.
Contudo, por recomendação do
Centro de Contingência da Co-
vid-19 do seu governo, o tucano
recuou. Conforme justificou,
receber a competição seria
“uma má sinalização de arrefe-
cimento no controle da trans-
missão do coronavírus”.
Criticadopor concordar coma

disputa da Copa América no Bra-
sil,Bolsonarodefendeureiterada-
mente que o país tem amplas
condições de abrigar o evento.
Segundo ele, como outras com-
petições, nacionais e internacio-
nais, estão em curso no país, não
há por que negar a realização do
campeonato disputado entre as
seleçõesdaAméricadoSul.
Bolsonaro é a favor de que os

mesmosprotocolos adotadospe-
la Conmebol nos seus torneios,
como Libertadores, Copa Sul-
Americana e Eliminatórias para a
CopadoMundo, sejamutilizados
na Copa América, entre os quais
o de que é proibido a presença de
torcedores nos estádios.
“Decidimos que, no que de-

pendesse do governo federal, se-
guindo os mesmos protocolos,
nós estamosemcondiçãode rea-
lizar a Copa América aqui no
Brasil”, afirmou. “Considero, da
parte do governo federal, assun-
to encerrado. Todos osmeusmi-
nistros são favoráveis à Copa
América no Brasil com os mes-
mos protocolos das Eliminató-
rias e da Libertadores. Caso en-
cerrado”, enfatizou o presidente.

Opresidente Jair Bolsonaro disse lamentar asmortes causadas pela crise sanitária,mas ressalvou: “Nós temos que viver”

Ed Alves/CB/D.A Press

Decisãorecebecríticasdeentidadesepolíticos
Entidades sanitárias e políti-

cos criticaram a decisão do presi-
dente Jair Bolsonaro de aceitar
sediar a Copa América no Brasil.
Em uma carta enviada ao Fórum
dos Governadores, o Conselho
Nacional dos Secretários de Saú-
de (Conass) pediu que os gesto-
res rejeitempartidas nos estados.
“Como os grandes eventos

revelam-se extremamente im-
portantes para a disseminação
do vírus e determinam a neces-
sidade demedidas extremas dos
gestores para tentar conter a do-
ença em seus territórios, este
Conselho Nacional de Secretári-
os de Saúde entende absoluta-
mente inoportuna e desaconse-
lhável a realização de quaisquer
campeonatos esportivos capa-
zes de propiciar vários pontos
de aglomeração”, diz o docu-
mento assinado pelo presidente
do Conass, Carlos Lula.
Na avaliação de parlamenta-

res, o Brasil deveria ter seguido o

exemplo da Argentina, que abdi-
cou de ser a sede da Copa Améri-
ca por causa da pandemia. Inte-
grantedaCPIdaCovid, o senador
Humberto Costa (PT-PE) alertou
para a quantidade de pessoas,
além das delegações das 10 sele-
ções que participarão do evento,
que devem vir ao Brasil em de-
corrência do torneio.
“OBrasil aceitoupromover es-

se evento, cujoprotocolo temexi-
gências de oferta de serviços pú-
blicos que, neste momento, o
país não tem condição de fazer.
Por exemplo, virão delegações de
atletas, de torcedores, de dirigen-
tes, de gente da imprensa que
vem cobrir. Isso significa que nós
teremos de garantir, além de se-
gurança, leitoshospitalares, aten-
dimento à saúde, coisas que es-
tão faltando para a população
brasileira”, observou.
Também contrário à deci-

são, o senador Otto Alencar
(PSD-BA), outro titular da CPI,

frisou que o país está prestes a
presenciar uma terceira onda
de infecções emortes pela pan-
demia e a “passar a uma condi-
ção de total descontrole na
questão da disseminação da
covid-19”. “É ummomento difí-
cil . Já existe uma saturação
muito grande de equipamen-
tos de proteção individual, fal-
ta de kit de intubação, de insu-
mos, saturação dos profissio-
nais de saúde. É lamentável,
por exemplo, um médico dar
um plantão e, no final, assinar
10 atestados de óbitos dentro
do hospital”, ressaltou. “A situ-
ação chegou a esse nível. O que
o Brasil precisa realmente é
trabalhar essas vacinas, vaci-
nar e imunizar o povo.”
Na sessão de ontem da CPI, o

relator, Renan Calheiros (MDB-
AL), pediu ao atacante Neymar,
principal estreladaSeleçãoBrasi-
leira, que se recuse a jogar o tor-
neio no país. O senador disse que

o evento será um “campeonato
damorte” e reclamou que “é ina-
creditável que o governo federal
queira sediar a Copa América no
exatomomento emque a pande-
mia se agrava e enchem, como
nunca, os nossos cemitérios, as
nossasUTIs”.
Já o senador Eduardo Girão

(Podemos-CE) destacou que o
assunto não deveria ter sido
politizado. Segundo ele, a dis-
puta do torneio no país pode
ser importante para a saúde
mental dos brasileiros. “O fute-
bol é, muitas vezes, o único la-
zer que o brasileiro tem no mo-
mento de hoje. É momento de
tristeza, sim, com o que a gente
vive no país. Mas você vai tirar a
única alegria que deixa as pes-
soas em casa? Então, não vejo
motivos para se interromper al-
go que a gente devia celebrar”,
frisou. (AF e IS)

» Leia mais na página 19RenanCalheiros afirmouque o evento será o “campeonato damorte”

Evaristo Sá/AFP

Protocolo
Apesar da evolução da pande-

mia no país, que, ontem, chegou
àsmarcas de 16.624.480 infecta-
dos e 465.199mortes, Bolsonaro
descartou que o Brasil corramais

risco pelo fato de receber as dele-
gações de nove países vizinhos.
Ele disse lamentar os óbitos por
conta da crise sanitária, mas des-
tacou que “nós temos que viver”.
“No tocante à saúde, quemuitos
começaram a questionar, eu res-

pondo: no Brasil, está
em curso a Libertado-
res da América com ti-
mes deVenezuela, Bolí-
via, Equador, Chile, Pa-
raguai, Uruguai e Ar-
gentina, sem problema
nenhum”, argumentou.
“Obedecendoaoproto-
colo — obviamente,
não tem torcida— e os
examesprotocolares.”
Para a Copa América no Brasil,

a Conmebol terá de respeitar re-
comendações apresentadas pelo
ministrodaCasaCivil,LuizEduar-
do Ramos. Além da exigência de
jogos sem público, a confedera-
çãonãopoderáaumentaraquan-
tidade de países participantes
(Argentina,Bolívia,Brasil,Colôm-
bia, Chile, Equador, Paraguai, Pe-
ru,Uruguai eVenezuela).
Além disso, cada delegação

poderá contar com até 65 pes-
soas e que todos os integrantes
das equipes e os profissionais de
arbitragem devem estar vacina-

dos contra a covid-19.
Em abril, a Conme-

bol recebeu uma doa-
ção de 50mil doses da
CoronaVac e anunciou,
à época, que a priorida-
de era atender as pes-
soas envolvidas na dis-
putadaCopaAmérica.
No fim de maio,o

presidente da Conme-
bol, Alejandro Domínguez, aler-
tou as 10 federações envolvidas
na Copa América a acelerarem
“aomáximo” o processo de vaci-
nação dos seus jogadores para
garantir a realizaçãodo evento.
Contudo, nem todos os atletas

das seleções que jogarão o tor-
neio receberam as duas doses do
imunizante, necessárias para
atender o ciclo vacinal contra a
covid-19.Mesmoassim, a entida-
de mantém a programação do
torneio para o intervalo entre 13
de junho e 10 de julho e ainda
não semanifestou sobre a possi-
bilidade de adiar a competição.

Justiça
A disputa da Copa América

ainda está ameaçada por conta
de uma ação em análise no STF.
Um ofício pedindo o cancela-
mento do torneio foi apresenta-
do pelo PT, sob a alegação de que
a realização do campeonato no
Brasil “desrespeita qualquer pre-
ceito de segurança sanitária ou
protocolo de proteção recomen-
dado pelas autoridades sanitá-
riasmundiais”.
Relator do caso, o ministro

Ricardo Lewandowski solicitou
a Bolsonaro que ele se manifes-
te, em até cinco dias, a respeito
da autorização dada à Conme-
bol. “Considerando a importân-
cia da matéria e a emergência
de saúde pública decorrente do
surto do coronavírus, bem co-
mo a urgência que o caso re-
quer, solicitem-se prévias infor-
mações ao presidente da Repú-
blica no prazo legal.”
De acordo com a advogada

constitucionalista Vera Chemin
—mestre em direito público ad-
ministrativo pela Fundação Ge-
tulioVargas (FGV)—, uma even-
tual decisãodeLewandowski que
impeça a realização da Copa
América pode ferir o princípio da
separação dos Poderes, visto que
Bolsonaro, por ser o presidente
da República, temo poder discri-
cionário de ordenar e praticar
atos oficiais no âmbito da admi-
nistraçãopública.
No entanto, ela disse existirem

“fortes possibilidades” de aCorte
acolherospedidospara suspender
o torneio“em razão da atual crise
sanitária que ainda assola apopu-
laçãobrasileira”. A advogada lem-
brou que a Lei 13.979/2020, dis-
pondo sobre asmedidas para en-
frentamentodapandemia, proíbe
eventosouaglomeraçõesquepos-
samaumentar o riscode contágio.
Dessa forma, oSTFdeveriaprimar
pela proteção dos direitos funda-
mentais individuaisecoletivos,co-
moodireitoàsaúdeeàvida.
“Na atual conjuntura, realizar

mais uma competição poderia
contribuir para o agravamento
da crise, uma vez que se aumen-
taria de forma desproporcional o
movimento e consequente apro-
ximação de pessoas de outros
países. Obviamente, seria crucial
para o desenvolvimento de va-
riantes do vírus”, alertou.

Desistência

O torneio seria disputado, pela primeira vez, em duas sedes: Colômbia e
Argentina. Mas a Colômbia desistiu por causa da crise sociopolítica e
econômica que enfrenta. Já a Argentina declinou de ser anfitriã por temer
agravamento da pandemia no país com o torneio.

O ministro Edson Fachin, do STF, deu o prazo de cinco dias para o presidente
Jair Bolsonaro explicar por que circula em público sem usar máscaras, gerando
aglomerações emmeio à pandemia. O magistrado é o relator de uma ação do
PSB que acusa o chefe do Executivo de descumprir medidas sanitárias. Fachin
afirmou que as denúncias apresentadas pelo partido são “graves” e determinou
que, além do presidente, a Procuradoria-Geral da República (PGR) e a
Advocacia-Geral da União (AGU) se manifestem sobre o assunto. Na ação
levada à Corte, o PSB pede que seja determinado ao chefe do Planalto que não
circule sem a proteção facial, sob pena de multa.

PresidenteterádeseexplicaraoSTF
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Gabinete paralelo ganha forma

ÀCPIdaCovid,NiseYamaguchi negaa intençãodemudarabuladacloroquinaparaprescrevê-laapacientes comonovocoronavírus,
masentregadocumento comprovandoquea ideia foi sugeridaaBolsonaro.Médicaadmite reuniõesparadiscutir tratamentoprecoce

» BRUNA LIMA
» SARAH TEÓFILO
» LUIZ CALCAGNO

S
em cargo no governo fede-
ral, mas fonte de informa-
ções médicas para o presi-
dente Jair Bolsonaro, a on-

cologista e imunologista NiseYa-
maguchi entregou, ontem, à CPI
da Covid uma das principais pro-
vasparaocolegiado:umaminuta
dedecretopara incentivar ouso e
a distribuição de cloroquina, hi-
droxicloroquina e azitromicina
noSistemaÚnicodeSaúde(SUS).
Ficou patente, também, a preo-
cupação da iniciativa na imagem
do mandatário, corroborando
para a existência de um assesso-
ramento paralelo.
Yamaguchi apresentou uma

ata notarial, registrada em cartó-
rio por ela, mostrando uma troca
demensagens comomédico Lu-
ciano Azevedo em que os dois
discutiam umaminuta de decre-
to sobreuso edistribuiçãode clo-
roquina. “Oi, Luciano, este decre-
to não pode ser feito assim, por-
que não é assim que se regula-
menta a pesquisa clínica. Tem
normas próprias. Exporia muito
o presidente”, diz a mensagem,
em resposta a Azevedo, depois
que ele enviou a minuta do de-
creto. O documento foi, segundo
a médica, apresentado em reu-
nião no Palácio do Planalto com
o então ministro da Saúde, Luiz
Henrique Mandetta; o diretor-
presidente da Agência Nacional
deVigilância Sanitária (Anvisa),
Antonio Barra Torres; o ministro
BragaNetto e LucianoAzevedo.
Mandetta e Barra Torres afir-

maram, à CPI, que na reunião foi
apresentada umaminuta visan-
domudarabuladacloroquinapa-
ra ser indicada a pacientes com
covid-19. Ao apresentar cópia da
minuta,Yamaguchi tentou justifi-
car que não se tratava de pedido
para alterar abula.Naprática, en-
tretanto, o documento visava à
distribuição dosmedicamentos
no combate à covid-19, ou seja,
“passar por cima da bula e da An-
visa”, como comentou o senador
AlessandroVieira (Cidadania-SE).
Apesardenegar a existênciado

Este decreto não
pode ser feito assim,
porque não é assim
que se regulamenta
a pesquisa clínica.
Temnormas
próprias. Exporia
muito o presidente”

Trechodamensagemde
Nise Yamaguchi para o também
médico LucianoAzevedo
sobre aminuta da cloroquina

AlexandreGarcia

Num debate com empresários cea-
renses, o ministro Paulo Guedes ad-
mitiu que enquanto vivia numa bo-
lha, não conhecia o Brasil. A bolha,
certamente, era o seu mundo acadê-
mico e financeiro, mas não o da diver-
sidade do país. O presidente da Caixa
Econômica, Pedro Guimarães, me re-
velou a mesma sensação. Disse que
vivia o mundo da Av. Faria Lima e,

agora, está conhecendo o Brasil real.
Sai toda semana para lugares como
pantanal, alagados, floresta de baba-
çu, lixão… E está maravilhado com a
descoberta do Brasil real.
Fico imaginando quanta gente im-

portante no seu ramo de atividade es-
tá precisando sair de sua bolha para
conhecer os brasileiros. Assim como
Paulo Guedes, talvez, só conversasse

com seus semelhantes, quantos mé-
dicos só se relacionam com seus cole-
gas na redoma das clínicas; quantos
jornalistas só convivem com os com-
panheiros de redação, inclusive nas
happy hours; assim como políticos
que se limitam a ouvir as louvações
de seus assessores. Às vezes, esse cír-
culo é tão fechado que se casam com
colega de profissão.
É o risco domais domesmo, de não

ter portas e janelas abertas para o ou-
tro mundo, o do lado de fora da redo-
ma. O risco de não aprender o que es-
teja fora do círculo. Às vezes, encontro

empresários que vivem para sua gran-
de empresa, como se ela fosse seu
próprio país, e esquecem que o país
real pode dispensar suas empresas,
esquecendo que elas dependem da si-
tuação do país. Não sei se é uma for-
ma de egoísmo ou uma tentativa de
proteção. Os fechados em seus círcu-
los se isolam do país e vão se alienan-
do. Depois, podem ser surpreendidos
e não entendem por quê. Boa parte do
mercado já percebeu isso e se blindou
contra narrativas. Os recordes de valo-
rização das ações brasileiras são prova
de confiança na economia do Brasil

real. Os dados de ontem do IBGE con-
firmam essa confiança.
Há dias, o presidente da República

esteve na região conhecida como Ca-
beça do Cachorro. Um grupo de natu-
rais da região expressou uma reivindi-
cação básica: conexão digital, wi-fi.
Querem estar conectados ao Brasil,
aos demais brasileiros, querem acom-
panhar mais, querem ter a liberdade
de buscar informação— tanto que não
pediram parabólica. Querem liberda-
de para se informar fora da bolha. E
dão exemplo aos que, nas cidades, se
fecham em suas bolhas.

“Os fechados em seus círculos se isolam do país e vão se alienando.

Depois, podem ser surpreendidos e não entendem por quê”

As bolhas

CPI ouve, hoje, médica vetada pelo Planalto
Opresidente da CPI da Covid,

Omar Aziz (PSD-AM), vai anteci-
par o depoimento de pessoas
apontadas como integrantes do
chamado “gabinete paralelo”.
Outras testemunhas ligadas à
gestão do Ministério da Saúde
tambémdevemserouvidas, nes-
se caso, para apurar uma possí-
vel ingerência política na pasta.
Por isso, o colegiado fará a oitiva,
hoje, da médica Luana Araújo.
Ela foi indicada ao cargo de se-
cretária de enfrentamento à co-
vid-19, mas 10 dias depois teve a
sua saída anunciada. A nomea-
ção não foi aprovada pelo Palá-
cio do Planalto.
A princípio, hoje haveria uma

audiência pública commédicos
e pesquisadores sobre o uso de
medicamentos contra a covid-
19. A mudança da pauta provo-

cou revolta na base governista.
O senador Marcos Rogério
(DEM-RO), que integra a linha
de frente do governo na CPI,
criticou a alteração.
Aziz argumentou que a CPI

deve focar em investigar, e não
em fazer audiência pública. De
acordo com ele, o próprio mi-
nistro da Saúde, Marcelo Quei-
roga, levou informações ao co-
legiado que justificam a convo-
cação de Luana Araújo. O atual
titular da pasta sustentou, na
comissão, que tinha autonomia
para nomear quem quisesse,
mas a escolha dele pela médica
foi barrada pelo Planalto.
Aziz avisou que deve alterar a

agenda mais uma vez e anteci-
par os depoimentos de Élcio
Franco, ex-secretário-executivo
do ministério; Marcos Arnaud,

conhecido como Marquinhos
Show, que era assessor direto do
entãoministro da Saúde, Eduar-
do Pazuello; ArthurWeintraub,
ex-assessor especial da Presi-
dência, irmão do ex-ministro da
Educação AbrahamWeintraub;
CarlosWizard, empresário; e o
próprio Queiroga.
Arthur Weintraub e Carlos

Wizard foram citados, ontem,
pela médica Nise Yamaguchi.
De acordo com ela, Weintraub
discutiu “a possibilidade de mé-
dicos prescreverem esses medi-
camentos”, referindo-se à cloro-
quina e hidroxicloroquina. So-
breWizard, afirmou que partici-
pa com ele de um “conselho
científico independente”.
De acordo com Aziz, a próxi-

ma etapa da investigação é ir
atrás do “gabinete do ódio, que

tanto propagou o uso de cloro-
quina” e outras medicações sem
eficácia comprovada contra a co-
vid-19. Já houve solicitação de
compartilhamento de dados do
inquérito das fake news, no Su-
premoTribunal Federal (STF).
“Encerramos um ciclo de in-

vestigação em que sabemos que
o governo nunca quis comprar
vacina, isso está provado, não
temmais que discutir essa ques-
tão. E está provado, também,
que havia um assessoramento
não de profissionais nomeados
no Ministério da Saúde”, afir-
mou. “E foi se formatando, sem
nenhum dado científico, um
protocolo em que vem trata-
mento precoce e imunização de
rebanho, coisa que não deu cer-
to no Brasil e ceifou a vida de
muitas pessoas.” (BL, LC e ST) Anomeação de LuanaAraújo, escolhida porQueiroga, foi cancelada

gabinete paralelo, a
médica confirmou ao
menos quatro reu-
niões que teve com
Bolsonaro para discu-
tir, entreoutrosassun-
tos, o tratamento pre-
cocecontraonovoco-
ronavírus. “Não é um
aconselhamento, é
uma interlocução”,
alegou, acrescentando ter compa-
recido ao Ministério da Saúde
“inúmeras vezes”para reuniões.
A defesa de Yamaguchi é de

que existe um “conselho cientí-
fico independente e voluntá-
rio”. “Queríamos oferecer o co-
nhecimento de uma forma or-
ganizada, sem o vínculo ofi-
cial”. A turma, que seria de 10
mil médicos, terminou enfra-
quecida, segundo a médica,
porque “houve uma persegui-

ção tão grande damí-
dia que acabou dis-
solvendo o grupo”.
Além de médicos,

ela citou a participa-
ção em reuniões do
empresário CarlosWi-
zard; doentão secretá-
rio de Comunicação
da Presidência, Fabio
Wajngarten; e o então

assessor especial da Presidência
ArthurWeintraub.
Na avaliaçãodo vice-presiden-

te da comissão, Randolfe Rodri-
gues (Rede-AP), a tentativa de ne-
gar a existênciadoassessoramen-
to é falha diante dos fatos. Segun-
do o parlamentar, a médica fez
“um jogo de palavras”. “Aminuta
existiu. Ela diz que não pode ser
feito assim, temnormas próprias,
exporia o presidente. Por que está
preocupadaemexporopresiden-

te se ela tinha convicção? Por que
ela não submeteu (o documento)
à Anvisa?”, questionouRodrigues.
Para ele, o depoimento dela e os
anteriores comprovam“a existên-
cia de uma atuação pró-cloroqui-
na, emvigor atéhoje”.

Embate

Defensora convicta dos bene-
fícios da cloroquina para tratar
pacientes com covid-19, amédi-
ca recebeu uma série de críticas
na sessão. As mais incisivas fo-
ram do senador Otto Alencar
(PSD-BA). Ele chegou a questio-
nar se a depoente sabia a diferen-
ça entre vírus e protozoário —
microrganismo causador dama-
lária, doença para a qual é reco-
mendada a cloroquina. De acor-
do com ela, “protozoários são or-
ganismos celulares, e vírus são

organismos que têm o conteúdo
de DNA ou RNA”. Alencar reba-
teu: “É completamente diferente
do que a senhora falou. A senho-
ra não soube explicar o que é um
vírus.Vírusnão sãonemconside-
rados seres vivos, portanto, uma
medicaçãoparaprotozoárionun-
ca cabe para vírus”, enfatizou. “A
senhora não sabe nada de infec-
tologia. Percebi logo no início.
Não podia estar de jeito nenhum
debatendo um assunto que não
temnenhumdomínio. A senhora
brincou com a saúde do povo
brasileiro, falando em imunidade
de rebanho, hidroxicloroquina,
tratamento precoce.”
OpresidentedaCPI,OmarAziz

(PSD-AM), tambémperdeu a pa-
ciência, após um vídeo no qual
Yamaguchi defende tratamento
precoce e diz que as pessoas não
deveriam se vacinar “aleatoria-
mente”.Questionada sobre as de-
clarações, ela asmanteve. O par-
lamentar, então, pediu à popula-
çãoquedesconsiderasseasorien-
tações da médica. “Quem está
nos vendo neste momento, eu
peço que desconsidere essas
questões que ela disse aqui em
relação à vacina. Desconsidere o
que ela está dizendo em relação à
vacina, ela não está certa”, apelou
Aziz. “A sua voz calma, a sua for-
ma de falar convence as pessoas
como se a senhora estivesse fa-
lando a verdade.”
Governistas atacaram a oposi-

ção pelo tom usado com a de-
poente. “Foi uma reunião extre-
mamente desagradável. Foi duro
para quem estava testemunhan-
do tudo o que aconteceu na CPI”,
protestouMarcos Rogério (DEM-
RO). “A oposição temdois pesos e
duas medidas. Quando vem al-
guém comdivergência, que pen-
sa diferente, mesmo que tenha
um currículo como o da doutora
NiseYamaguchi, elesmaltratam,
ofendem,desrespeitam.”
Eduardo Girão (Podemos-CE)

foi namesma linha. “Eume senti
constrangido com a forma como
ela foi abordada. Qualquer pes-
soa de bem que tenha sensibili-
dade ficou com repugnância em
relação ao que aconteceu. Isso
não se faz”, reclamou.

Jefferson Rudy/Agência Senado

TonyWinston/MS

OsenadorOttoAlencar foi omais incisivo nas críticas àmédica, defensora da cloroquina: “A senhora não sabe nada de infectologia”
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Vitória da transparência
» AUGUSTO FERNANDES
» ISRAEL MEDEIROS

O
Congresso derrubou, on-
tem, dois vetos do presi-
dente JairBolsonaroadis-
positivos da nova lei de li-

citações e contratos administra-
tivos, que determinavam que
União, estados emunicípios pre-
cisavam publicar em veículos da
imprensa oficial e comercial os
extratos de editais de licitação
das suas contratações. Antes da
votação que anulou os atos pre-
sidenciais, os vetos do chefe do
Executivo receberammuitas crí-
ticas de entidades ligadas à im-
prensa e parlamentares por ca-
racterizarem uma violação de
princípios constitucionais, so-
bretudo por representarem uma
afronta à transparência que deve
existir com os processos licitató-
rios dos governos dos três níveis
da Federação.
No Senado, foram69 votos pe-

la derrubada contra nenhumpe-
la manutenção dos vetos, en-
quanto na Câmara 420 deputa-
dos votarampara derrubar e ape-
nas 12 para manter os vetos. “O
resultado expressivo da rejeição
comprova que a defesa da ampla
publicidade dos atos oficiais, co-
mo exige a Constituição, das pe-
quenas emédias empresas jorna-
lísticas, bemcomododireitoà in-
formação da sociedade, pelas en-
tidades representativas deste im-
portante segmento econômico e
social, era a decisão correta”, des-
tacou o presidente da Associação
Brasileira de Imprensa (ABI),
Paulo Jeronimo.
“A derrubada desses dois vetos

preservama transparênciadouso
dos recursos públicos. Editais de
licitação são documentos sérios e
quantomaispublicidade fordada
a esses editais, melhor para a
transparência do uso que faz dos

recursos públicos. O que aconte-
ceu foi uma vitória da sociedade
brasileira e da própria cidadania”,
acrescentou o diretor-executivo
da Associação Nacional de Jor-
nais (ANJ), RicardoPedreira.

Mudanças

Anova legislação aprovadape-
lo parlamento determinou a cria-
çãodoPortalNacional deContra-
tações Públicas (PNCP). Quando
for lançado, o site público deve
abrigar os extratos de edital de li-
citação das contratações feitas
por União, estados emunicípios.
De todomodo,mesmo quando o
endereço eletrônico entrar em
funcionamento, permanecerá a
obrigação de publicação das con-
tratações do governo em jornais
de grande circulação.
Ao vetar adivulgaçãodas licita-

çõesemveículosda imprensa,Bol-
sonarohavia argumentadoque“a
determinação de publicação em
jornaldegrandecirculaçãocontra-
ria o interessepúblicopor seruma
medida desnecessária e antieco-
nômica, tendo em vista que a di-
vulgação em‘sítio eletrônicoofici-
al’ atendeaoprincípioconstitucio-
naldapublicidade”.
Contudo, o relator no Senado

da lei de licitações e contratos ad-
ministrativos, Antônio Anastasia
(PSD-MG), ponderou que o go-
verno deveria trabalhar para fo-
mentar a transparência dos pro-
cessos licitatórios, e não o con-
trário. “A derrubada desse veto
significa maior controle social,
mais fiscalização e transparência
total, o que é positivo para a ad-
ministração pública e para o ci-
dadão”, afirmou.
O senador LasierMartins (Po-

demos-RS) destacou que a elimi-
nação da obrigatoriedade de vei-
culação em jornais, de forma
abrupta, significaria “um retro-

PODER / Congressoderrubadois vetosdopresidente JairBolsonaroqueameaçavamtornarosprocessos licitatóriosdos trêsníveis
daFederaçãopoucoclaros eque tirariamdasociedadeapossibilidadedeacompanhá-lospara fiscalizar se foram feitos corretamente

RelatorpedecassaçãodeFlordelis
LEGISLATIVO

Pazuello é acolhido no Palácio com cargo
» RENATO SOUZA

Doismeses depois de deixar o
Ministério da Saúde e ser alocado
em uma função provisória no
Exército, Eduardo Pazuello está
de volta ao governo Jair Bolsona-
ro. Ele foi nomeado, ontem, se-
cretário de Estudos Estratégicos
da Secretaria Especial de Assun-
tos Estratégicos da Presidência
da República. O general, que per-
manece na ativa do Exército, res-
ponde a procedimento adminis-
trativo na Arma por participar de
umatopolítico comopresidente,
no Rio de Janeiro. O salário que
receberá será de aproximada-
menteR$ 16milmensais.
A expectativa é de que uma

punição seja aplicada a Pazuello
nos próximos dias pelo coman-
dante do Exército, general Paulo
Sérgio Nogueira. A medidamais
branda seria uma advertência,
que não teria registro nos bole-
tins oficiais, tratando-se apenas
de uma chamada oral. Outras

medidas seriam a repreensão,
que constaria oficialmente na fi-
cha do militar, prisão ou deten-
ção disciplinar. Qualquer puni-
ção além da advertência poderá
provocarumareaçãodeBolsona-
ro, que poderia revogá-la, geran-
do desmoralização ao coman-
dante da força.
Anomeaçãoparaonovocargo

foi publicada noDiário Oficial da

União. A princípio, o retorno ao
governo não altera o procedi-
mento em andamento no Exérci-
to. Ele também responde a um
inquérito aberto pela Procurado-
ria Geral da República (PGR) por
conta da crise de abastecimento
de oxigênio, emManaus, quando
morreram centenas de pessoas.
Pazuello é acusado de omissão,
por não agir a tempo de reforçar

os estoques do insumo na cidade
e impedir os óbitos nas unidades
de saúdeda capital amazonense.
Além do inquérito, Pazuello é

alvo da CPI da Covid, onde deve
depor novamente. Na primeira
oitiva, o ex-ministro apresentou
versões inconsistentes e contra-
ditórias, o que irritou os senado-
res. A tendência éque seja convo-
cado para explicar os pontos in-
congruentes e pode, atémesmo,
ser submetido a uma acareação
comoutras testemunhas.
O professorThiago Sorrentino,

do Ibmec Brasília, destaca que o
novo cargonoPalácio doPlanalto
nãoconcedeaPazuello foroprivi-
legiado, pois não tem status de
ministro de Estado, o que não de-
ve gerar mudanças na apuração
disciplinar em andamento. “A ri-
gor, o retorno do general ao go-
vernonão altera substancialmen-
te a apuração disciplinar no Exér-
cito, nos termos da Lei 6.880/80 e
ao Regulamento Disciplinar do
Exército”, explicou.General ocupará função que não lhe permitirá ter foro privilegiado

cessoà transparênciadosatosad-
ministrativosdoPoderPúblico”.
“Apesar do predomínio das

atividades cotidianas e do louvá-
vel propósito do presidente da
República de fazer economia,
ele acabou caindo numa viola-
ção de princípios constitucio-
nais, quais sejam damoralidade,
da publicidade e da eficiência.
Isso impediria a transparência, o
conhecimento de todos os inte-

ressados nesses editais”, desta-
cou o parlamentar.
Já o deputado Alex Manente

(Cidadania-SP) reforçou que o
governo precisa da ampla publi-
cidade, “especialmente nos jor-
nais que têm tiragem importante
para setores da sociedade, dando
a transparência, fazendo com
que os atos de governos sejam
transparentes e publicitados de
maneira adequada”.

Relatório classifica vida de Flordelis não condizente comoParlamento

O deputado Alexandre Leite
(DEM-SP), relator do processo
da deputada Flordelis (PSD-RJ)
no Conselho de Ética da Câma-
ra, pediu ontem a cassação do
mandato da parlamentar. Ago-
ra, é preciso que o colegiado vo-
te o parecer, o que deve aconte-
cer na próxima semana. Se
acompanhar o relator, o proces-
so vai ao plenário da Câmara,
instância na qual é decidido se
ela perde a cadeira de deputada
federal.Mas Flordelis temapos-
sibilidade de recorrer à Comis-
são de Constituição e Justiça,
presidida pela deputada bolso-
narista Bia Kicis (PSL-DF).
A parlamentar responde por

homicídio triplamente qualifica-
do, tentativa de homicídio, uso
de documento falso e associação
criminosa armada, acusada pelo

Ministério Público do Rio de Ja-
neiro de ter sido a mandante do
assassinato domarido, o pastor
Anderson do Carmo, em junho
de 2019. Flordelis não pode ser
presa por causa da imunidade
parlamentar, mas desde setem-
bro émonitorada por tornozelei-
ra eletrônica.
A deputada nega ter manda-

domatar Anderson e, no Conse-
lho, a representação contra ela
foi apresentada em agosto do
ano passado pelo deputado Leo
Motta (PSL-MG). A medida foi
tomada depois que Flordelis e os
filhos dela tornaram-se réus no
processo que apura o assassina-
to do marido. O processo, po-
rém, foi instaurado somente em
fevereiro passado, pois o colegi-
ado não funcionou em 2020 por
causa da pandemia.

Conduta
DeacordocomAlexandreLeite,

“asprovas coletadas tantopor esse
colegiado,quantonocursodopro-
cesso criminal, são aptas a de-
monstrar que a representada tem
ummododevida inclinadopara a
práticadecondutasnãocondizen-
tescomaquiloqueseesperadeum
representantedopovo”,observano
parecer que elaborou. Ele descon-
siderouopedidodadefesadeFlor-
delis para que oConselho aguar-
dasse o trânsito em julgado da
ação penal na Justiça para, só en-
tão, tomarumadecisão.
Alexandre Leite ainda salien-

tou que as provas conseguidas
em mensagens coletadas, de-
pois da quebra de sigilo telefô-
nico e depoimentos dados ao
Conselho e à polícia, deixam

claro que a deputada teve parti-
cipação ativa no planejamento
da morte de Anderson. “Além
disso, os elementos colhidos in-
dicam que a representada, a de-
pender do conjunto de fatos que
possa relacioná-la diretamente
com os fatos imputados pelo
Ministério Público, adota a es-
tratégia de transferir a sua res-
ponsabilidade para três de seus
filhos”, salientou ao relatório.
Abaladacomadecisãodocon-

selho, Flordelis, mais uma vez,
negou participação no crime.
“Minha inocência será provada
pelosmeus advogados e vocês te-
rão provas suficientes daminha
inocência. Não cometi nenhum
ato criminoso, nãomandeimatar
meu marido, que era a pessoa
mais importante daminha vida”,
garantiu a deputada.

Fernando Frazão/Agência Brasil

Apesar de desconversar sobre a possibilidade de se filiar ao Patriotas, o
presidente Jair Bolsonaro recebeu, ontem, o presidente do partido, Adilson
Barroso de Oliveira, no Palácio do Planalto. O encontro seria mais um
passo na direção da legenda, que já conta com a filiação do seu filhomais
velho, o senador Flavio (RJ). O parlamentar, aliás, postou nas redes sociais
que “presidente recebeu o convite oficial de Adilson Barroso para se filiar
ao Patriota. Bolsonaro quer conversar com os deputados de sua base para,
em breve, anunciar a decisão”. O presidente já afirmou que sua ida para o
Aliança pelo Brasil, sigla que pretendia tirar do papel a tempo das eleições,
está inviabilizada. Ele manteve conversas também com o Brasil 35, antigo
Partido da Mulher Brasileira, e o PRTB, partido que abriga o vice-
presidente Hamilton Mourão.

PresidentemaispertodoPatriotas

Edilson Rodrigues/Agência Senado

Aderrubadadesse veto significamaior
controle social,mais fiscalização e

transparência total, o que é positivo para a
administração pública e para o cidadão”

SenadorAntonioAnastasia (PSD-MG), relator da lei de
licitações e contratos administrativos

Leopoldo Silva/Agencia Senado
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Alvo de investigação,
Salles quer ser ouvido
MinistrodoMeioAmbientepretendeesclarecer o conteúdodas
acusaçõesdeenvolvimentonoenvio ilegal demadeiraparao
exterior. Sete investigadosemoperaçãodaPF foramafastados

» RENATO SOUZA

A
l vo de uma operação da
Polícia Federal que inves-
tiga o envio ilegal de ma-
deira para os EstadosUni-

dos e a Europa, o ministro do
Meio Ambiente, Ricardo Salles,
pediu para ser ouvido no âmbito
da investigação. A solicitação foi
enviada ao SupremoTribunal Fe-
deral (STF), e aoitiva, se autoriza-
da, deve ser colhidapelaProcura-
doria-Geral daRepública.
O caso, no Supremo, está sen-

do conduzido peloministro Ale-
xandre de Moraes. De acordo
comadefesa de Salles, o procedi-
mento seria necessário para que
“os fatos sob investigação pos-
sam ser cabalmente esclarecidos
omais rápido possível”. Ao auto-
rizar a deflagração da Operação
Akuanduba, quemirou Salles e o

presidente do Instituto Brasileiro
do Meio Ambiente e dos Recur-
sos Naturais Renováveis (Ibama),
Eduardo Bim,Moraes não ouviu
oMinistério Público.
A decisão do magistrado foi

inédita e revelou a quebra de
confiança entre o Supremo e a
PGR, em razão do alinhamento
do procurador-geral da Repúbli-
ca, Augusto Aras, com o governo.
Ontem, o Executivo oficializou o
afastamento de sete investigados
na Akuanduba, mas Salles per-
manece no cargo. Ele é acusado
de se aliar a madeireiros e des-
matadores para impedir o traba-
lho da Justiça e facilitar o contra-
bando de madeira retirada da
Amazônia. Desde que ingressou
no cargo, Salles vem sendo alvo
de polêmicas, acusações e, ago-
ra, de investigações.
Ele mantém linha de diálogo

direta com o presidente Jair Bol-
sonaro e, depois de ser alvo de
mandados de busca e apreensão,
chegou a ir com um segurança
armado até a sede da PF, emBra-
sília, parapedir explicações. Fon-
tes no Supremo avaliam que não
está descartada a hipótese de
queMoraes determine o afasta-
mentodeSalles do cargodurante
as investigações.
Na gestão do ministro, o Bra-

sil amarga o avanço do desma-
tamento na Amazônia. Dados
do Instituto do Homem e Meio
Ambiente da Amazônia (Ima-
zon), referentes ao período en-
tre agosto de 2020 e janeiro de
2021, o desmatamento namaior
floresta tropical do mundo au-
mentou 46%. Também ocorrem
investidas criminosas de mine-
radores contra indígenas yano-
mamis, em Roraima.

DESMATAMENTO

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

EoRicardoSalles,
hein?/Opresidente Jair
Bolsonaro começou a ser
aconselhado abuscar outro
nomepara oMinistério do
MeioAmbiente. Porém, até
aqui, ele nãodeseja trocar o
ministro.

Vetosderrubados/O
auxílio daCultura, que o
governo vetou, foi
restabelecidopelo
Congresso. Agora, a
liberação terá que ser feita
este ano.O risco é o
governo contingenciar
esses recursos.

CPI,novocapítulo/Ao
ouvir hoje a infectologista
LuanaAraújo, os senadores
doG-7 queremconfigurar
que o governo sódeixou o
atualministroMarcelo
Queiroga colocar ao seu
ladopessoas que
aceitassemo tratamento
precoce contra a covid-19.

RibamarOliveira/ O
jornalismo ficoumais
pobre comapartida de
RibamarOliveira, umdos
maiores especialistas em
Orçamento. Lá se vai um
professor e umamigo, uma
das 2.408 vítimas da covid
da terça-feira desta
semana.QueDeus
conforte Lílian e filhos.

Limão& limonada

Diante da inclinação da
CPI da Pandemia de
colocar no relatório final a
existência de um “gabinete
paralelo” ao Ministério da
Saúde, o governo vai
trabalhar na seguinte
linha: Bolsonaro costuma
ouvir muita gente e tem
uma rede social vasta. Isso
não é crime.

Proteja o general I

AnomeaçãodeEduardo
Pazuello para umnovo cargo
de secretário de estudos da
Secretaria deAssuntos
Estratégicos foi a formaque
opresidente encontroupara
evitar que o general fique ao
relento, como risco de
puniçãonoExército.

Proteja o general II

Por trás danomeaçãohá
ainda a intençãode levar o
Exército a punir de forma
mais brandaumassessor
direto dopresidente da
República, comgabinete no
Planalto.

Missão cumprida

Aliás, como registrou a
colunadia desses, umcargo
noPlanalto era tudooque
Pazuello queria. Certa vez,
ele soltou alguns gritos no
corredor doquarto andar,
cobrandoumcargono
governo.Daquela vez,
conseguiu só um lugar
noExército.
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PMs afastados após protestos
O policial militar que pren-

deu o secretário estadual do PT
de Goiás, Arquidones Bites Leão,
foi afastado de suas funções on-
tem. Identificado apenas como
tenente Albuquerque, ele deteve
o petista em Trindade (GO), no
último sábado, após Leão se re-
cusar a retirar uma faixa do capô
de seu carro com a frase “Fora
Bolsonaro Genocida”. Leão, que
também é professor da rede pú-
blica estadual, invocou seu di-
reito de se manifestar, mas o po-
licial disse que iria enquadrá-lo

na Lei de Segurança Nacional. O
PM terá de responder a inquéri-
to e procedimento disciplinar.
Leão foi preso e levado à sede da
Polícia Federal de Goiânia. Ele
prestou depoimento e foi libera-
do. Em nota, a PF informou que
o professor não será indiciado
em inquérito, pois não houve
transgressão criminal.
Em Pernambuco, o governa-

dor Paulo Câmara (PSB) aceitou
o pedido de exoneração do co-
mandante da Polícia Militar, co-
ronel Vanildo Maranhão. Ele se-

rá substituído pelo coronel José
Roberto Santana. Em pronun-
ciamento divulgado na Internet,
Paulo Câmara disse contar com
a empenho do coronel Roberto
“para que tenhamos sempre
uma polícia dura contra o cri-
me,mas que seja guardiã dos di-
reitos humanos e da cidadania”.
No último sábado, duas pessoas
foram atingidas nos olhos por
balas de borracha em confronto
com a Polícia Militar pernam-
bucana. Elas correm o risco de
perder a visão.

Ruy Baron/Valor

Confirmada a Copa
América, os
próximos dias
serão
destinados a
saber quem vai
arcar com as
despesas de
segurança e de
estrutura de
saúde
necessárias
para recepção
do torneio. Até
aqui, nenhum
governador que
aceitou sediar
os jogos se
dispôs a abrir o
cofre. O de
Goiás, Ronaldo
Caiado, aliás, já
avisou que não
gastará um
centavo com os
jogos. Ibaneis
Rocha, do DF,
respondeu à
coluna: “Ainda não discutimos os detalhes”. Sobrará para a
União, que pediu encarecidamente aos governadores amigos
que aceitassem receber hóspedes em plena pandemia. O
diabo, diz o dito popular, mora nos detalhes.

» » »

A ideia do governo federal, além de movimentar a
economia, é dar ao presidente Jair Bolsonaro o discurso de

que trouxe a Copa América para o Brasil quando muitos
recusaram o torneio. É mais uma forma de tentar empatar o
jogo com o PT, que se orgulha de ter realizado aqui a Copa do
Mundo de 2014 e as Olimpíadas de 2016 no Rio de Janeiro. Só
tem um probleminha, conforme lembrou a coluna ontem: se
o governo gastar com os jogos e faltar oxigênio ou assistência,
Bolsonaro terá levado para si um problema que também
afligiu o PT no passado.

Não tem
jogo grátis

Informe Publicitário
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Com a aproximação do Corpus Christi e o ponto facultativo na sexta-feira, especialistas alertam que deslocamento de
pessoas tem tudo para fazer avançar a propagação do novo coronavírus, como já foi registrado em datas anteriores

Feriado ameaça
acelerar 3ª onda

» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*
» GABRIELA CHABALGOITY*

O
s feriados remetem a dias
de lazer e descanso, mas,
em plena pandemia da
covid-19, representam

maior circulação de pessoas e,
consequentemente, acelera a
transmissão do novo coronaví-
rus. Os efeitos disso, porém, só
começam a ser percebidos dias
depois, quando as infecções são
confirmadas e, emmuitos casos,
evoluempara internações emor-
tes. Por isso, a data de Corpus
Christi, amanhã, preocupa as au-
toridades públicas e especialis-
tas, que enxergam a possibilida-
dedeumanova elevaçãono já al-
to patamar dos casos da doença.
“As experiências anteriores que

tivemos, comgrandes feriados co-
mo os de fim de ano e Dia das
Mães, foram experiências ruins.
Houveumaumentodecasosapós
esses feriadose,por isso,éummo-
tivodetensão”,salientouoinfecto-
logista doHospital Sírio-Libanês,
emBrasília,AlexandreCunha.
Em 9 de maio, no Dias das

Mães, amais recente data festiva
do calendário, a médiamóvel de
casos, segundo o Conselho Na-
cional de Secretários de Saúde
(Conass), era de 61.411 infecções.
Duas semanas depois, em 24 de
maio, essamédia aumentou para
66.195. Depois do feriado do Ano
Novo, que émaior e costuma ser
aindamais movimentado, o au-
mento de testes positivos foi ain-
damais impressionante: amédia

OMinistério Público do Egito informou,
ontem, a prorrogação da prisão do
médico Victor Sorrentino, investigado por
assédio, pormais quatro dias. Em sua
conta oficial no Twitter, anunciou que a
decisão foi tomada para dar sequência às
investigações. O brasileiro foi preso no
último domingo, no país africano, após
postar nos stories de seu Instagramum
vídeo emque assediava uma vendedora
local. A advogada de Vitor, Amanda
Bernardes, disse não termais
informações sobre o caso, porémPatricia
Sorrentino, irmã e assessora de
comunicação, disse que haverá uma nova
audiência, hoje, para tratar da prisão do
médico. Na semana passada, Victor
postou em sua conta no Instagramum
vídeo emque pergunta a uma vendedora
local em português: “Elas gostam é do
bemduro. Comprido também fica legal,
né?”. No que amulher sorri sem graça ao
não entender o que omédico dizia. O
post foi apagado do perfil do brasileiro,
que tem quase 1milhão de seguidores.
Após a repercussão, Victor apagou o
stories, postou outro pedindo desculpas e
dizendo que foi apenas uma
“brincadeira”.

Prisãodemédicoé
prorrogadanoEgito

Jairinhoémais
umavez indiciado

VIOLÊNCIA

Rio adota protocolo para cepa indiana
Os passageiros que tenham

passado pela Índia e que desem-
barcamnos aeroportos do Rio de
Janeiro desde ontem estão sendo
obrigados a se submeter a teste
rápido de covid-19. Quem testar
positivo será isoladoemumhotel
nomunicípiodoRio e submetido
a outro teste, mais demorado e
preciso. As amostras serão enca-
minhadas para sequenciamento
genômico e identificação da va-
riante. A aplicação dos testes é
uma iniciativa da secretaria esta-
dual de Saúde, emparceria coma

Agência Nacional de Vigilância
Sanitária (Anvisa), para tentar
impedir a disseminação da va-
riante indiana do coronavírus.
Um homem que mora em

Campos dos Goytacazes, no nor-
te fluminense, passou pelo aero-
porto do Rio na semana passada,
após viajar a trabalho para a Ín-
dia, contaminar-se com a varian-
te do coronavírus surgida naque-
le país e desembarcar no aero-
portodeCumbica, emGuarulhos
(região metropolitana de São
Paulo). Ele está isolado e as pes-

soas que tiveramcontato comele
estão sendomonitoradas.Atéon-
tem não havia nenhuma outra
confirmação de contaminação
pela cepa indianano estado.
Como não existem voos dire-

tos entre o Rio de Janeiro e a Ín-
dia, o monitoramento dos pas-
sageiros é realizado pela Anvisa,
que controla todos os voos que
chegam ao Brasil vindos da Ín-
dia, verifica se algum passageiro
pretende pegar um voo domés-
tico para o Rio e, em caso positi-
vo, alerta os agentes da secreta-

ria estadual de Saúde do Rio pa-
ra que identifiquem o passagei-
ro e o submetam a teste assim
que desembarcar no Aeroporto
Santos Dumont, no Centro, ou
noTom Jobim, na Ilha do Gover-
nador (zona norte).
Se o passageiro testar positi-

vo, será isolado e monitorado
pela Superintendência de Infor-
mações Estratégicas de Vigilân-
cia em Saúde, da Secretaria Es-
tadual de Saúde, em parceria
com aVigilânciamunicipal. “Es-
tamos em contato com a Anvisa,

que é responsável pelas vigilân-
cias em portos e aeroportos, e
fechamos com o Ministério da
Saúde uma ação dentro dos ae-
roportos do Galeão e do Santos
Dumont. Receberemos a lista de
passageiros vindos da Índia que
embarcarem em São Paulo com
destino ao Rio. Nossa preocupa-
ção é com essa nova variante.
Essasmedidas buscamdiminuir
as chances de entrada dessa ce-
pa no Rio de Janeiro”, afirmou o
secretário de Estado de Saúde,
Alexandre Chieppe.

Pacientenumhospital emSantoAndré (SP). Efeito da circulaçãodepessoas é sentido semanasdepois, commais casosde covid, internações emortes

Vereador enfileira umhistórico de tortura e agressões a crianças

móvel, de 36.004 casos confirma-
dos em 31 de dezembro, passou
para 51.803, duas semanas após,
em14de janeiro.
O infectologistaAndréBon, do

Hospital de Brasília, enfatiza que
a baixa cobertura vacinal do país
impulsiona a terceira onda: “São
poucas as pessoas com as duas
doses da vacina e umnúmero al-
to de casos nas cidades. Isso faz

comqueaindahaja circulaçãodo
vírus e uma possibilidade bas-
tante real deocorrência da tercei-
ra onda”, observou.
Para tentar conter o desloca-

mento, algumas cidades buscam
imporrestriçõeseoutrasatéjáante-
ciparamo feriadodeamanhãpara
evitar amovimentaçãodepessoas.
EmSãoPaulo, por exemplo, adata
foiantecipadaparamarçopelapre-

feiturae, comisso, as restrições se-
rãoasmesmasparaoatual funcio-
namentodeestabelecimentos.De
quinta-feira a domingo, a cidade
continuaránaatual fasede flexibili-
zaçãodoplanoestadualdeconten-
ção, queautoriza lojas, shoppings,
academias, salões debeleza e res-
taurantesaoperarematéas21h.
Outras cidades, como Campi-

nas (SP), confirmam a instalação

de barreiras sanitárias durante o
CorpusChristi. EmBeloHorizon-
te, a prefeitura anunciou que os
funcionários públicos não terão
acréscimo de ponto facultativo
na sexta-feira para não incentivar
aglomerações e viagens noperío-
dodepandemia.

*Estagiárias sob a supervisão de
FabioGrecchi

Vacina quase
100% nacional
Rumoàprodução 100%nacio-

nal da vacina contra a covid-19, a
Fundação Oswaldo Cruz (Fio-
cruz) assinou, ontem, o contrato
de recebimento de tecnologia da
fabricação do imunizante Ox-
ford/AstraZeneca. Com isso, a en-
tidade será capaz de fazer, em ter-
ritório nacional, o ingrediente far-
macêutico ativo (IFA), necessário
paraaproduçãodasdosesnoBra-
sil e que, até omomento, precisa
ser importado da China. Com as
adaptações da planta fabril já fei-
tas ecomoavaldaAgênciaNacio-
nal deVigilância Sanitária (Anvi-
sa) das instalações da Fiocruz já
obtido, a produção do IFA nacio-
naldevecomeçar aindaestemês.
Noentanto,afundaçãoexplicou

queaproduçãoexigeumasériede
etapase,por isso,aexpectativaéde
queasprimeirasdoses100%nacio-
nais sejam entregues apenas em
outubro.“Trata-sedeumaprodu-
ção complexa, que incluirá uma
série de etapas, passando pela
produção inicial de dois lotes de
pré-validação e três de validação,
quepassarãopor testesdecompa-
rabilidade pela AstraZeneca, até
alcançar a produção em larga es-
cala”, explicouaFiocruz, emnota.
A cerimônia de assinatura do

contrato contou com a presença
do ministro da Saúde, Marcelo
Queiroga, que disse trabalhar pa-
ra acelerar oprogramade vacina-
ção contra a covid-19 no Brasil.
“O contrato de transferência tec-
nológica, que hoje (ontem) cele-
bramos, permitirá avançarmos
em relação à autossuficiência e
soberania produtiva dessa vaci-
na. Trata-se de mais um passo
crucial para que possamos me-
lhor nos posicionar estrategica-
mente na luta contra a pande-
mia”, destaca a Fiocruz.
O presidente Jair Bolsonaro,

que esteve presente ao evento,
ressaltou o trabalhodos ex-minis-
trosdaSaúde, EduardoPazuello, e
das Relações Internacionais, Er-
nesto Araújo, nas primeiras trata-
tivas do acordo assinado ontem.
“Pediria que aplaudissem o ex-
ministro Pazuello, que foi quem
começou esse contrato”, disse,
que depois adicionou agradeci-
mentos aoex-chanceler. (MEC)

por Jairinho a entrar no carro e,
commedo, vomitou enquanto o
vereador dirigia. Depois, na ten-
tativa de fugir, pulou do carro e
quebrouofêmur.Aolevaracrian-
ça ao hospitalmunicipal Louren-
ço Jorge, na Barra daTijuca (zona
oeste), Jairinho e Débora conta-
ram que omenino havia sofrido
um acidente casual e negaram
agressão— por isso o casal está
sendo indiciado tambémpor fal-
sidade ideológica.Nosdocumen-
tos relativos àquele atendimento,
apresentados à polícia pelo hos-
pital, uma psicóloga relatou que
omenino, ao ser atendido ferido,
contou que não queria entrar no
carro do qual havia saltado. No
prontuário,alémdafratura,cons-
tamhematomasnas bochechas e
assaduras nos glúteos — sinais
das agressões que ele havia sofri-
do e devido às quais tentara fugir.
Alémdas duas acusações refe-

rentesaHenry(por torturaehomi-
cídio)edoindiciamentodeontem,
Jairinho já era réuemumprocesso
por torturadeoutracriança.

Omédico e vereador doRio de
Janeiro Jairo Souza Santos Junior,
o doutor Jairinho, de 43 anos, foi
indiciado, ontem, pela Polícia Ci-
vil do Rio por torturar ummeni-
node três anos, filho deumamu-
lher que namorou e com quem
chegou amorar. Osmaus-tratos
aconteceram em 2016. Amãe da
criança também foi indiciada,
por omissão, porque não impe-
diu Jairinho de ter contato com o
filho, mesmo sabendo de pelo
menos umepisódio de violência.
O relacionamento entre am-

bos semanteve até 2020. Jairinho
está preso desde 8 de abril e res-
ponde por tortura emorte de seu
enteado Henry Borel, de quatro
anos, filho de sua namoradaMo-
niqueMedeiros, que também es-

tá presa. Ele já era réu por tortu-
rar a filhadeoutranamorada, en-
tre 2011 e 2012.
Durante a investigação das

agressões a Henry, a polícia des-
cobriu relatos de que Jairinho já
tinha agredido filhos de namora-
das anteriores. DéboraMelo Sa-
raiva seria um desses casos —
uma pessoa denunciou tê-lo fla-
grado agredindo o filho dela. Dé-
bora foi à Delegacia da Criança e
do Adolescente Vítima (DCAV),
em 22 de março, e contou que
mantivera um relacionamento
conturbado com o vereador, a
partir do final de 2014, quando
ela trabalhava na CâmaraMuni-
cipal (e ele já era vereador). Mas
ela omitiu as agressões. Em 16 de
abril, oito dias após a prisão de

Jairinho, ela voltou à delegacia e
mudou a versão: disse ter sido
agredida pelo vereador em várias
ocasiões, tendo até quebrado um
dedo dela, e também narrou as
agressões ao filho.
A criança também foi ouvida

e relatou agressões. “A criança

reviveu parte de episódios sofri-
dos, como sufocamento com sa-
co na cabeça, pisões na barriga e
uma grave fratura de fêmur”,
contouodelegadoAdrianoFran-
ça, titular daDCAV.
Segundo a polícia, em 2016, o

menino de três anos foi obrigado

Miguel Schincariol/AFP - 26/3/21

Tânia Rêgo/Agência Brasil/ Fotos Publicas - 8/4/21
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PIB sobe 1,2% e volta
ao nível pré-pandemia

CONJUNTURA / Crescimento da economia no primeiro trimestre, porém, perdeu ritmo em relação ao final de 2020.
Instituições reajustam previsões de 2021 para cima, mesmo com riscos no radar, como crise hídrica e nova onda de covid-19

Embalada pelo avanço de 1,2% no
Produto Interno Bruto (PIB) no
primeiro trimestre, a Bolsa de
Valores de São Paulo (B3) fechou
em alta de 1,63%, aos 128.267
pontos, na terceira quebra
consecutiva de recorde de
fechamento. O dólar recuou
1,51%, a R$ 5,146, o menor valor
desde 21 de dezembro. Para a
economista-chefe do Credit Suisse
no Brasil, Solange Srour, a
surpresa positiva do PIBmostra
que o Brasil pode crescer mesmo
sem estímulo fiscal, embora ainda
tenha de avançar em questões
estruturais, como as reformas,
especialmente a administrativa,
pelo efeito futuro sobre os gastos
obrigatórios.

Bolsareagecom
alta;dólarcai

1,63%
SãoPaulo

0,13%
NovaYork

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

3,76%R$6,288

Ibovespa nos últimos dias Na terça-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
na terça-feira

Na terça-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

124.367
128.267

R$5,146
(▼ 1,51%)

R$1.100
Dezembro/2020 1,35
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31

25/maio 5,337
26/maio 5,313
27/maio 5,255
28/maio 5,212
31/maio 5,225 6,43%

Bolsas
Na terça-feira

27/5 28/5 31/5 1º/6

Principal motor do Produto
Interno Bruto (PIB), o consumo
das famílias, recuou0,1%nos três
primeiros meses do ano, após
dois trimestrespositivos, de acor-
do com o Instituto Brasileiro de
Geografia e Estatística (IBGE).
Apesar de pequena, a queda cha-
ma a atenção, porque esse com-
ponente das contas nacionais
equivale a poucomais de 63% do
PIB. Em relação aomesmoperío-
do de 2020, o recuo foi de 1,7%, e,
no acumulado emquatro trimes-
tres, o tombo foi de 5,7%, acima
da retração de 3,8% do PIB na
mesmabase de comparação.
Segundo o IBGE, a variação

negativadoconsumodas famílias
foi reflexodapandemia eda infla-
ção em alta, que, com a interrup-

ção do auxílio emergencial nos
primeirosmeses do ano, ajudou a
encolher ainda mais a renda da
população, afetando atividades
produtivas. A produção da indús-
tria de transformação, por exem-
plo, caiu 0,5% namargem, puxa-
dapela retraçãonoconsumo.
Essa é a realidade da dona de

casa Maria de Fátima Silva Teo-
doro, de 57 anos, moradora do
Gama, que tem feito compras
apenas em mercados e feiras e
tem evitado alimentos industria-
lizados e itens supérfluos. “Hoje
emdia, não consigo comprar na-
da além do essencial para passar
o restodomês, oque já ficamuito
caro para três pessoas, como é
meu caso, que moro commeus
dois filhos”, afirmou.

A professora Jeyze Brito, de 22
anos, conta que reduziu as idas
ao supermercado a apenas uma
por mês. “Tudo está muito caro.
O preço da carne, principalmen-
te, está muito elevado, mas tam-
bém vi aumento no óleo e no ar-
roz. Levar omesmo tanto de ali-
mentosdeumanoatrásestásain-
do praticamente pelo dobro do
valor. Mesmo economizando, o
gasto nomercado está altíssimo,
e nemsempre conseguimos fazer
umacompramais completa”, dis-
se ela,moradora de SantaMaria.

Endividamento

Para especialistas, o endivi-
damento das famílias, que atin-
giu o recorde de 57,7% da mas-

sa salarial em fevereiro, confor-
me dados do Banco Central di-
vulgados na semana passada,
pode atrapalhar uma retomada
mais forte do consumo daqui
para frente, porque o desem-
prego deverá continuar eleva-
do. Pelas estimativas da econo-
mista Silvia Matos, coordena-
dora do Boletim Macro do Ins-
tituto Brasileiro de Economia
da Fundação Getulio Vargas
(Ibre/FGV), a taxa de desem-
prego, atualmente em 14,7%,
vai encerrar o ano em 14,8%.
“Omercado de trabalho está

gerando vagas, mas, mesmo se
houver uma retomada da mais
forte da economia, o número de
postos não será suficiente para
absorver o contingente de de-

sempregados, que vai aumentar
quando as pessoas em situação
de desalento voltarem a procurar
emprego”, alertou.
Patrícia Krause, economista

daseguradoraCofaceparaaAmé-
rica Latina, observou que a
inadimplência está baixa devido
às negociações de dívidas recen-
tes realizadas pelos bancos. Con-
tudo, com o alto endividamento
das famílias, há risco de a taxa de
calote começar a subir. “Para a
economia ter uma recuperação
forte e as famílias voltaremacon-
sumir, é preciso uma reabertura,
de fato, e isso será possível se a
vacinaçãodapopulação for bem-
sucedida”, destacou. (RH e Fer-
nanda Strickland, estagiária sob
supervisão de Odail Figueiredo)

Renda cai e famílias reduzem o consumo

» ROSANA HESSEL

O
Produto Interno Bruto
(PIB) do Brasil cresceu
1,2% no primeiro trimes-
tre de 2021, em relação

aos trêsmeses anteriores, confor-
me dados do Instituto Brasileiro
de Geografia e Estatística (IBGE)
divulgados ontem. O resultado
da formação de riqueza do país
apresentou desaceleração na
comparação nos dois trimestres
positivos da segundametade de
2020, apesar de ter ficado acima
da mediana das previsões mais
recentes domercado.
Comesse resultado, o PIB bra-

sileiro se igualou ao patamar do
quarto trimestrede2019, período
pré-pandemia, mas ainda está
3,1% abaixo do registrado no pri-
meiro trimestre de 2014. O dado
do IBGE provocou uma nova on-
da de revisões do PIB para cima.
Os mais otimistas passaram a
preveraltaacimade4%,eosmais
otimistas, como os bancos Gold-
man Sachs e BNP Paribas, de
5,5%, em grande parte, devido ao
efeito do carregamento estatísti-
co do PIB de 2020, de 4,9%, na
maioria das projeções.
Analistas observam, porém,

que os riscos para esse cresci-
mento se concretizar não podem
ser ignorados, como a crise hídri-
ca, que entrou no radar e deve
pressionar aindamais a inflação,
e a terceira onda da pandemia,
que não está descartada, espe-
cialmente se o programa de vaci-
nação continuar lento.
A economista Silvia Matos,

coordenadora do Boletim Ma-
cro do Instituto Brasileiro de
Economia da Fundação Getu-
lio Vargas (FGV Ibre), lembrou
que o processo de recuperação
da economia ainda é lento e
muito desigual, principalmen-
te no setor de serviços, o que
mais emprega e que não voltou
totalmente ao patamar pré-
pandemia. O segmento de ser-
viços prestados às famílias, que
inclui restaurantes e hotéis,
por exemplo, está 9,5% abaixo
do registrado antes da chegada
do coronavírus.
“O copo está cheio para al-

guns e meio vazio para outros,
porque a recuperação está sen-
do muito heterogênea e vários
setores não crescem na mesma
proporção e só devem voltar ao

OsdadosdoPIBmostramque,
do lado da oferta, houve cresci-
mento em todos os setores, mas,
do lado da demanda, o consumo
das famílias e o do governo caí-
ram 0,1% e 0,8%, respectivamen-
te. A agricultura foi o destaqueno
lado da oferta, com alta de 5,7%
no trimestre. Já a indústria e ser-
viços avançaram 0,7% e 0,4%,
respectivamente.
A compensaçãodo ladodade-

manda ficou com o investimen-
to, que cresceu 4,6%, resultado
acima das projeções. O dado, po-
rém, foi contaminadopor impor-
tações apenas contábeis de pla-
taformas de petróleo, no âmbito
doprogramaRepetro, queconce-
de incentivos fiscais ao setor.
“Nesse caso, há o impacto do

Repetro nas importações, que é
apenas uma manobra contábil
de incorporação de plataformas
de petróleo e que entram com
forte peso, tanto na importação
quantonoinvestimento,porcon-
ta do componente de absorção
de máquinas e equipamentos,
que é cerca de 50% do investi-
mento no país”, resumiu Sergio
Vale, economista-chefe da MB
Associados.

Juros

Apesar de ter ficado acima das
previsões, a alta do PIB brasileiro
ficou na 19ª colocação num le-
vantamento feito pelo economis-
ta-chefe da Austin Rating, Alex
Agostini entre 53 economias. Na
comparação com o último tri-
mestre de 2020, o país perdeu se-
te posições.OChile foi o país lati-
no-americanomelhor colocado
— quarto colocado na lista lide-
rada pelaCroácia.
Agostinimanteve as projeções

e descartou crescimento acima
de 4% neste ano, por conta das
incertezasnoquadroeconômico.
“Uma delas está relacionada ao
processo de aperto monetário,
inclusive, compossívelmaior do-
sagem nas doses de alta da Selic
(taxa básica da economia) nas
próximasreuniõesdoBancoCen-
tral diante das pressões inflacio-
nárias mais fortes”, disse. Para
ele, como a crise hídrica vai aju-
dar a pressionar a inflação para
acima do teto dameta, de 5,25%,
por conta dos reajustes na conta
de luz, o Banco Central será obri-
gado a elevar aindamais a Selic.

patamar pré-crise quando hou-
ver sucesso na vacinação”, afir-
mou Sílvia Matos. O Ibre mante-
ve a previsão de 4,2% para o PIB
do ano e reduziu de 1,1% para
0,5% a estimativa de queda no
segundo trimestre.
Já o ministro da Economia,

Paulo Guedes, em audiência vir-
tual com parlamentares, classi-
ficouodadodo IBGEcomo“bas-
tante forte”, enquanto o merca-
do financeiro reagiu positiva-
mente, com alta da Bolsa e que-
da no dólar. O consenso entre
os especialistas ouvidos pelo

Correio, é de que o avanço de
1,2% no PIB dos primeiros três
meses do ano "foi resultado da
resiliência da economia brasi-
leira" emmeio à pandemia.
A economista Alessandra Ri-

beiro, sócia da Tendências Con-
sultoria, recomenda cautela.

“Há muitos riscos que precisam
ser considerados, porque a ace-
leração da economia vai depen-
der muito do ritmo da vacina-
ção e da questão hídrica, que
vai bater na inflação e isso é um
limitador para o crescimento do
PIB”, destacou.



Negócios 8 • CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, quarta-feira, 2 de junho de 2021

MERCADO S/A O ACORDO PREVÊ QUE 5MIL PRODUTOS ESTEJAM DISPONÍVEIS PARA ENTREGA, INCLUINDO
ALIMENTÍCIOS, BEBIDAS E DE HIGIENE E BELEZA, EM 1.800 CIDADES BRASILEIRAS

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

US$9,3
bilhões

foi o superavit dabalança comercial emmaio. Trata-se
domelhor resultadoparaomêsdesde 1989

OOmmeerrccaaddoo ffiinnaanncceeiirroo tteemm ssee
ttoorrnnaaddoo ccaaddaa vveezzmmaaiiss ddiiggiittaall.. EEmm
mmeennooss ddee uummmmêêss,, cceerrccaa ddee uumm
mmiillhhããoo ddee cclliieenntteess ddoo IIttaaúú
UUnniibbaannccoo hhaabbiilliittaarraamm oo ttookkeenn ppoorr
rreeccoonnhheecciimmeennttoo ffaacciiaall nnoo
aapplliiccaattiivvoo.. AA iinnoovvaaççããoo ppeerrmmiittee
qquuee oo pprroocceeddiimmeennttoo sseejjaa ffeeiittoo
ddiirreettaammeennttee nnoo ssmmaarrttpphhoonnee,, sseemm
qquuee aa ppeessssooaa tteennhhaa qquuee ssee
ddeessllooccaarr aattéé oo ccaaiixxaa eelleettrrôônniiccoo..

Ainda sobre o Itaú: o banco
realiza hoje o Itaú Day 2021,
evento on-line que reunirá, pela
primeira vez, o novo comitê
executivo da instituição. Entre os
integrantes recém-empossados
estará o presidente Milton
Maluhy Filho, que até agora se
comunicou com omercado
apenas por meio de
teleconferências.

AA ffaabbrriiccaannttee ddeemmaatteerriiaaiiss
eessppoorrttiivvooss AAssiiccss llaannççaa hhoojjee,, eemm
ccoommeemmoorraaççããoo aaoo DDiiaaMMuunnddiiaall ddaa
CCoorrrriiddaa,, oo ddeessaaffiioo ““CCaaddaa PPaassssoo
CCoonnttaa””.. AA eemmpprreessaa ssoommaarráá aa
ddiissttâânncciiaa ppeerrccoorrrriiddaa ppeellooss
ccoorrrreeddoorreess iinnssccrriittooss nnaa
ppllaattaaffoorrmmaa RRuunnnniinngg HHeerrooeess..
QQuuaannddoo oo nnúúmmeerroo cchheeggaarr aa 1155mmiill
qquuiillôômmeettrrooss,, aa AAssiiccss ddooaarráá RR$$ 1155
mmiill rreeaaiiss aaoo IInnssttiittuuttoo AAkkaattuu,, qquuee
pprroommoovvee oo ccoonnssuummoo ccoonnsscciieennttee..

Um estudo realizado pela
Embrapa, em parceria com as
consultorias SP Ventures e Homo
Ludens Research, revelou como o
campo está disposto a inovar.
Segundo o levantamento, existem
no país 1.574 agtechs, como são
chamadas as startups ligadas ao
setor agrícola. O número é 40%
maior do que o de um ano atrás.

Reprodução/mercadoeconsumo

MercadoLivre irávender
produtosdoPãodeAçúcar
Umdos grandes desafios do comércio eletrônico é entregar produtos perecíveis nomesmo dia,

empoucas horas, para diversas regiões do Brasil. OMercado Livre, uma dasmaiores empresas da
América Latina em valor demercado, dedicou bom tempo, nos últimos anos, a encontrar soluções
para isso. Parece que elas começam a sair do papel. A empresa anunciou parceria com a rede de
supermercados Pão de Açúcar para vender, em sua plataforma, os produtos normalmente
encontrados nas gôndolas das lojas É uma grande oportunidade para as duas companhias. O
acordo prevê que 5mil produtos estejam disponíveis para entrega, incluindo alimentícios,
bebidas e de higiene e beleza, em 1.800 cidades brasileiras que concentram 80%da população do
país. Toda a logística ficará nasmãos doMercado Livre, o que permitirá que 75% das entregas
ocorramnomesmo dia das compras. Não é a primeira parceria do GPA no comércio digital. No
mês passado, começou a vender na plataforma on-line das Lojas Americanas.

Aéreas brasileiras têm
decolagemautorizada

Osetor aéreobrasileiro começa adar sinais
vigorososde recuperação. AGol prevêque fará 300
decolagensdiárias em junho. Se aprevisão se
confirmar, representaráumavanço significativode
36%ante omês anterior. Segundoa empresa, as
cidadesdeBrasília, Fortaleza, Riode Janeiro, Salvador e
SãoPaulo, que concentramaproximadamente 60%dos
voos, liderama retomada. Emmaio, aAzul identificou
aumentode 15%dasoperaçõesnoAeroportode
Confins, naGrandeBH,na comparação comabril.

Versão paga do Twitter precisa entregarmais do que promete

OTwitter vai lançar, no segundo semestre, a versão paga do aplicativo. Chamada deTwitter Blue, ela custará US$ 3
(R$ 15,4) pormês, com a promessa de trazer novos recursos para os assinantes. Eles, por exemplo, não receberãomais
propagandas e terão acesso a funcionalidades comomodo fácil de leitura, cores personalizadas e organização dos
tweets por coleções. Por enquanto, não há outras informações além dessas. Se for apenas isso, os benefícios, se é que
podem ser chamados assim, parecem caros.

Fábio Faria garante leilão do 5G no segundo semestre

O leilão do 5G, uma das iniciativasmais importantes para inserir o Brasil na nova era digital, deverá ser realizado
no segundo semestre. Pelomenos, essa foi a promessa doministro das Comunicações, Fábio Faria, ao participar do
Fórumde Investimentos 2021. “No Brasil, 18% da população ainda não têm acesso à internet”, disse. “Será um grande
desafio preencher essa lacuna.” Como 5G, será possível conectarmilhões de objetos aomesmo tempo e baixar vídeos
e arquivos de forma quase instantânea.

Épossível que
oBrasil esteja
crescendo a
taxas bem
maiores”
Paulo Guedes,ministro
da Economia, sobre o
resultado do PIB

Setor público segura serviços

Investimento em expansão
CONJUNTURA / Formação bruta de capital fixo — indicador que mede quanto as empresas estão investindo no
aumento da capacidade de produção— sobe 17% no primeiro trimestre e ajuda a impulsionar o crescimento do PIB

A balança comercial bateu
recorde emmaio, com superavit
de US$ 9,3 bilhões. É omelhor
resultado para omês em toda a
série histórica, iniciada em 1989,
de acordo com oMinistério da
Economia. Nomês passado,
houve aumento tanto das
exportações quanto das
importações. Os embarques para
fora do país somaramUS$ 26,9
bilhões e as importações, US$ 17,7
bilhões. No acumulado do ano, a
balança registra superavit de
US$ 27,5 bilhões. O valor também
não tem precedentes na série e é o
melhor da história.

Saldorecordena
balançacomercial

» VERA BATISTA

O
crescimento dos inves-
timentos foi um dos
motores do aumento
do Produto Interno

Bruto no primeiro trimestre.
Segundo o IBGE, a chamada
formação bruta de capital fixo
avançou 17% em relação ao
mesmo período de 2020 — a
maior expansão desde o se-
gundo trimestre de 2010 —, e
4,6% na comparação com o úl-
timo trimestre do ano passado.
Com isso, a taxa de investi-
mento em relação ao PIB al-
cançou 19,4%, melhor índice
desde 2014.
O aumento da produção in-

terna de máquinas e equipa-
mentos, os impactos do Repe-
tro (regime aduaneiro especial
que permite ao setor de petró-
leo e gás adquirir bens de capi-
tal sem pagar tributos fede-
rais) e crescimento no desen-
volvimento de softwares foram
as principais causas da alta
dos investimentos, segundo
informou o IBGE.
Na análise de Eduardo Ve-

lho, economista-chefe da JF
Trust, a alta na taxa de investi-
mento mostrou a retomada
de diversos setores que vi-
nham apenas desovando es-
toques. “Esse ajuste foi tam-
bém incentivado pelo aumen-
to importante da poupança,
já que as pessoas reduziram
as despesas em consequência
da pandemia”, observou. Des-
semodo, pelos dados do IBGE,
a taxa de poupança subiu a
20,6% do PIB no primeiro tri-
mestre, o maior resultado da
série histórica iniciada em
2001. No primeiro trimestre
do ano passado, essa taxa es-
tava em 13,4%.

No caso dos investimentos,
Velho pondera que a taxa é vo-
látil. “A taxa depende, por
exemplo, de não haver crise
política, não haver crise hídri-
ca que atrapalhe a produção, e
do crescimento econômico.
Creio que, este ano, deve se
manter no patamar de 19,4%
ou 19,5%, para chegar a 20%
somente em 2022”, explicou.

Consumo do governo

O consumo do governo
também teve queda (4,9%) em
relação ao primeiro trimestre
de 2020 e retração de 0,8%, no
confronto com o último tri-
mestre do ano passado. O re-
sultado foi influenciado, de
acordo com o IBGE, pelo alto
número de aposentadorias no
setor público e pela redução
do número de concursos para
o preenchimento dos cargos
que ficam vagos.
Em relação ao primeiro tri-

mestre de 2020, no setor de
serviços, a administração pú-
blica — defesa, saúde e educa-
ção públicas e seguridade so-
cial —, foi um dos destaques
de queda (4,4%), ressaltou Fá-
bio Bentes, economista-chefe
da Confederação Nacional do
Comércio de Bens, Serviços e
Turismo (CNC).
“O governo está sendo obri-

gado a realocar determinados
recursos, devido à transferên-
cia de verbas para o combate à
pandemia. Mas houve resulta-
dos negativos por 10 trimes-
tres consecutivos, desde o pri-
meiro trimestre de 2018. Evi-
dentemente, não podemos
atribuir toda responsabilidade
à crise sanitária. Foi uma deci-
são de restrição orçamentária”,
avaliou Fábio Bentes.

Plataformade petróleo: incentivo fiscal ajudou setor industrial a adquirir equipamentos no 1º trimestre de 2021

As taxas positivas na agrope-
cuária (5,7%), indústria (0,7%) e
serviços (0,4%) puxaram o cresci-
mento de 1,2% do PIB brasileiro
no primeiro trimestre de 2021,
em relação aoúltimo trimestre de
2020, de acordo o Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE). No entanto, no acumula-
do dos últimos quatro trimestres,
os desempenhos são mais mo-
destos, com agropecuária cres-
cendo (2,3%), e indústria (-2,7%)
e serviços (-4,5%), caindo.
Nos serviços, que contribuem

com73%doPIB,houve resultados
positivos em transporte, armaze-
nagem e correio (3,6%), interme-
diação financeiraeseguros (1,7%),
informação e comunicação
(1,4%), comércio (1,2%) e ativida-

des imobiliárias (1,0%). Somente
o segmento outros serviços ficou
estável (0,1%), informouoórgão.
“A única variação negativa (em

outros serviços) foi a da adminis-
tração, saúde e educação pública
(-0,6%). Estão ocorrendomuitas
aposentadorias, sem novos con-
cursos para repor as vagas. Isso
afeta a contribuição da atividade
para o valor adicionado”, explicou
Rebeca Palis, coordenadora de
ContasNacionais do IBGE.
Em relação ao primeiro tri-

mestre de 2020, os serviços tive-
ram queda de 0,8%, com baixa
significativa em outras atividades
de serviços (-7,3%)— influencia-
da pelo declínio de serviços pre-
senciais, devido às restrições im-
postas pela pandemia.

O setor, por sinal, foi o único a
apresentar queda em relação aos
primeiros três meses de 2020, já
que a indústria (3%) e a agrope-
cuária (5,2%) mostraram recu-
peração. Na agropecuária, a alta
foi puxada pela melhora na pro-
dutividade e no desempenho de
alguns produtos, sobretudo, a
soja, que tem grande peso na la-
voura brasileira.
Gabriel Nunes, diretor geral da

TNS Nano, que desenvolve solu-
ções emnanotecnologia, com for-
te atuação no agronegócio, prevê
que o desempenho do setor vai
ser ainda melhor daqui para a
frente. “O agronegócio aproveitou
o câmbio favorável para exportar
e ampliar as vendas para outros
mercados. Agora, com a demanda

consolidada e a expectativa de sa-
fra recorde, a diversificação dos
mercadosvaimanterosetoraque-
cido”, assinalouNunes.
No caso da indústria, somente

a de transformação teve resulta-
do negativo (-0,5%), no primeiro
trimestre, no confronto com o
último trimestre de 2020. Nos de-
mais, houve avanço: indústrias
extrativas (3,2%), construção
(2,1%) e eletricidade e gás, água,
esgoto, atividades de gestão de
resíduos (0,9%).
Em relação ao primeiro trimes-

tre do ano passado, a indústria
cresceu 3%, com bom desempe-
nho da indústria de transforma-
ção (5,6%)— influenciadopela fa-
bricação de máquinas e equipa-
mentos emetalurgia. (VB)

Minervino Junior/CB/D.A Press - 23/1/17 Isac Nóbrega/PR - 3/5/21

Geraldo Falcão/Agencia Petrobras



BidenvisitaTulsae lembra100anosdemassacre
RACISMONOSEUA

Na primeira fileira do auditó-
rio do Centro Cultural Green-
wood, em Tulsa (Oklahoma), es-
tavam Viola Fletcher, 107 anos, e
HughesVan Ellis, 100. Os dois
sobreviventes do massacre ra-
cial de 1921, quando cerca de
300 afro-americanos morreram
e quase 10 mil ficaram desabri-
gados, escutaram, atentos, o
discurso histórico do presidente
dos Estados Unidos, Joe Biden.
“Os eventos de que estamos fa-
lando ocorreram 100 anos atrás,
mas sou o primeiro presidente
em 100 anos a vir a Tulsa”, decla-
rou o democrata, que disse que-
rer “divulgar a verdade” e “aju-
dar a romper o silêncio”. “Por-
que, no silêncio, as feridas se
aprofundam”, acrescentou.

Biden foi a Tulsa lembrar o
centenário do massacre, inicia-

do depois que um grupo de ho-
mens negros foi ao tribunal local
defender um jovem afro-ameri-
cano, acusado de agredir uma
mulher branca. Ao amanhecer
do dia seguinte, homens bran-
cos saquearam e incendiaram o
bairro de Greenwood, que na-
quela época era tão próspero
que se chamava Black Wall
Street. Um século depois, disse
Biden, os “direitos sagrados” dos
negros americanos ao voto estão
sendo “atacados com uma in-
tensidade incrível, como nunca
tinha visto”. “Meus concidadãos:
isto não foi um motim. Foi um
massacre — entre os piores da
nossa história, mas não o único.
E, por muito tempo, esquecido
pela nossa história. Houve um
claro esforço para apagá-lo de
nossa memória coletiva.”

Ajuda econômica
Também ontem, a Casa Bran-

ca anunciou medidas de ajuda

econômica à população afro-
americana de Tulsa, com o obje-
tivo de facilitar o acesso à pro-
priedade ou à criação de negó-

cios, considerados cruciais na
comunidade da cidade de
Oklahoma. Kristi Williams, uma
ativista local e descendente das

vítimas do massacre, quer que
Biden “faça justiça”. “Cem anos
atrás, eles paralisaram nossas
propriedades, nosso desenvol-
vimento econômico, nossas ter-
ras foram tiradas de nós.” Hoje,
o país “tem a oportunidade de
corrigir esse erro”, disse à agên-
cia France-Presse.

Na segunda-feira, o prefeito
de Tulsa, George Bynum, se des-
culpou formalmente pela “inca-
pacidade da cidade de prote-
ger” a comunidade em 1921.
Em 2001, uma comissão de in-
quérito recomendou que os re-
sidentes de Greenwood rece-
bessem uma compensação. Mas
não houve resposta. A polícia,
que não tentou impedir o mas-
sacre, até armou alguns dos ma-
nifestantes, de acordo com o re-
latório da comissão.

C M Y K
CMYK
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VATICANO / PapaFrancisco reformaoCódigodeDireitoCanônico, amáxima lei da IgrejaCatólica, parapunir commais rigor os
crimes sexuais contra crianças.Mudançaprevê tempomaiorparaaprescriçãodosdelitos e compensação financeiraparaosabusados

Pedófilos na mira
» RODRIGO CRAVEIRO

O
americano Phil Saviano,
68 anos, tinha 12 quando
foi abusado pelo menos
cinco vezes pelo padre

David A. Holley, da diocese de
Boston. “Como um garoto de 12
anos, gastei muita energia tentan-
do decidir se ser forçado a fazer
sexo oral em um padre era peca-
do”, afirmou ao Correio. Conde-
nado a 275 anos de prisão no No-
vo México, Holley morreu na ca-
deia, mas o título de padre nunca
lhe foi retirado. Ao anunciar a
maior reforma do Código de Direi-
to Canônico desde 1983, o papa
Francisco decidiu tornar mais se-
vera a punição contra a pedofilia,
agora considerada “delito contra a
dignidade humana” — é a primei-
ra vez que a violação de menores
fica tipificada. Pela nova lei da
Igreja Católica, os infratores pode-
rão ser expulsos do sacerdócio.
Além disso, o texto prevê períodos
maiores de prescrição dos crimes
e indenização para as vítimas.

De acordo com o novo Código
de Direito Canônico, “um clérigo
será punido com a pena de priva-
ção do cargo e com outras penas
justas, não excluindo, quando o
caso o exigir, a exoneração do es-
tado clerical, se: cometer ofensa
ao sexto mandamento do Decálo-
go (‘Não pecar contra a castida-
de’) com um menor ou uma pes-
soa habitualmente afetada pelo
uso imperfeito da razão ou com
uma pessoa a quem a lei reconhe-
ce proteção similar”.

O texto também prevê punição
a quem “preparar ou induzir um
menor ou uma pessoa com uso
imperfeito da razão (…) a se expor
pornograficamente ou a partici-
par em exibições pornográficas,
reais ou simuladas”. Por fim, a lei
ainda estabelece sanções pela re-
tenção, exibição ou distribuição
de imagens pornográficas de me-
nores. Em suma, a pedofilia pas-
sará a ser tratada como crime con-
tra a pessoa, e não mais violação
das obrigações de todo religioso.

Tolerânciazero

Em 23 de maio, o papa havia
assinado documento no qual pro-
metia tolerância zero com a pedo-
filia na Igreja. Francisco decidiu
mudar a lei canônica promulgada
pelo papa João Paulo II, em 25 de
janeiro de 1983, com a intenção
de “adaptar as penas e as sanções
às mudanças sociais e às novas
necessidades do povo de Deus”.

Para Phil Saviano, a reforma ca-
nônica deixa no ar várias dúvidas.
“Quais seriam as consequências
para um padre abusador? Ele seria
simplesmente removido da paró-

civis. A Igreja segue insistindo em
lidar com o assunto internamen-
te. Tais investigações são ator-
mentadas pelo sigilo, pela má ges-
tão e pelo favoritismo”, explicou
Saviano, que vê uma incoerência
no gesto do papa Francisco. “En-
quanto as autoridades eclesiásti-
cas blindarem os padres predado-
res da Justiça civil, o objetivo prin-
cipal delas não será a proteção das
crianças”, alertou.

Uma das três vítimas chilenas
de padres pedófilos convidadas
pelo papa a passar quatro dias no
Vaticano, em abril de 2018, o ati-
vista Jose Andrés Murillo Urrutia,
46 anos, admitiu ao Correio a im-
portância de a Igreja avançar na
melhoria dos processos e na tipifi-
cação correta aos delitos, em cor-
respondência aos danos provoca-
dos. “É um avanço ainda insufi-
ciente. Falta detectar, tipificar e
castigar ações que estão a um pas-
so do abuso sexual, como o abuso
de consciência. Também creio ser
necessário estabelecer a mínima
garantia do devido processo para
as vítimas. Além disso, não há san-
ções claras para os casos de aco-
bertamento de pedófilos”, expli-
cou. José Andrés defende o apro-
fundamento da reparação e do
ressarciamento às vítimas.

Eu vimaqui para
ajudar a romper o
silêncio. Porque no
silêncio, as feridas
se aprofundam”
Joe Biden, presidente dos
Estados Unidos, ao discursar
diante dos sobreviventes
Viola Fletcher, 107 anos, e
HughesVan Ellis, 100

quia ou da instituição de ensino
católica? Ou seria laicizado do sa-
cerdócio? Qual seria o mecanismo
por meio do qual esses casos se-

rão processados? Como se dará a
determinação da culpa e da puni-
ção?”, questionou Saviano, cuja
história serviu de inspiração para

o filme Spotlight: Segredos revela-
dos, ganhador de duas estatuetas
do Oscar em 2006 — melhor filme
e melhor roteiro original.

“O problema é que a nova lei
canônica não parece ter quais-
quer disposições para denunciar
os crimes sexuais às autoridades

FilippoMonteforte/AFP

»Vozes das vítimas

“Não estou feliz com a
insistência da Igreja
Católica em lidar
apenas internamente
com os abusos. Estes
são atos criminosos,

que devem ser repassados às
autoridades civis, providas de
treinamento adequado para fazer
as investigações e não se
mostrarão tendenciosas, como
líderes da Igreja costumam fazer.”

Phil Saviano,68 anos, vítima de
padre pedófilo em Boston. Sua
história foi citada no filme Spotlight:
Segredos revelados

“O fato de os padres
abusadores não serem
colocados à disposição
da Justiça é
inaceitável. Isso
permitirá que os

abusadores prossigam em seus
crimes. A Igreja tem a obrigação de
entregar aos tribunais de qualquer
país qualquer abusador sexual de
crianças. É o mínimo esperado de
uma instituição como o Código de
Direito Canônico.”

JoséAndrésMurilloUrrutia, 46 anos,
ativista chileno, abusado pelo padre
Fernando Karadima

CHILE
» Durante viagem ao Chile, em janeiro de 2018, o
papa defendeu o bispo chileno Juan Barros
diante da suspeita de ter encoberto crimes
sexuais de um padre. Depois voltou atrás,
convidou três das vítimas para Roma e
convocou todos os bispos chilenos. Esses
últimos apresentaram a renúncia em bloco.
Algumas delas, como a do bispo Barros e a do
arcebispo de Santiago do Chile, o cardeal
Ricardo Ezzati, acusado de encobrir os padres,
foram aceitas. Em outubro de 2018, os tribunais
ordenaram que a Igreja pagasse US$ 671 mil em
indenização às três vítimas.

ESTADOSUNIDOS
» O papa Francisco destituiu, em fevereiro de 2019,
o ex-cardeal americano TheodoreMcCarrick, de
88 anos, acusado de agressão sexual há quase
meio século. Foi a primeira vez que um cardeal foi
“reduzido ao estado laico” por tais acusações. Em
2018, o Ministério Público da Pensilvânia
descobriu abusos sexuais encobertos pela Igreja
do estado, cometidos por 300 “padres predadores”
contra aomenosmil meninos. Na década de
2000, segundo investigação do Boston Globe, a
hierarquia da diocese e o ex-arcebispo Bernard
Law encobriram os abusos cometidos por cerca
de 90 padres durante décadas. Refugiado no

Vaticano após renunciar, Bernard Lawmorreu em
2017. O ecscândalo foi abordado pelo filme
Spotlight: Segredos revelados, vencedor do Oscar.

AUSTRÁLIA
»O cardealGeorgePell foi condenado em 2019 a
seis anos de prisão pelo estupro e agressão sexual
de dois coroinhas, em 1996 e em 1997, na catedral
de São Patrício, emMelbourne (sudeste), onde era

arcebispo. A condenação foi anulada pelo tribunal
superior da Austrália, que o absolveu em 2020 pelo
benefício da dúvida.

ALEMANHA
» Desde 2010, foram revelados centenas de casos
de abusos a menores em instituições religiosas,
inclusive no elitista Canisius College de Berlim.
Em 2017, um relatório revelou que 547 meninos
do coro católico de Ratisbona sofreram supostos
abusos, incluindo estupro, entre 1945 e o início
da década de 1990. Em 2018, uma investigação
de um consórcio de pesquisadores universitários
descobriu que ao menos 3.677 crianças foram
abusadas entre 1946 e 2014 por 1.670 clérigos.
A maioria dos criminosos nunca foi castigada.

IRLANDA
» Na década de 2000, as acusações de abusos
sexuais durante anos contra 14.500 meninos
envolveram as instituições da Igreja.

FRANÇA
» Em2019, o cardeal Philippe Barbarin foi condenado
a seismeses de prisão, compena suspensa, por não
denunciar os abusos amenores cometidos pelo
padreBernardPreynat a 70 escoteiros entre 1986 e
1991. Ele foi absolvido emapelação em2020. O papa
aceitou a demissão. Bernard Preynat foi condenado,
em 2020, a cinco anos de prisão.

AA IIGGRREEJJAA CCAATTÓÓLLIICCAA EESSTTÁÁ IIMMPPLLIICCAADDAA EEMM VVÁÁRRIIOOSS CCAASSOOSS DDEE AABBUUSSOOSS EEMM TTOODDOO OOMMUUNNDDOO.. VVEEJJAA OOSS PPRRIINNCCIIPPAAIISS::

» Umescândalo de proporções globais

Mandel NGAN/AFP
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Demáscara, papa
Francisco chega aos

jardins doVaticano para
oração global pelo fim

dapandemia da
covid-19

Vincenzo Pinto/AFP Johannes Eiselle/AFP

Johannes Eiselle/AFP Con Chronis/AFP



Heróis

Em9 de julho de 2020, o se-
nador Randolfe promoveu
uma livecom, segundoele, três
heróis amapaenses, que salva-
rammuitas vidas comoproto-
colo cloroquina, hidroxicloro-
quinae ivermectina.Porexem-
plo, a dra. Ana Chucre (uma
heroína!) contraiu covid, mas
teve rápido restabelecimento,
graças ao tratamento precoce
por ela adotado, inclusive em
muitos pacientes. A importân-
cia doprotocolo adotadopelos
três heróis salvoumuitas vidas
no Amapá, a ponto de Randol-
fe, reconhecendo a importân-
cia do trabalho, desejar que o
Congresso Nacional conceda
uma “comenda” a eles. Ante a
contradição entre o Randolfe
no Amapá e o Randolfe na CPI
(duas caras?), pareceóbvioque
o senador Randolfe tem que
ser convocado para depor na
CPI, para prestar esclareci-
mentos a respeito (sobpenade
prisão em flagrante sementir).
Sem esquecer da convocação
dos três heróis que salvaram
muitas vidas comoprotocolo.
»MIlton Córdova Júnior,
Vicente Pires

» Repugnante, nojento, as-
queroso, palhaçada. É isso
que sinto desses senadores de
oposição da CPI do Circo. São
despreparados e tentam, a to-
do custo, desmoralizar as tes-
temunhas ou convidados, es-
pecialmente quem fez parte
do governo Bolsonaro. Mais
uma médica é colocada con-
tra a parede na maior cara de
pau por relator, presidente e
vice da comissão, que querem
porque querem culpar o pre-
sidente da República para pe-
dir seu impedimento. Não
vão conseguir, porque jamais
essas pessoas vão dedurar al-
guém. São perguntas idiotas e
insistentes. São manifesta-
ções odiosas. São ilações
constantes com o fim de ar-
madilhas. O presidente da CPI debocha, faz brincadei-
ras bizarras, intimida as pessoas e até, pasmem, goza.
E eu, como telespectador, fico furioso a ponto de ficar
respondendo no meu imaginário, com palavrões im-
publicáveis ao senhor Aziz e a Renan, em especial, que
não temmoral diante tantos processos para regerem
essa CPI. Isto é um engodo, uma palhaçada.
» JoséMonte Aragão,
Sobradinho

Lula

Cedo ou tarde, Luiz Inácio Lula da Silva sairia da si-
tuação de restrição de liberdade, de recluso. O termo

“cadeia” não se aplica, está
mesmo a léguas de distância
das instalações da Polícia Fe-
deral, onde Lula teve televi-
são, geladeira, se exercitava
na esteira, recebeu visitas
ilustres, deu entrevistas, di-
vulgou comunicados de
orientação política ao PT,
contestou o que achava que
deveria ser contestado em
seus processos, emitiu julga-
mento sobre seus julgadores,
teve, enfim, regalias de que
nenhum outro condenado
dispõe, até porque foi o úni-
co ex-presidente da Repúbli-
ca a ter vivido em semelhan-
te condição. Em se tratando
de Lula, tudo é sempremuito
peculiar. Porta-voz do lema
“Nunca antes neste país”, é o
ineditismo em pessoa, tenha
tal conceito o significado
que melhor convier ao gosto
freguês. No aspecto jurídico,
o petista, hoje, está elegível,
pormeio da benevolência do
Jardim do Éden (STF). No
universo da política e dos fa-
tos (mensalão e petrolão), é
nele que Lula terá de transi-
tar ora liberto. Pois é justa-
mente nesse mundo que ele
não vinha transitando bem
havia tempo, muito antes da
prisão e desde que se agra-
vou sua situação na Justiça
com repercussão na política.
Oex-presidentenão frequen-
tava, nem falava em ambien-
te que não fosse de converti-
dos ao seu altar do petismo
mais exacerbado. De uma
pessoa tão importante, que
se intitula ser do povo, seria
de esperar que andasse por
aí a desfrutar a popularida-
de. No entanto, Lula livre te-
rá de se ver com a realidade,
por vezes, umamadrasta.
»RenatoMendes Prestes,
Águas Claras

Salários

O GDF e a Câmara Legis-
lat iva discutem, no mo-

mento, novo aumento na remuneração dos PMs ,
com a diminuição do tempo para promoção deles.
Um absurdo isso, sem falar que eles estão receben-
do ainda parcelas de reajustes dados no ano passa-
do. Essa gestão atual do GDF ficará marcada por
praticamente enriquecer os PMs. Enquanto isso, o
restante da população e dos funcionários do GDF,
alguns até com decisão judicial para atualização
dos vencimentos, penam com a crise econômica, o
aumento da inflação e a falta de reajustes nos salá-
rios por anos seguidos! A desculpa é sempre a falta
de recursos, mas não falta dinheiro para engordar
os soldos militares!
»Washington Luiz Souza Costa,
Samambaia

Q
ue os economistas do governo ou da
iniciativa privada erram em suas
previsões, os brasileiros sabem, e
muito bem. Os políticos, então,
quando se trata da economia, nem

se fala. Com visão otimista sobre o comporta-
mento do país, o presidente Jair Bolsonaro
abriu a semana destacando a investidores de
uma centena de países, em encontro virtual,
que a covid-19 não será capaz de comprome-
ter a expansão de longo prazo do país. Faltou
explicar como serão incluídos nessa perspec-
tiva 14,8milhões de desempregados emais de
27 milhões de pobres, além de solucionada
uma inflação que avança emvários setores.
Na visão do presidente, o Brasil está “pre-

parado para oferecer oportunidades únicas a
investidores de todo o mundo por meio de
suas potencialidades”. O discurso de Bolsona-
ro ganhou amparo com as surpreendentes ta-
xas de crescimento de 1,2% da economia bra-
sileira de janeiro amarço, em relação ao últi-
mo trimestre de 2020, e de 1%na comparação
comos primeiros trêsmeses de 2020. O resul-
tado levouoPIBdevolta aopatamaranterior à
pandemia, emtermosdevolume, e representa
um alento emmomento de incerteza em rela-
çãoaos rumosdopaísdiantedodesafio gigan-
te de conter os danos causados pela pande-
mia.Mesmo que o ritmo tenha perdido força,
com alta do PIBmenor que as registradas nos
dois trimestres anteriores, os números confir-
mama continuidadeda recuperação.
É também clara a conexão com o movi-

mento recente de revisões paramelhor dos in-
dicadores econômicos.Os analistas domerca-
do financeiro passaram a acomodar, agora,
até 5,5%de expansãodoPIBde 2021.
O próprio FMI revisou suas estimativas de

aceleração da economia brasileira, de 3,6%
para 3,7%. Contudo, muita terra terá de ser
movida até o fim do ano para limpar o cami-
nhoaessasprojeções e impedir que se tornem
asortedosbrasileirosdemaior renda.AOCDE
prefere a cautela e, embora tenhamantido ex-
pectativa de crescimento do Brasil nomesmo
nível do estimado pelo FMI para este ano, re-
viu para 5,8% a estimativa de expansão do PIB
nomundo, assim como para 6,3% a taxa ima-

ginada para as nações do G20; a 8,5% aquela
de emergentes, a exemplodaChina, 7,6%para
aColômbia e 6,1%para aArgentina.
A instituição, da qual o Planalto tanto rei-

vindica uma cadeira, não só vê umBrasil cres-
cendomenos do que seus pares e o planeta,
comoalerta para o risco que representampara
a recuperação do país asmedidas descoorde-
nadasnocombate àdoença respiratória.Onde
apenas se vê a árvore, não se enxerga a floresta.
Adespeitodas revisõesparacimados indica-

doresdaeconomiaqueos analistasdebancos e
corretorasadotaram, ficaapergunta,quealguns
deles chegama fazer. Se asdificuldadesprevale-
cerem, comoalta depreços, desvalorizaçãodo
real, desempregoalto, e crisehídrica comperigo
deapagão, podemosdescartar queoBrasil este-
ja caminhandoparaumcenáriode estagflação?
Traduzindo-se o economês, a expressão que
combinaexpansãomodestacominflaçãoeleva-
da,podeser rememoradasemdificuldades.
Nos anos 70, o termo se consolidou como

sinônimo do que à época ocorria em países
como os Estados Unidos e o ReinoUnido. Era
resultado do 1º choque do petróleo, quando
os países árabes produtores barraram as ex-
portações do óleo como represália ao apoio
norte-americano a Israel. No curso do fenô-
menoda estagflação, o consumidor pagamais
caro, enquanto as empresas colocam freio na
produção, e isso afeta tambémoemprego.
OBrasil já enfrentoua experiênciadesfavo-

rável no começo da década de 80, quando a
dívida externa havia se tornado umproblema,
e emalguns períodos dos anos 2000. Outro in-
grediente nesse caldeirão não falta hoje, a in-
jeção de grande soma de dinheiro público na
economia, neste momento, necessário para
deter os efeitos da covid-19, a exemplo do au-
xílio emergencial.
Os manuais de economia lembrammais

uma questão que pode estar presente e com
origemdentro do próprio governo, projeções
equivocadas do comportamento da economia.
O tempodirá se elas têm sustentação,mas um
grande inconvenientenisso équeosbrasileiros
não podem se dar ao luxo de perder nem se-
quer umminuto na luta contra o coronavírus e
seusdramáticos efeitosnavidadanação.
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PIB do Brasil cresce 1,2% no
primeiro trimestre. Perdas da
pandemia zeradas, diz IBGE.
Economia saindo do atoleiro.

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa—— Lago Sul

Impressionante! Com 465 mil mortos
pela covid e a nossa rede hospitalar

à beira de um novo colapso,
somente um insensato pensaria em
trazer para o Brasil a Copa América.

PPaauulloo MMoolliinnaa PPrraatteess—— Asa Norte

O presidente entrou de carrinho!
Isso é falta macabra, minha gente.
Cartão vermelho bem aplicado.
Ele veste a camisa covid-10.

É o craque da morte.
EEdduuaarrddoo PPeerreeiirraa—— Jardim Botânico

Quanta hipocrisia da esquerda:
acontecem vários campeonatos
de futebol no Brasil, mas a Copa
América não pode! Hilariante.
SSeebbaassttiiããoo MMaacchhaaddoo AArraaggããoo—— Asa Sul

O “nosso gordinho “(dele)
é general ou cabo eleitoral?

LLuuddoovviiccoo RRiibboonnddii—— Noroeste

Chegou general, virou ajudante
de ordem e, agora, foi promovido
ao cargo de secretário estratégico.
Mentir é motivo de premiação.

JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo—— Asa Sul

Desabafo
>>Pode até nãomudar a situação,

mas altera sua disposição

VENDA AVULSA

Localidade SEG/SÁB DOM
DF/GO R$2,50 R$4,00
MG/RJ/SP R$4,00 R$5,00
TO/MA/CE/PI R$4,00 R$5,00
RN/PB/PE R$4,00 R$5,00
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Pernambuco. Dois homens recebemprojé-
teis de borracha contra o rosto, disparados pe-
la polícia durante manifestação do último sá-
bado. Ambos perdem parcialmente a visão.
Uma das vítimas apenas passava pelo local do
ato. Nomesmo protesto, uma vereadora per-
nambucana foi atingida com spray de pimen-
ta nos olhos e desabou no chão. Goiás. Na ci-
dade deTrindade, policiais militares abordam
professor e dirigente do Partido dos Trabalha-
dores, cujo carro estampava um adesivo com
as palavras “Fora, Bolsonaro Genocida”. Os
agentes exigem que o dono remova o adesivo
do automóvel. Depois de recusa, Arquidones
Brites é levado à sede da Polícia Federal, em
Goiânia, para ser autuadopela Lei de Seguran-
çaNacional. O delegadodeplantão se recusa a
fazê-lo, e ele é solto. O policial militar acaba
punido, afastado do trabalho.
Depois de dezenas demilhares de brasilei-

ros saíremàs ruascontraonegacionismo,a ine-
ficiência e a insensatez de umgoverno queme-
nospreza a pandemia da covid-19, o presidente
Jair Bolsonaro tripudiou sobre omovimento e
alegou que poucas pessoas compareceram
porque faltoumaconha. Como se esquerdista
fosse sinônimo de drogado. Desprezo absoluto
pela pluralidade de pensamentos e pela demo-
cracia, da qual ele deveria ser o principal guar-
dião. Assim como as forças policiais execraram

o livre direito à associação e àmanifestação. Os
atos emPernambuco e emGoiás forampacífi-
cos, ainda que desagradem ao chefe de Estado
que tantas vezes age como imperador ou dés-
pota. Na própria CPI da covid-19, tantos são os
parlamentares que se dirigiram à política do
Planalto como“genocida”. A polícia vai dar voz
deprisão aquemtenta apurar a verdade?
Na semana passada, no auge da polêmica

presença do general Eduardo Pazuello emum
passeio demotos liderado por Bolsonaro, em
tomenigmático,oprópriopresidentechamouo
Exército de seu e assegurouque, a partir de ago-
ra, vai“agir”.Umgovernoquecortejacomarup-
tura institucional parece não ter omínimo de
apreço pela democracia. Depois damorte de
470milbrasileiros,vitimadospelacovid-19,mas
tambémpelo negacionismo, o governo teve a
“brilhante” ideiadeabraçar aCopaAmérica.
Capitalizar politicamente sobre um torneio

de futebol para vender a imagem de normali-
dade nos remete aos tempos de Roma Antiga.
Panem et circenses. Do alto da tribuna, o impe-
rador aplaude os leões devorando o gladiador.
Do alto da vaidade do poder, o presidente
aplaude o avançodapandemia e ameaça a de-
mocracia. E continua insistindo na cloroquina
como tábua de salvação. Aquele que deveria
comandar a nação prefere ser aprendiz de cu-
randeiro. Pobre Brasil.

Temposobscuros

RODRIGOCRAVEIRO
rodrigocraveiro.df@dabr.com.br
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»MARCELO VIANA ESTEVÃODEMORAES
Gestor público, doutor em ciências sociais pela PUC/RJ. Foi secretário nacional dos ministérios da Previdência,

do Planejamento e Orçamento e da Justiça, nos governos Itamar, FHC e Lula, e escritor

O Brasil, a América do Sul e
a mudança climática

#EuLiParaVocê
» Osmar Arouck, da Biblioteca do Senado, gravou
pequeno trecho da obraO Carnaval dos Animais, de
Moacyr Scliar. Postamos o link no Blog do Ari Cunha
para você ouvir. Que boa ideia, Arouck! Inclusive o lado
social e inclusivo dessa iniciativa.

Correios
» Com administração eficiente, o resultadomostra a
retomada dos Correios. O lucro de R$ 1,53 bilhão, que
representa 84% de aumento no patrimônio líquido em
relação a 2019. No início de julho do ano passado,
divulgamos a intenção do general Albuquerque de
implementar os lockers em Brasília. Já foram
inaugurados na Agência Central dos Correios, da
Administração do Paranoá, no Conjunto Nacional, no
Shopping Popular de Ceilândia, no Home Center Castelo
Forte, emVicente Pires, e no Jardim Botânico, e no
Shopping Plaza Alto do Sol. Lockers são armários que os
clientes contratam para receber a correspondência ou
produtos fora do domicílio.

Elo
» Pneu de Ferro é o nome da operação da PF para
desmontar o tráfico internacional de armas. Em São
Paulo e no Rio de Janeiro, os mandados de prisão
temporária fecharam as investigações que se
iniciaram desde 2019. Tudo começou no Galeão,
quando fuzis e outros apetrechos foram apreendidos.
A ligação com as cidades de Kissimmee, Orlando e
Tucson, nos Estados Unidos, eram o elo que deu a
partida nas pesquisas investigativas.

“Sevais sair à frenteparadescrever a
verdade, deixaa elegânciaparaoalfaiate.”
EEiinnsstteeiinn

A frase que foi pronunciada

Refazendo
os caminhos
Coma polarização política que se anuncia para a eleição pre-

sidencial de 2022, curiosamente antepondo dois extremos, que,
de tão apartados um do outro, se tocam em suas radicalidades,
o que fica de certeza concreta é a imagemde umpaís que insiste
em permanecer preso no tempo, como quemnão conseguiu es-
tabelecer as pazes com umpassado conturbado.
É nessa fronteira da irracionalidade ideológica que multi-

dões parecem ir em busca de remendar algo como uma xícara
de fino alabastro esmigalhada. A exemplo do que ocorreu
com outros países em tempos diversos, quando a opção final
de um pleito desembocou para a encruzilhada bifurcada en-
tre o ruim e o pior, qualquer dos caminhos escolhidos condu-
ziu sempre ao precipício.
A tão esperada imunidade de rebanho, pretendida agora

por especialistas em medicina sanitária, poderia, com muita
propriedade, ser aplicada e estendida também ao rebanho
formado por eleitores, conferindo-lhes a capacidade de man-
ter-se distantes e infensos aos apelos encantatórios desses se-
res das profundezas.
A oportunidade para que os eleitores reflitam é dada pelas

consequências auferidas ao final, nos governos de umede outro,
o que, em si, pode se constituir emumpoderoso alerta do que vi-
rá. O problema aqui é colocar namesma balança a baixa qualifi-
cação dos eleitores e, por inércia, de seus candidatos. Empaís al-
gum submetido no passado aos rigores e aos traumas, seja de
uma extrema-direita, seja de uma extrema-esquerda, candidatos
com esse perfil jamais ousariam apresentar-se ao público.
Mas, em se tratando de Brasil e sua estranha mania em au-

toflagelar-se em penitências inócuas, tudo parece possível. A
opção entre candidatos tão assemelhados em seus vícios,
com os mesmos perfis anacrônicos, moldados num persona-
lismo populista e vazio e que já não deveria ter lugar em pleno
século 21, faz do Brasil um laboratório aberto não apenas pa-
ra o estudo epidemiológico da covid, mas um campo para o
estudo dos efeitos colaterais de uma democracia jamais leva-
da a sério neste país.
Exemplo desses extremos a se tocar nas pontas pode ser fa-

cilmente constatado nas semelhanças que unem o negacio-
nismo científico e o desdém apático pela pandemia de um e a
defesa feita pelo outro da importância maior que teriam a
construção de gigantescos e dispendiosos estádios de futebol,
em comparação aos hospitais. Não por ironia do destino e, tal-
vez, como um alerta aos eleitores, muitos desses estádios fan-
tasmas, a relembrar a derrota vexaminosa da Seleção para a
Alemanha, servem hoje como espaços surreais para a instala-
ção dos hospitais de campanha, numa tentativa de suprir a de-
ficiência histórica de nossos centros de saúde, sucateados e
constantemente lotados.
Até mesmo a escolha racional baseada num caminho do

meio, de consenso e de concertação, e que parece não existir no
horizonte, temmostrado como é difícil neste país sair do impas-
se e das opções pelo caos. Quem poderia, dentro das possibili-
dades que temos àmão do eleitor, se apresentar como tal, certa-
mente, viria sob uma roupagem ou umCavalo de Troia a escon-
der um Centrão sempre pronto a tudo em troca de vantagens. É
nesse ponto que vamos sentir o desejo de voltar atrás, em bus-
ca, quem sabe, de refazer todo o trajeto, a começar por umapro-
funda reforma política e eleitoral.

A
té o final demaio deste ano, só 2,1%
dos africanos tinham recebido pelo
menos uma dose da vacina contra a
covid-19. Temos de colmatar o fosso

da vacinação entre as economias desenvol-
vidas e os países em desenvolvimento, para
evitar aquilo queTedros Ghebreyesus, dire-
tor-geral da OrganizaçãoMundial da Saúde
(OMS), apelidou de “apartheid de vacina-
ção”. Fazê-lo émoralmente correto e está no
interessede todos.
Importa, por isso mesmo, desenvolver

umaaçãomultilateral a nível global para au-
mentar a produção de vacinas e acelerar a
sua administração em todoomundo.Desde
o início da pandemia, é este o caminho es-
colhido pela União Europeia (UE). É tam-
bém esse o caminho agora traçado pelos lí-
deres do G20 na CimeiraMundial da Saúde,
que teve lugar emRomaem21demaio.
A pandemia continua a matar diaria-

mente milhares de pessoas e, nesse ritmo,
nem toda a gente estará vacinada até 2023.
No entanto, vacinar massivamente toda a
populaçãomundial é a única forma de aca-
bar com a pandemia; caso contrário, amul-
tiplicação de variantes poderá comprome-
ter a eficácia das vacinas existentes.
A vacinação é também condição prévia

para o levantamento das restrições que es-
tão a travar as nossas economias e liberda-
des. Essas restrições penalizamomundo in-
teiro, mas o peso das suas consequências é
aindamaior nos países em desenvolvimen-
to. Os países desenvolvidos podem recorrer
mais aos mecanismos sociais e às políticas
econômicas para limitar o impacto da pan-
demianos seus cidadãos.
Se o fosso da vacinação não for colmata-

do, corre-se o risco de inverter a tendência
registada nas últimas décadas em termos de
diminuição da pobreza e das desigualdades
anívelmundial. Estadinâmicanegativapre-
judicaria a atividade econômica e exacerba-
ria as tensões geopolíticas. O custo da ina-
ção seria, para as economias desenvolvidas,
certamentemuito superior àqueleque tería-
mos coletivamente de despender para aju-
dar a vacinar o mundo inteiro. Tendo isso
em consideração, a UE congratula-se como
planode50bilhõesdedólarespropostopelo
FundoMonetário Internacional para poder
vacinar 40%dapopulaçãomundial em2021
e 60%atémeados de 2022.
Paraatingiresteobjetivo,precisamosquea

açãomultilateral seja estreitamente coorde-
nada. Temos de resistir às ameaças geradas
pela“diplomaciade vacinas”, ligandoo forne-
cimentode imunizantes a objetivos políticos,
e pelo“nacionalismovacínico”, reservandoas
vacinasparanóspróprios.Aocontráriodeou-
tros, aUE recusou-se a assumir qualquerdes-
tas atitudes logodesde o início dapandemia.
Até à data, temos sido o único atormundial
que está a vacinar a suaprópria população e,
aomesmo tempo, a exportar grandes quanti-
dades de vacinas e a contribuir substancial-
mente para a administração de vacinas em

países de baixos rendimentos. Os europeus
podemorgulhar-sedesemelhanteproeza.
Em 2020, a UE apoiou a investigação e o

desenvolvimento de vacinas em grande es-
cala e contribuiu significativamente para a
nova geração de vacinas de ARNmensagei-
ro.Tornou-se, assim, umdos principais pro-
dutores de vacinas contra a covid-19, tendo,
segundo aOMS, utilizado até agora cerca de
40% das doses administradas a nível mun-
dial. A UE exportou, também, 240milhões
de doses para 90 países, valor aproximada-
mente igual ao queutilizamosnaUE.
A UE, juntamente com os seus Estados-

Membros e instituições financeiras— a que
chamamos “Equipe Europa” — está tam-
bém a doar vacinas aos seus vizinhos mais
carenciados, com especial destaque para os
BálcãsOcidentais.O seuobjetivoédoarpelo
menos 100 milhões de doses adicionais a
países de baixo emédio rendimento até ao
final de 2021, tal como acordado no último
Conselho Europeu. Com 2,8 bilhões de eu-
ros, aEquipeEuropa foi tambémquemmais
contribuiu para o Mecanismo Covax, que
permite aos países mais pobres aceder às

vacinas; cerca de um terço do total de doses
de Covax entregues até a data foi financiado
pela UE. No entanto, este esforço continua
longe de ser suficiente para evitar que o fos-
so de vacinação se cavemais ainda.
Para colmatar esta lacuna, os países com

os conhecimentos emeios necessários de-
verão aumentar as suas capacidades de pro-
duçãopara, tal comoaUE, poderemvacinar
as suas próprias populações e exportarmais
vacinas. Em cooperação com os produtores
de vacinas, estamos a trabalhar no sentido
deaumentar as capacidadesdeproduçãoda
UEparamais de 3 bilhões de doses por ano
até ao final de 2021. Os nossos parceiros
industriais europeus comprometeram-se
a, antes de terminado o ano de 2021, for-
necer 1,3 bilhão de doses de vacinas sem
fins lucrativos aos países de baixos rendi-
mentos e a preços mais baixos aos países
de rendimento médio. Comprometeram-
se, igualmente, a fornecermais de 1,3 bilhão
de doses em 2022, muitas das quais serão
entregues pormeio doCovax.
Todos os países deverão evitar tomarme-

didas restritivas que afetem as cadeias de
abastecimento de vacinas. Será igualmente
necessário facilitar a transferência de conhe-
cimentos e tecnologia, para quemais países
possam produzir vacinas. Pelo nosso lado,
estamos a incentivar fortemente osproduto-
res europeus a fazê-lo, sobretudo, na África.
Em 18 demaio, participei na Cimeira de Pa-
ris sobre o apoio financeiro à África, durante
a qual os líderes do continente salientaram
que a África importa 99 % das vacinas que
administra. Esta situação temdemudar. Pa-
ra o efeito, a Equipe Europa — que conta
com1bilhãodeeurosde financiamentopro-
veniente do orçamento da UE e de institui-
ções financeiras europeias de desenvolvi-
mento— está a lançar uma iniciativa com
parceiros africanospara impulsionarnaÁfri-
caacapacidadedeproduçãodevacinas,me-
dicamentos e tecnologias de saúde.
Aconcessãovoluntáriade licenças éa for-

maprivilegiadadeasseguraressa transferên-
cia de tecnologia e conhecimentos especiali-
zados. Se tal se revelar insuficiente, o Acordo
TRIPS em vigor e a Declaração de Doha de
2001 preveem já a possibilidade de conceder
licençasobrigatórias. Segundoalgunspaíses,
estas formas de flexibilidade são, no entanto,
demasiado complexas emorosas. Para ace-
lerar estas transferências de tecnologia, até o
início de junho, a UE apresentará uma nova
proposta no quadro da OrganizaçãoMun-
dial doComércio (OMC).
A pandemia de covid-19 veio recordar-

nos que a saúde é umbempúblicomundial.
A ação comum que desenvolvemos a nível
mundial emmatéria de vacinas contra a co-
vid-19 para colmatar o fosso da vacinação
deverá constituir o primeiro passo no senti-
do de uma verdadeira cooperaçãomundial
no domínio da saúde, tal como previsto na
Declaração de Roma, recentemente adota-
danaCimeiraMundial da Saúde.

O
Brasil e a América do Sul estão hoje
no centro do debate sobre amudan-
ça climática global por causa da
Amazônia, percebida comoumativo

estratégico na luta contra a crise ecológica
contemporânea.OBrasil sedestacapor suas
reservasminerais, florestais e aquíferas, pela
capacidade agrícola e pecuária, bem como
pelo patrimônio de biodiversidade. O país
tem potencial não apenas para garantir sua
autonomia alimentar e energética, mas
também para prover ummundo cada vez
mais carente desses recursos diante de res-
trições ambientais crescentes.
Essas vantagens comparativas são ainda

maiores se tomadosospaíses daAmérica do
Sul em seu conjunto. O fato de ser uma das
últimas grandes reservas de recursos natu-
rais do planeta importa risco e oportunida-
de: risco por se tornar alvo da cobiça de paí-
ses commaior estatura estratégico-militar;
oportunidade pelo potencial que oferece
para o desenvolvimento sustentável.
O retrocesso econômico e a deterioração

das condições sociais observadosnosúltimos
anos e agravadospela pandemiamundial, no
Brasil e na América do Sul, tendem a gerar
maiores pressões sobre omeio ambiente em
umcontexto de grande sensibilidade global
paraotemaeparaodesmatamento,emespe-
cial na Amazônia. São cruciais, portanto, es-

tratégias coletivas que possamminimizar os
riscose incrementarasoportunidades.
Ganha relevo nesse contexto a necessida-

de de ter uma instância de governança na
América do Sul que possa articular com efi-
ciência políticas públicas econômicas, sociais
eambientaiscapazesdeaumentaraeficáciae
a efetividade de ações públicas destinadas a
enfrentar as adversidades comuns, dentro de
ummarco institucional de cooperação siste-
mática para o desenvolvimento inclusivo e
sustentável. Essa instância existia: era aUnião
dasNaçõesSul-Americanas (Unasul).
A Unasul foi uma organização interna-

cional constituída pelos 12 Estados inde-
pendentes da América do Sul, que tinha por
objetivo a articulação regional de políticas
públicas e a coordenaçãoemassuntos inter-
nacionais. O Brasil foi umdos protagonistas
de sua criação devido a seu peso geopolítico
na região.Bons resultados foramalcançados
pelo organismo entre 2008, data de sua cria-
ção emBrasília, até aproximadamente 2015.
Como advento da crise política brasileira, o
Brasil perdeu a capacidade de liderar esse
processo, que acabou abortado.
OsucessodaUnasuldependiada interde-

pendência crescente entre Estados, econo-
mias, sociedades e empresas da região pelo
aumento do intercâmbio em todas as di-
mensões da vida social. O desenvolvimento

brasileiro funcionaria comouma locomotiva
para a região, articulandooprocessode inte-
gração regional interno brasileiro como sul-
americano. AUnasul consubstanciava uma
estratégia de acumulação de forças capaz de
criarmelhorescondiçõesdebarganhanade-
finiçãode regimes internacionais edearticu-
lar interesses comochamado“Sul global”.
A Unasul incomodava os interesses geo-

políticosdosEUAnohemisfério, comoassu-
miu o ex-embaixador no Brasil Thomas
Shannon e permitia que oBrasil e a América
do Sul tivessemmais autonomia na busca
de seus objetivos estratégicos. A derrota da
Unasul, abortada diante das pressões exter-
nas e também internas em alguns países es-
tratégicos, levou à atual situação demaior
vulnerabilidade da região na questão am-
biental e perdadedensidadepolítica emne-
gociações internacionais.
Mas as chances demudar essa situação

adversa aumentam se o Brasil superar seus
impasses internos e retomar seu protago-
nismo externo regional. O desafio é articular
uma ação coletiva regional de desenvolvi-
mento sustentável, que seja compatível com
os seus interesses e que envolva a negocia-
ção de contrapartidas financeiras das na-
ções poluidoras pelas ações nacionais e re-
gionais de contençãopotencial damudança
climática, comdestaquepara aAmazônia.

Temos de colmatar
o fosso da vacinação

O ponto de táxi da Igrejinha está sem telefone. Presta relevante
serviço a uma área muito grande, e bem que merecia um aparelho.
Merecia, também, a fiscalização de Serviço de Trânsito a propósito
do uso de taxímetro. (Publicado em 02.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960
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» JOSEP BORRELL
Alto representante da União Europeia para os Negócios Estrangeiros e a Política de Segurança e vice-presidente da Comissão Europeia



» VILHENA SOARES

A
vacina CoronaVac rece-
beu, ontem, a aprovação
da OrganizaçãoMundial
da Saúde (OMS) para ser

usada de forma emergencial. O
imunizante, que é omais usado
na campanha de vacinação con-
tra a covid-19 no Brasil, já é apli-
cado em22 países e, agora, pode-
rá ser usado no programa Covax
de distribuição de vacinas, co-
mandado pela agência dasNaçõ-
esUnidas. A autorização também
pode abrir caminho para que os
brasileiros consigam viajar a na-
ções que exijam vacinação por
fármacos que receberamum“se-
lo” internacional.
Omedicamentoproduzidope-

lo laboratório Sinovac recebeu o
aval após ser avaliado por umco-
mitê de especialistas em vacinas
da OMS. O procedimento é uma
alternativa adotada pela agência
para ajudar países que não têm
meios para determinarempor si
só a eficácia e a segurança de um
medicamento. Com a ajuda da
agência, pode-se acessarmais ra-
pidamente os imunizantes. “O
mundoprecisadesesperadamente
devárias vacinas contra a covid-19
para enfrentar as enormes desi-
gualdades em todooplaneta”, de-
clarouMariangela Simão, vice-di-
retora-geral da OMS,
ementrevistacoletiva.
Segundo os espe-

cialistas da institui-
ção internacional, a
CoronaVac preenche
requisitos essenciais
para serusadaemna-
ções menos desen-
volvidas, que estão
atrasadas na vacina-
ção contra a covid-19.
“Esse produto, do ti-
po vacina inativa, é fácil de arma-
zenar, o que facilita sua adminis-
tração e faz comque ele possa ser
utilizado semdificuldades por re-
giões compoucos recursos”, enfa-
tizamemcomunicado.
O imunizante chinês precisa

ser aplicado em regime de duas
doses, com intervalo de duas a
quatro semanas, e pode ser admi-
nistrado empessoas com18 anos
oumais. AlémdaChina e doBra-
sil, ele está sendo usado emTuní-
sia, Chile, Indonésia,México,Tai-
lândiaeTurquia,entreoutrospaís-
es. A eficácia da CoronaVac para
prevenir os casos de covid-19 sin-
tomáticos éde 51%, ede 100%pa-
raevitarcasosgravesehospitaliza-
ções.Novos estudos, porém, indi-
camdesempenho aindamaiores.
Na última sexta-feira, resultados

EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Comitêdeespecialistas aprovaousoemergencial da fórmula chinesa, oquepermitirá aaplicaçãodo fármacoemmaispaíses. Amedida
tambémpodebeneficiar a entradadebrasileiros emlocais queexigemdevisitantes imunizações comreconhecimento internacional

AutoridadesdaChinaanuncia-
ram o primeiro caso, nomundo,
de contágio humano da cepa de
gripe aviáriaH10N3. O infectado
é um homem de 41 anos que vi-
ve na cidade Zhenjiang, no leste
do país. Ele passa bem e, segun-
do a Comissão Nacional de Saú-
de (NHC), o risco de “grande
propagação” dessa variante en-
tre pessoas é baixo.
O paciente foi identificado

com a gripe aviária após ter
dado entrada em um hospital
próximo de sua casa, em dia 28
de abril, com queixas de febre
alta. Cinco dias depois, foi in-
ternado. Em 28 de maio, um

sequenciamento genético feito
na instituição médica que
atendeu o homem resultou no
diagnóstico definitivo para
H10N3, de acordo com a NHC.
“Esse caso é de uma transmis-
são zoonótica (entre espécies
animais) ocasional de ave para
homem (.. . ) O risco de uma
propagação em grande escala
é muito baixo”, enfatiza o co-
municado divulgado ontem.
ANHC também informou que

as pessoas que tiveram contato
comohomem infectado pela ce-
pa H10N3 forammonitoradas e
não apresentaram“anormalida-
des”. O órgão, porém, não infor-

mou como o homem foi infecta-
do. Limitou-se a pedir para que as
pessoas que têm contato com
aves no país tomem cuidado ao
tocar em animaismortos eman-
tenhamdistânciados vivos.

Epidemia

Várias cepas de gripe aviária
em animais já foram registradas
em território chinês, mas os ca-
sos em pessoas são pouco co-
muns. A última epidemia da
doença no país asiático se deu
entre o fim de 2016 e o início de
2017, com o vírus H7N9. Essa
cepa contaminou ao menos

1.668 pessoas e causou a morte
de 616 desde 2013, de acordo
com a Organização das Nações
Unidas para a Alimentação e a
Agricultura (FAO).
O monitoramento da trans-

missãodedoençasdeanimaispa-
ra humanos é umprocedimento
comum, feito pelas autoridades
sanitárias dos países. Esse proce-
dimento se tornou aindamais in-
tenso ao longoda atual pandemia
da covid-19, principalmente na
China, já que o novo coronavírus,
o Sars-CoV-2, foi detectado, pela
primeira vez, emummercado de
comida e animais emWuhan, no
centrodopaís, no fimde2019.

Autoridades pedem
distanciamento de aves
após primeiro contágio
pela cepaH10N3

NovainfecçãoporgripeaviárianaChina

O comitê científico que as-
sessora o governo do Canadá
no enfrentamento à pande-
mia deu luz verde à possibili-
dade de aplicar doses distin-
tas de vacinas contra a covid-
19 em um mesmo indivíduo.
Dessa forma, pessoas que re-
ceberam a primeira dose de
AstraZeneca podem receber
a segunda dose do mesmo
imunizante ou uma de outra
vacina de RNA mensageiro,
como a da Pfizer/BioNTech
ou a da Moderna.
“A intercambiabilidade das

vacinas significa que você po-
de receber uma primeira dose

da vacina e, com segurança,
receber uma vacina diferente
para a sua segunda dose para
completar a série de vacinas
necessárias para garantir a pro-
teção ideal contra a covid-19”,
enfatiza, em comunicado, Ho-
ward Njoo, vice-diretor do De-
partamento Federal de Saúde
Pública do Canadá.
O Comitê Consultivo Nacio-

nal de Imunização (CCNI) in-
formou que tomou a decisão
levando em conta, principal-
mente, o risco de coágulos san-
guíneos associado à formula
da AstraZeneca. O órgão alerta,
porém, que a mistura pode le-

var ao “potencial de aumento
dos efeitos colaterais de curto
prazo, incluindo dores de ca-
beça, fadiga e uma sensação
geral de desconforto.
Questionada sobre o risco de

os canadenses rejeitarem a va-
cina AstraZeneca na segunda
dose, Theresa Tam, diretora de
saúde pública, pediu cautela.
“Acho que teremos que olhar de
perto o que acontecerá após es-
sa recomendação”, disse. “Não
queremosdeixar asdosesdava-
cina sem uso”, acrescentou. Ca-
berá às províncias do país deci-
direm se adotarão a recomen-
daçãodo comitê.

Acessibilidade
O Covax foi lançado pela OMS,
em parceria com a Aliança
Mundial para as Vacinas e a
Imunização (Gavi) e a Coalizão
para as Inovações em
Preparação para Epidemias
(Cepi), para distribuir vacinas
contra a covid-19 a países de
baixa renda, com um preço
mais acessível. A primeira
entrega do grupo foi feita para
Gana, na África, em fevereiro.
A maioria dos países
beneficiados está no continente
africano e na América do Sul,
incluindo o Brasil, que recebeu
dois carregamentos de
imunizantes comprados por
meio do programa.

preliminares de um estudo con-
duzidonoUruguai indicamque a
fórmula protetiva reduz em97%a
mortalidadepeladoença.

Butantan

Lorena de Castro Diniz, coor-
denadora do Departamento Ci-
entíficode ImunizaçãodaAssoci-
ação Brasileira de Alergia e Imu-
nologia (ASBAI), avalia que a au-
torização anunciada ontem pela
OMS é uma excelente notícia e
corrobora as decisões tomadas

pelas autoridades
brasileiras em relação
ao imunizante. “É al-
go que nos dá muito
ânimo, pois reforça o
que a Anvisa já tinha
visto e aprovado, per-
mitindo que essa va-
cina seja aplicada na
nossa população des-
de o início do ano.
Além disso, temos o
reconhecimento in-

ternacional ao Instituto Butan-
tan, que foi o órgão que fez a par-
ceria com os pesquisadores chi-
neses nos testes do fármaco eque
se saiumuitobem”, analisa.
Paraaespecialista, outroganho

proporcionado pela autorização
concedidapelaOMSàCoronaVac
é a possibilidade de facilitar a en-
trada de brasileiros vacinados em
outros países. “Esse é umproble-
ma que poderia ocorrer, essa bar-
reira entre as fronteiras. Caso a
CoronaVac não fosse bem avalia-
da, teríamos, provavelmente, esse
impeditivo emmuitos territórios.
Claro que ainda teremos que es-
perar um tempo para que os paí-
ses adotem essa vacina em suas
listas de permissão para entrada,
mas será algomais fácil, já que a
OMS é umórgão de enorme rele-

Peter Parks/AFP

CoronaVacganha
avaldaOMS

População é vacinada
naTailândia: Corona-
Vac é amais aplicada
noBrasil e está emuso
emoutros 21 países

Canadáautorizatomardosesdistintas

Claro que ainda teremos que esperar um
tempopara que os países adotemessa
vacina emsuas listas de permissão para
entrada,mas será algomais fácil, já que a
OMSéumórgão de enorme relevância”

LorenadeCastroDiniz, coordenadora do Departamento
Científico de Imunização da Associação Brasileira de
Alergia e Imunologia (ASBAI)

»Líderes pedem igualdade

Em um texto publicado, ontem, no jornal Washington Post, diretores da
OMS, da Organização Mundial do Comércio, do Fundo Monetário
Internacional e do Banco Mundial afirmam que as desigualdades na
vacinação contra a covid-19 favorecem o surgimento de variantes do
coronavírus. “Está muito claro que não pode haver resistência global à
pandemia da covid-19 sem acabar com a crise de saúde. O acesso às
vacinas é fundamental para ambos”, afirma o texto. Os líderes das
instituições internacionais pedem que o G7, em sua próxima reunião de
cúpula, prevista para acontecer no Reino Unido, neste mês, estabeleça
uma “estratégia mais coordenada, respaldada por novos recursos, para
vacinar o planeta” e aceite contribuir com US$ 50 bilhões para um
plano contra a pandemia proposto pelo FMI.

vâncianomundo”, explica.
LorenaDiniz também ressalta

que a CoronaVac será uma arma
importante a ser usada pela OMS
em suamissão de vacinar países
mais pobres. “É um imunizante
que semostrou bastante seguro e
que pode ser armazenado em re-
frigeradores normais”, justifica.
“Além disso, o seu processo de
produção usa uma tecnologia
muito simples, a mesma utiliza-
da para a vacina da gripe, algo fá-
cil de ser replicado mesmo em
locais commenos recursos. To-
dos esses pontos contam. É algo
bom também para o Brasil, pois
poderemos exportá-la para ou-
tras regiões, mas, claro, isso só
pode acontecer após toda a nos-
sa população ser imunizada.”

Lillian Suwanrmpha/AFP



MorreojornalistaRibamar
Oliveira,vítimadacovid-19
» JORGE VASCONCELLOS

Morreu, ontem, vítima da co-
vid-19, Ribamar Oliveira, de 67
anos, jornalistadoValor Econômi-
co. Anotícia foidivulgadanoperfil
dele no Facebook. O falecimento
deOliveira, umdos principais no-
mes do jornalismobrasileiro, com
passagens por vários veículos no-
ticiosos, representa uma grande
perdaparaa imprensadopaís.
“É com profunda tristeza e

uma dor imensa no coração que
comunicamos o falecimento do
jornalista Ribamar Oliveira. Du-
rante quase 50 dias ele lutou bra-
vamente contra a covid, mas in-
felizmente a doença o venceu na
tardedesta terça-feira. Seuexem-
plo de ética, de profissionalismo,
de dedicação ao jornalismo e de

amor à família e à vida nos en-
chem de orgulho e nos guiarão a
partir de agora”, diz o textonoFa-
cebook do jornalista. “Em respei-
to aos protocolos de segurança e
ao isolamento sempre defendido
por ele ao longode toda apande-
mia, informamos que não have-
rá velório e seu corpo será cre-
mado, como era da vontade dele.
Desde já agradecemos asmensa-
gens de pêsames e de solidarie-
dade. Lílian, esposa, e os filhos
Júlia, Valentina e Ricardo”, com-
plementa a nota.
Ribamar Oliveira se formou

em jornalismo pela Universidade
de Brasília (UnB). Antes do Valor
Econômico, trabalhou em outros
importantes jornais e revistas do
país. Foi chefe de redação da su-
cursal deO Globo,emBrasília, re-

pórter e coordenador de econo-
mia do Jornal do Brasil, repórter
especial e colunista deO Estado
deS.Paulo.NaturaldeCodó(MA),
Trabalhou nas revistas Veja e Isto
é. Ele tambématuou comoasses-
sor de imprensa doMinistério do
Planejamento, em 1994, ano de
lançamento do Plano Real, e foi
assessor de imprensa do Banco
Central. Ganhou vários prêmios,
entre eles o Esso de Economia
pela reportagem “O escândalo
dos precatórios”. É coautor do li-
vroA Era FHC, um balanço.

Pesar
Além do talento profissional,

Oliveira era admirado pela sim-
patia, gentileza e camaradagem
para comos colegas deprofissão,
que o tratavam como Riba. Um
deles é o secretário de Cultura e
Economia Criativa do Distrito
Federal, o também jornalista
Bartolomeu Rodrigues. “Riba-
marOliveira, nosso Riba, foimeu
colega, meu irmão mais velho,
meumestre, meu amigo de ver-
dade. Um dos maiores jornalis-

tas que este país viu, com que ti-
ve a honra de trabalhar por mui-
tos anos”, disse o secretário.
Outroamigo,o jornalistaPau-

lo Fona, também lamentou a
morte do colega. “Choro muito
a perda de Ribamar, do Riba, do
Zé de Riba. Um confidente e um
parceiro de toda a hora. Solidá-
rio, leal e duro nas palavras co-
mo só um amigo é. Amigão, ir-
mão, confidente, companheiro
de luta sindical, da política e de
jornalismo. Umdosmaiores jor-
nalistas de economia do país. A
dor só é superada pelas boas
lembranças juntas nesta jorna-
da de vida. Orgulho e privilégio
de ter sido seu amigo”.
Em nota, oMinistério da Eco-

nomia ressaltou que o jornalista
tinha o respeito dos colegas de
profissão e da equipe econômica
dogoverno.“OMinistériodaEco-
nomia recebeu commuita triste-
za a notícia damorte do jornalis-
ta Ribamar Oliveira. O colunista
do jornalValor Econômico era co-
nhecido pelo alto nível técnico,

seriedade na apuração, ética e
bomhumor. A trajetória premia-
da e o reconhecimento dos cole-
gas e dos técnicos da equipe eco-
nômica refletem a carreira de su-
cesso dedicada à cobertura eco-
nômica. OMinistério lamenta a
perda e se solidariza com a famí-
lia e amigos”, diz a nota.
O Banco Central também la-

mentou o falecimento de Riba-
mar Oliveira. “O Banco Central
expressa profundo pesar pelo
falecimento do jornalista Riba-
mar Oliveira, cuja excelência e a
seriedade do trabalho serviu co-
mo exemplo a todos nesta insti-
tuição em seu período como as-
sessor de imprensa. Foi uma
honra contar com o profissiona-
lismo de Ribamar no trabalho
de bem informar a sociedade
sobre as atividades do Banco
Central. No jornalismo, sua au-
sência será sentida por todos os
colegas. Expressamos nossa so-
lidariedade com a família e seus
amigos neste momento de dor”,
diz o comunicado.

OBITUÁRIO

Mais deR$ 798milhões são recursos do governo federal, transferidos desde o início da crise sanitária. De acordo comoPortal
de Transparência doGDF, há, ainda, cerca deR$ 147,5milhões restantes dos R$ 1,525 bilhão empenhados contra a covid-19

DFjáinvestiuR$1,3bi
nocombateàpandemia
» SAMARASCHWINGEL

E
mcerca de umano e três
mesesdepandemiadaco-
vid-19,oGovernodoDistri-
to Federal (GDF) direcio-

noumaisdeR$1,3bilhãoparatratar
docombateàdoença.Dessevalor,
R$798.082.857,44 foramtransferi-
dos pelo governo federal, desde o
inícioda crise sanitária, para auxi-
liar a capital nas despesas do
combateàdoença (veja Gastos na
pandemia).Deacordocomdados
do Portal de Transparência do
GDF, há, ainda, cerca de R$ 147,5
milhões dosR$ 1,525 bilhão a se-
rem investidos. A maioria do or-
çamento, até o momento, foi
destinada para a gestão de ações
que estiveram à frente do com-
bate à pandemia, com a contra-
tação de serviços, obras e forne-
cimento de bens.
Grande parte do valor foi in-

vestido ainda em2020, que soma
R$1.272bilhãovoltadoparaages-
tão da crise sanitária. Nos primei-
ros cincomesesde2021, foramR$
105,5milhões destinados para di-
versosórgãosdogoverno local.De
acordo comos dados levantados
peloCorreio, a Secretaria de Saú-
de (SES) é a pasta quemais rece-
beurecursos:R$869,4milhões.Os
credores que lideram o recebi-
mento do orçamento são: o Insti-
tuto deGestãoEstratégica de Saú-
de (Iges-DF), com R$ 338,4 mi-
lhões; o InstitutodoCâncer Infan-
til e Pediatria Especializada (Ici-
pe), comR$ 68,1milhões; e a As-
sociação Saúde emMovimento
(ASM), comR$58,1milhões.
Ainda segundo o portal, os

custos relacionados ao comba-
te à pandemia, em sua maioria,
foram direcionados para o Fun-
do de Saúde do Distrito Federal
— criado em 1996 como instru-
mento de administração e su-
porte financeiro para as ações
do Sistema Único de Saúde
(SUS), coordenadas ou executa-
das pela Secretaria de Saúde.
Esse fundo liquidou R$ 394,2
milhões em contratos. Cerca de
R$ 199,4 milhões foram desti-
nados para a contratação emer-
gencial de assistência de servi-
dores e insumos para o comba-
te à covid-19. Além disso, o GDF
destinou R$ 27, 3 milhões para
pagar servidores para operarem
em unidades de terapia intensi-
va (UTIs) no SUS.

Prioridade
Para o professor de ciências

públicas daUniversidade de Bra-
sília (UnB) Roberto Piscitelli, a
saúde, nestemomento, é priori-
dade, mas não se pode esquecer
de outras áreas. Além disso, o es-
pecialista destaca que é impor-
tante ter atenção aos recursos
que são carimbados ou de uso li-
vre. “AUnião financia grandepar-
te dos gastos em saúde, e o gover-
no local complementa.Mas, para
dizer se é muito ou pouco, tem
que se avaliar as necessidades do
DF na atual conjuntura da crise
sanitária”, explica.
Roberto afirma que, para ga-

rantir que os recursos sejamusa-
dos da forma correta e sem des-
vios, o poder Legislativo e os ór-
gãos de controle externo são es-
senciais. “Os recursos são sempre
limitados, e as necessidades são

sempre ilimitadas. Por isso, a im-
portância do Legislativo e da fis-
calização de órgãos de controle
no acompanhamento e avaliação
de aplicação dos recursos. Eles
devem avaliar se o que foi defini-
do como prioritário realmente
correspondia à realidade domo-
mento”, esclarece.
A Secretaria de Economia do

DF informouque, alémdaSaúde,
investiu emmedidaspara garantir

a recuperaçãoeconômicadacapi-
tal federal. Entre as açõesdestaca-
daspelapasta,estãoopacotede20
medidasdeapoioaosetorproduti-
vodoPró-Economiaeacriaçãodo
ProgramadeMobilizaçãoeDefesa
daVidadoDistrito Federal (Provi-
da), noqual contribuintes podem
fazer o pagamento de tributos,
vencidos ou a vencer, inscritos ou
não emdívida ativa, pormeio de
restituiçãoempagamento.

Alémdisso, a pasta destacou o
Programa Mobilidade Cidadã,
criadonoanopassado. Segundoo
GDF, ele garantiu opagamentodo
auxílio deR$600durante trêsme-
ses, apartirde junhode2020,para
cerca de 1,7mil proprietários de
ônibus, micro-ônibus ou outros
veículos destinados ao transporte
coletivo escolar e de turismo. O
programa foi renovado pormais
trêsmeses, de dezembro de 2020
a fevereirode2021.
“E, emmaio, dois setores im-

pactados pela pandemia da co-
vid-19 voltaram a receber auxílio
emergencial do GDF: taxistas e
profissionais do transporte esco-
lar. São três parcelas de R$ 600.
Comanova etapa do auxílio, cer-
ca de 4,5mil profissionais devem
ser beneficiados. O impacto des-
sas três novas parcelas será de
R$9,8milhões”, informoua secre-
tariapormeiodenota.
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Altaocupação
noshospitais
Nas últimas 24h, o Distri-

to Federal registrou 836 ca-
sos e 22 óbitos por covid-19,
totalizando 406,7 mil infec-
ções e 8.692 mortes desde o
início da crise sanitária.
Com as atualizações, a mé-
dia móvel de casos chegou a
935,8, valor 10,3% menor do
que há duas semanas. A me-
diana de mortes está em
25,4, equivalente a uma
queda de 2,3% em relação
há 14 dias. Apesar das que-
das nos índices, os hospitais
das redes pública e privada
operam com mais de 80%
de ocupação dos leitos de
unidades de terapia intensi-
va (UTI) voltados para o tra-
tamento da doença.
Com a taxa de transmis-

são do vírus em 0,99, ontem,
as UTIs públicas operavam
com 89,74% de ocupação,
sendo que, das 452 unida-
des, 210 estavam com pa-
cientes, 24 vagos e 218 blo-
queados. Na rede privada, a
taxa de ocupação era de
85,54%. Dos 307 leitos, 208
estavam ocupados, 36 livres
e 63 bloqueados.

Monitoramento

A Secretaria de Saúde in-
formou, por meio de nota,
que a taxa de ocupação dos
leitos deUTI está emmonito-
ramento pois “as condições
da alta hospitalar variam de
acordo com os critérios esta-
belecidos pela SES, e, apesar
da provável redução dos ca-
sos, a taxa de ocupação de
leitos nunca caiu, pois, a in-
ternação em leitos de UTI se-
gue critérios específicos que
variam de forma individual
para cada paciente, pois cada
um possui necessidades clí-
nicas distintas.”
Em relação à vacinação,

ontem, 12mil primeirasdoses
e 2,4mil reforços foram apli-
cados noDF. Assim, 653,3mil
pessoas receberam aD1 (pri-
meira dose) e 322,5 mil, a D2
(segunda dose) desde o início
da campanhade imunização.

Reprodução/Twitter

Vacinação

A imunização contra a covid-19 dos profissionais da educação do DF será retomada
hoje. A Secretaria de Educação ampliou os pontos de vacinação para os professores,
antes apenas na Unidade Básica de Saúde nº 1 do Guará (UBS 1). Os novos postos
são: drive-thru do Parque da Cidade; UBS nº 1 (SGAS 612); UBS nº 2 (EQN 114/115); e
na UBS nº 2 do Cruzeiro Velho. Não haverámais horamarcada para os convocados
comparecerem ao posto no dia do chamado. O horário de vacinação segue das 9h
às 17h, conforme lista divulgada pela secretaria no site
http://www.educacao.df.gov.br/plano-de-vacinacao-da-educacao/.

Natural de Codó (MA), RibamarOliveira tinha 67 anos
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Vacinação
paraajudar
aeconomia
» EDIS HENRIQUE PERES

V
ice-presidente da Câmara Legislativa do Distrito Federal, o de-
putado distrital Rodrigo Delmasso (Republicanos) destacou
que a Casa tem como prioridade, neste mês, a votação do pacote
Pró-Economia 1, conforme antecipou o Correio Braziliense na

edição da última segunda-feira, o qual tem entre os objetivos diminuir
o desemprego, além de isenção de impostos. O parlamentar avalia que
a imunização é a melhor forma de sairmos da crise econômica e san-
itária. “A população deve buscar a vacina, independentemente da
marca do imunizante. Porque a dose evita que o indivíduo evolua para
um quadro de internação. Só assim vamos vencer a pandemia”, afir-
mou, em entrevista ao jornalista Alexandre de Paula, ontem, no pro-
gramaCB.Poder— parceria do Correio com aTVBrasília.

Odeputadodistrital ressaltouquea imunizaçãodosmoradoresdoDFé fundamental paraqueo setorprodutivo volte a crescer eagerar
empregos.Parlamentar adiantouqueaCasa temcomoprioridadeaaprovaçãodeumpacote voltadopara socorrer empresários locais

Sobre a economia, comovai ser a
votação destemês naCLDF?
A prioridade dos parlamenta-

res, nomêsde junho, é votar o pa-
cote econômico que o governo

encaminhoupara aCasa, chama-
do Pró Economia 1. Queremos
avançar nesse pacote, que possui
incentivos fiscais para a retomada
noDF. Infelizmente, a pandemia

atacou a economiadiretamente, e
vimoso índicededesempregoau-
mentar muito na cidade. Nosso
focoéadiminuiçãododesempre-
go, adotarmedidas de isenção de
impostosepossibilitaraprorroga-
ção de pagamentos. Algumasme-
didas já foram adotadas por de-
creto,mas outras precisampassar
pela Câmara, como a isenção do
Imposto sobre a Propriedade de
Veículos Automotores (IPVA) para
asautoescolas.

Osenhor acredita que a retomada
serámais forte no segundo
semestre? É cedo para falar
sobre isso devido ao risco de uma

terceira onda da covid-19?
Eusoumuitootimista e acredi-

toqueaeconomia já está crescen-
do.Hoje (ontem)mesmo, tivemos
a divulgação do PIB (Produto In-
terno Bruto), que cresceu 1,2%
nosúltimos trêsmeses, segundoo
IBGE (Instituto Brasileiro deGeo-
grafiaeEstatística).E, também,no
DF, creio emuma retomada rápi-
da, até porque o setor produtivo
tem sido parceiro da sociedade, e
em geral temos nos reinventado.
Comessasmedidasque aCâmara
aprovará, eu acredito que o se-
gundo semestre serámuitome-
lhor do que o primeiro. Em rela-
ção à terceira onda, a população

deve buscar a vacina, indepen-
dentemente damarca do imuni-
zante. Porque a dose evita que o
indivíduo evolua para umquadro
de internação. Só assim vamos
vencer apandemia.

Avacinação ajuda na economia?
Quanto mais pessoas vacina-

das nós temos, menor o índice e
a possibilidade de termos novos
lockdowns. Por isso, precisamos
fazer a nossa parte, que é se vaci-
nar, usar máscaras, álcool em gel
e adotar o distanciamento social.

Osenhor é relator daComissão
Especial daCLDFque acompanha
e fiscaliza as ações doGoverno do
Distrito Federal (GDF) a respeito
da vacina. Comoavalia as ações
realizadas na capital?
Fizemos, até agora, dois relató-

riospreliminares.Noprimeiro, su-
gerimos a criaçãodo agendamen-
to da vacina, que a Secretaria de
Saúde acatou, para evitar aglome-
rações nos postos de vacinação.
No segundo relatório, foi melho-
rar a articulação da pasta com o
ConselhoNacional de Secretários
da Saúde (Conass), porque a vaci-
na é distribuída para os estados
não seguindo uma lógica de pro-
porção,mas o que é definido pelo
conselho formado entre oMinis-
tério da Saúde, o Conass e o Con-
selhoNacional de SecretáriosMu-

nicipais de Saúde. A quantidade
da população é um critério, mas
segue algumas exceções, como a
situação que foi vivida emMa-
naus e que demandoumais doses
paraoAmazonas.

Osenhor teve uma reunião com
o Instituto Butantan para falar
sobre aButanVac, como está
o processo?
Eu saímuito animado da reu-

nião.AButanVacvai ser 100%bra-
sileira, inclusive os insumos. Ela
estáemfasebemavançada, foram
feitos alguns testes, e estãomuito
promissores os resultados. Segun-
do os diretores, a expectativa é de
que a vacina esteja disponível a
partir deagostopara todoopaís.

Comoo senhor avalia a relação
do governo federal comaChina?
Eunãoconcordocoma ideolo-

gia do governo chinês, mas eles
sãoosprincipaisparceirosdoBra-
sil. Por isso, é importante fortale-
ceros laçoseconômicoseabrires-
paços para investimentos, seja de
qualquer país que queira entrar
no Brasil, pois só vamos ter um
grande crescimento com investi-
mento internacional. E os chine-
ses querem investir nonosso país.
Claro que não podemos ficar de-
pendentes da China, mas temos
que tratá-los como o que são: o
nossoprincipalparceiro.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@anacampos_cb

“HojeoMEC
temquaseametade
dofuncionalismo

públicobrasileiro,oque
podeservistodeduas

formas.Umaformaseria
dizerquerealmenteoBrasildá

muitaimportânciaàsua
educação,porquemetadedo
funcionalismopúblicofederal
estánaeducação.Agora,fica
aquelapergunta:porqueque
nósestamosnosúltimos
lugaresdoPisa(Programa

InternacionaldeAvaliaçãode
Estudantes)?”

Ministro daEconomia, Paulo
Guedes, emdebate ontem

naComissãode
EducaçãodaCâmara

“Perceboo
senhorcolocando
maisumtijolinhona
construçãodeuma
narrativaquenãoé
verdadeira.Elatenta

convenceraopiniãopúblicade
queaculpadasmazelasdo
nossopaísédosservidores
públicos, inclusivedos

professores.Éumafalaqueajuda
naconstruçãodeumanarrativa
quenósnãoaceitaremosque

sejaconstruída”

DeputadoProfessor Israel
Batista (PV-DF), presidente da

Frente de Educação e
tambémdaFrente em
DefesadoServiço

Público

SÓPAPOS

APERGUNTAQUE NÃOQUERCALAR….

Todos já sabemoque aCopa

América vai trazer de ruimpara o

Brasil,mas oque vai trazer de bom?

ANAMARIACAMPOS/anacampos.df@dabr.com.br

>> entrevistaRODRIGODELMASSO,vice-presidentedaCâmaraLegislativadoDF

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

Antes e depois
Não dá nem para reconhecer. Aindamais demáscara,
apetrecho indispensável nos dias atuais. Do delegado e

deputado distrital Dr. Michel para o conselheiroMárcioMichel,
foram embora 47 kg. Na primeira foto, ele carregava 139,6 kg.
Agora, aos 57 anos, está com 92 kg. Perdeu 35% do shape. Muita
dieta, corrida, treino funcional e uma separação. Está mais
disposto fisicamente e satisfeito com a aparência. Vida nova.

Internado para acompanhamento
O presidente do PT-DF, Jacy Afonso, foi internado ontem para

acompanhamento do estado de saúde por ter testado positivo para
covid-19. Em nota, o presidente em exercício do partido, Ricardo

Berzoini, enviou boas energias, em nome de todos os petistas. A condição
de Afonso, que tem 59 anos, é estável, mas os médicos do Hospital Brasília

recomendarammonitoramento da capacidade pulmonar.

Energia limpa

Até 2030, todos os prédios da
administraçãopública doDistrito
Federal deverãousar apenas
energia sustentável. Ameta foi

estabelecida por projeto aprovado
naCâmara Legislativa doDF.O
autor doPL, deputadodistrital
EduardoPedrosa (PTC), afirma
que a capital será a primeira
cidade doBrasil a ter 100%dos
prédios públicos utilizando

energia limpa.De acordo como
texto, em2022, 25%da energia
consumidapelos órgãos públicos

deverão ser de fontes
sustentáveis; em2026, 50%; em
2028, 75%; e em2030, 100%. Está
agora comogovernador Ibaneis
Rochapara sanção ou veto.

Novos juízes eleitorais

Os juízes RenatoRodovalho
Scussel e ArquibaldoCarneiro
Portela tomaramposse ontemno
cargo demembros titulares
Titulares doTribunal Regional
Eleitoral (TRE-DF).O juiz

DemetriusGomesCavalcanti, no
cargo demembro substituto.

Regras para
divulgação de preços
nos supermercados

A Câmara Legislativa aprovou
em segundo turno o projeto que
garante a divulgação dos preços,

na área frontal dos
supermercados, das cestas

básicas no DF. Essa iniciava, de
autoria do deputado distrital

Fernando Fernandes (Pros), tem
o objetivo de diminuir o tempo
para que o cidadão descubra o
preço do item básico. “Em tempo
de pandemia e gasolina cara,
essa atitude garante economia
para osmais vulneráveis, que
não precisarão rodar nos
mercados para conseguir o

melhor preço”, explica Fernando
Fernandes. O projeto prevê,
também, a obrigação de
publicação dos preços pela

internet. Amatéria segue, agora,
para apreciação do governador

Ibaneis Rocha (MDB).

Sexta da saudade
Toda sexta-feira, o arquiteto CarlosMagalhães reunia amigos para um

almoço que não tinha hora para acabar. Eram longos bate-papos emque os
amigos contavamhistórias de Brasília, faziam análises, críticas e piadas
sobre a situação do país e da cidade, numa prosa regada a umbomvinho.
Algumas presenças, como do jornalista Silvestre Gorgulho, do advogado

Paulo Castelo e do procurador Antônio Carlos Bigonha, eram assíduas. Nesta
semana, no entanto, a sexta-feira será dia de acompanhar a “missa da
saudade” de sétimo dia damorte deMagalhães. Será na Catedral

Metropolitana de Brasília, monumento deOscar Niemeyer erguido pelo
trabalho deMagalhães. A partir das 12h15, quando normalmente ele se

preparava para o tradicional encontro de sexta-feira.

Fotos: Arquivo Pessoal

Arquivo Pessoal

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Edu Andrade/Ascom/ME Ana Rayssa/CB/D.A Press
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A
celebração anual deCor-
pus Christi, que levami-
lhares de pessoas à Es-
planada dosMinistérios,

nãopoderá ser realizada, pela se-
gunda vez, devido à pandemia
da covid-19, a fim de evitar aglo-
merações. O evento, comemora-
do 60 dias após a Páscoa, é co-
nhecido pela tradicional confec-
ção do tapete colorido feito de
serrageme a procissão comvelas
no centro de Brasília. No entan-
to, os fiéis celebrarão a data de
forma diferente. Em 2020, como
o feriado caiu próximo ao início
da quarentena, não houve ne-
nhuma programação. Neste ano,

algumas paróquias vão realizar a
confecção dos tapetes nos esta-
cionamentos e espaços abertos
próximos aos templos, com a
participação de poucas pessoas,
respeitando o distanciamento
social e o uso demáscaras.
Os jovens da Paróquia Nossa

Senhora do Rosário, no Lago Sul,
se preparam para a montagem
dos tapetes umdia antes do feria-
do. Serão seis peças montadas
por grupos diferentes. “Decidi-
mos fazer tapetes menores. Va-
mos nos dividir em seis equipes e
cadaumavai fazer o seudesenho.
Geralmente, fora da pandemia, a
montageméno feriado,mas nes-
sa situação vamos montar na
quarta (hoje) à noite, para quinta

Dia de reflexão e gratidão

CORPUSCHRISTI / Pelo segundoanoconsecutivo, a celebraçãodo feriado religiosonãoaconteceránaEsplanadadosMinistérios
devidoàpandemia.Paraadatanãopassar embranco, fiéis seorganizamparaamontagemdos tapetes coloridosde serragemnas igrejas

CAPITAL S/A
NOSSAMAIOR FRAQUEZA ESTÁ EMDESISTIR. O CAMINHO

MAIS CERTO DE VENCER É TENTARMAIS UMA VEZ

SAMANTA SALLUM

Thomas Edison

Chega de feriado
Repercutiumal no setor produtivo o decreto doGDF dando

ponto facultativo na sexta-feira. Enquanto o comércio corre
atrás dos prejuízos acumulados pelos últimos lockdown e vai
abrir no feriado de Corpus Christi, o governo local estimula a
saída dos brasilienses da cidade ao permitir o prolongamento da
folga. Pelomenos essa é a conclusão dos comerciantes. Ficam
ressentidos pelo esforço em funcionar,mas como risco de terem
a capital esvaziada, comos brasilienses viajando e gastando em
outros locais. Os empresários ainda avaliam que a folga
prolongada propicia aglomerações com reuniões de lazer. O
setor industrial também já se posicionou oficialmente quanto a
feriados que prejudicam a atividade produtiva. Na Agenda
Legislativa da Indústria deste ano, entregue à Câmara
Legislativa, o segmento faz um apelo para que os deputados
distritais não criemmais datas comemorativas. Para o setor
produtivo, já tem feriado até demais no calendário doDF.

Alimento do bem
OParkShopping entregou oito toneladas de alimentos emateriais

de higiene à populaçãomais vulnerável do Distrito Federal. A
iniciativa faz parte da “Campanha Alimente o Bem” e arrecadou 560
cestas básicas com doações da própria empresa, dos clientes e de
funcionários. O vice-presidente daMultiplan,Vander Giordano, veio
fazer a entrega pessoalmente emBrasília. O ParkShopping é um dos
19 shoppings do grupo no Brasil. A campanha prossegue. Clientes e
lojistas podem entregar suas doações na urna que fica no Espaço
Gourmet (portaria D), onde funciona o drive-thru do ParkShopping.

samantasallum.df@cbnet.com.br

Montagemdo tapete, antes da pandemia, por jovens católicos

Arquivo Pessoal

Presenças de peso

Foi prestigiada a posse da diretoria do
Sindicato da Indústria da Construção Civil do
Distrito Federal (Sinduscon-DF), ontem, no
auditório da sede da entidade, no Setor de
Indústria e Abastecimento (SIA). Apesar do
limite de pessoas devido aos cuidados de
prevenção à covid, estiverampresentes as
principais lideranças do setor produtivo noDF,
além de autoridades doGDF. Compareceram o
presidente da Federação das Indústrias do
Distrito Federal (Fibra), Jamal Bittar; o
superintendente do Sebrae noDF,Valdir
Oliveira; o presidente da Associação de
Empresas doMercado Imobiliário doDistrito
Federal (Ademi-DF), Eduardo Aroeira; o
secretário deHabitação,Mateus Oliveira; o
presidente do BRB, PauloHenrique Costa; e o
vice-governador doDF, Paco Britto. Em clima
de confraternização, todos elogiaram a gestão
deDionyzio Klavdianos, que foi reeleito para
mais dois anos demandato. O presidente da
Câmara Brasileira da Indústria da Construção
(CBIC), José CarlosMartins, também
participou da solenidade.

Agradecimento por doação

Paco Britto fez um especial agradecimento
aos empresários da construção civil pela
doação de recursos, cerca de R$ 700mil, para a
obra de expansão doHospital de Samambaia,
inaugurado na semana passada, que vai
atender pacientes com covid-19. Ele adiantou à
coluna que o governador Ibaneis pediu que
sejammantidas amobilização e a parceria
entre o GDF e o setor privado para que se possa
repetir a iniciativa emPlanaltina. Paco é
coordenador do ComitêTodos contra Covid
(leia mais na página 16).

Uber Chip agora noCentro-Oeste
Distrito Federal, Goiás,MatoGrosso eMatoGrossodoSul já

contamcomoprimeiroplanode celular pré-pago emqueo
motorista ouentregadorparceirodaUbernãogasta osdadosdo
próprioplanode internetmóvel parausar o appUberDriver.
Criado emparceria comaSurfTelecom, oUberChip éoprimeiro
aoferecer navegação ilimitadanoaplicativode transporte, além
doWaze, oque significa queomotorista pode receber e atender a
pedidosdeusuários semgastar o seuplanodedados.

Inovação

SegundoYonMoreira, CEO da Surf, Surf
e Uber compartilham a vocação de inovar

e gerar oportunidades. “Estamos
entusiasmados com a chegada doUber

Chip ao Centro-Oeste. A receptividade que
temos encontrado nos leva a crer emum

sucessomuito grande.”

Menos custos

“Eu e toda a equipe da Uber aqui no Brasil estamos sempre
buscando formas de ajudar osmotoristas parceiros a cortar
gastos e, assim, aumentar os seus ganhos”, diz Silvia Penna,
gerente de Operações da Uber no Brasil. Os assinantes
do Uber Chip vão contar também comWhatsApp
ilimitado e com 9GB de internet 4G pormês.

ComBelmonte Esportes,
Flamengo vai captar talentos
A empresa Belmonte Esportes, do casal Paula e Felipe Belmonte, ela

deputada federal, ele suplente de senador, acaba de fechar uma parceria com
o Flamengo para captação de talentos noDF e emGoiás. Além da
possibilidade de bons negócios, associar o nome ao timemais popular da
capital federal é gol na política. O desafio será driblar o ciúme das outras
torcidas.Vale lembrar, também, que o governador Ibaneis Rocha anda
coladinho noMengão e fez o BRB ser patrocinador oficial do time.Mas, na
política, Ibaneis e o casal Belmonte jogam em times diferentes.

Eduardo Tadeu/Divulgação

Alexandre Vidal/Flamengo/divulgação

Re
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Divulgação

Ycaro Rodrigues, 23 anos, umdos
coordenadores do grupo Cruza-
dasda Juventude.

Celebração

Para o analista financeiro
KennedVieira, 26, o dia de Cor-
pus Christi é mais do que um fe-
riado: ele representa um dia de
demonstração de amor e cari-
nho aDeus. “Não encontro pala-
vras. Precisamos viver isso todos
os dias, mas é uma oportunida-
de de renovar nosso amor, nossa
esperança, nossa fé e nosso cari-
nho por Cristo”, declarou. Além
damontagem dos tapetes, outro
ato tradicional na solenidade é a
procissão com velas. “Na nossa

paróquia, o padre vai se deslocar
para abençoar os fiéis, ninguém
vai precisar sair do lugar, para
evitar aglomeração. Será dife-
rente, mas muito grandioso esse
momento”, completou.
Pároco da Catedral de Brasí-

lia, o padre João Firmino expli-
cou que a festa é baseada na ce-
lebração de uma santa missa e
na bênção do santíssimo sacra-
mento, e se estende a todo o DF.
“Por isso, o costume dos tapetes,
lembra a entrada triunfal de Je-
sus e todo triunfo que devemos
dar a Cristo, nosso salvador”, dis-
se. Na Catedral, serão realizadas
amanhã duas missas, às 10h30 e
18h. Confira o que abre e o que
fecha no site doCorreio.

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem1ºde junhode2021

Obituário

CAMPODAESPERANÇA

Ana Rodrigues Pauferro, 80 anos
Bernardina Maria de Sousa,
86 anos
Francisco Pereira Rocha,59 anos
Gilza Copalo, 77 anos
Iara Costa Matos, 66 anos
Iris Franco Caldas, 90 anos
José Vicente de Souza Trindade,
84 anos
Kleber Pinheiro Machado,
60 anos
Maria de Fátima de Medeiros
Rodrigues, 67 anos
Mario José de Sousa, 49 anos
Marly Corrêa Moura, 80 anos
Ana Cecília dos Santos Faria,
menos de 1 ano

Nizete Conceição Floriano, 91 anos
Núbia Santos de Oliveira, 83 anos
Odette Rezende Roncador,
83 anos
Otilia Lima, 10 anos
Paulo Marcelo Souza e Silva,
49 anos
Rubens Alves Vieira, 64 anos

TAGUATINGA

Ana Messias Lima, 44 anos
Antônio Manoel da Rocha,
79 anos
Cícero Ferreira de Mesquita,
77 anos
Denis Rodrigues da Silva, 53 anos
Eunice Francisca de Oliveira,
72 anos

Flávio José Alves,
65 anos
Francisca Aguiar de Castro,
83 anos
Jefferson de Souza Silva,
36 anos
José dos Reis Araújo,
59 anos
José Pereira da Silva, 59 anos
Josival Jacinto dos Santos, 66
anos
Levi Jordan de Andrade,
menos de 1 ano
Maria de Lourdes Pereira,
69 anos
Gabriela Sampaio de Souza,
menos de 1 ano
Sildaria Aparecida Soares Lima,
54 anos

GAMA

Eva Fernandes da Silva, 79 anos
José Pereira de Sousa, 78 anos
Maria Aparecida Delmondes de
Souza dos Santos, 52 anos
Maria dias D’Anunciação, 82 anos
Leiliane Campos Marinho,
menos de 1 ano
Osmar Souza da Silva, 78 anos
Sílvio Carvalho de Souza, 87 anos
Valcenir Pinheiro da Silva, 38 anos
Wanessa Gomes Cordeiro,
51 anos

PLANALTINA

Hélio Pereira Paula,
59 anos

HerbersonMesquita Salazar,
33 anos

BRAZLÂNDIA

Armezinda Maria da Conceição,
79 anos
Inácia Soares da Cruz, 78 anos

SOBRADINHO

Cleide Aparecida Ramalho da
Silva, 45 anos
Izabel da Mota Ferreira,
93 anos
Marcos Antônio Rodrigues
Trindade, 46 anos
Maria de Oliveira dos Santos,
60 anos

Nair Mendes da Silv Acruz,
91 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Jonathan Paula da Silva,
37 anos
Tereza Fernandes da Silva,
67 anos
Lilian Cristina Cavalcante Brasil
Campos, menos de 1 ano
Mirielli de Moura Andrade,
23 anos
Ismar Alexandre da Costa,
60 anos
Eva Maria de Jesus, 54 anos
(cremação)
Cristiane Mohn França Viana,
36 anos (cremação)

estar tudo pronto. Sentimos falta
de nos reunir na Esplanada com
outras paróquias, mas entende-

mos omomento e temos umgru-
po forte para fazer uma solenida-
de legal”, disse o engenheiro civil



“Eu já cantei no Recife/Na porta do
pronto-socorro/Ganhei quinhentos
mil reais/Comprei duzentos cachor-
ros/Morri no ano passado/Mas este
ano não morro”. Emicida citou e atri-
buiu os versos acima mencionados a
Belchior na faixa AmarElo, que já al-
cançou mais de 10 milhões de vizuali-
zações noYouTube, e várias pessoas re-
petiram o equívoco. Falo de cátedra
porque também incorri no mesmo er-
ro. Ouvi pela primeira vez o poema em
um disco de Belchior na década de
1970. Fiquei fascinado pelo relâmpago

surreal da poesia. Mas o verdadeiro au-
tor é Zé Limeira, não Belchior.
Ao me dar conta do equívoco, em-

preendi uma caçada implacável ao livro
Zé Limeira,o poeta do absurdo. Tudo em
vão, naquela épocanãohavia esta facili-
dade de acionar um botão Google e re-
ceber todas as informações instanta-
neamente. Mas eis que o destino tra-
mou uma inesperada conexão entre o
vate alucinado e Brasília: o jornalista,
escritor e boêmio paraibano Orlando
Tejo, o autor de Zé Limeira, o poeta do
absurdo, em carne e osso (mais osso do
que carne), veio trabalhar na redação
doCorreiona década de 1980.
Tejo me brindou com um exemplar

daobra, que, emvezdeapaziguar, atiçou
aindamais aminha curiosidade. Lá, pu-
de garimpar alguns obras-primas do

nonsense: “Zé Limeira quando can-
ta/Estremece o Cariri/Galinha cisca pra
frente/Leão chupa abacaxi/Com três
dias depois/Estoura a guerra civi”. Um
pesquisador francês da Sorbonne, cha-
madoChantal, organizou uma antologia
internacional do nonsense e, segundo
ele, Zé Limeira é umdosmaiores poetas
do gêneronomundo.
Realmente, Zé Limeira parece um

ManéGarrincha da poesia popular, apli-
cando dribles desequilibrantes no que
aparecesse pela frente; a lógica, o previ-
sível, o tempo, as leis da física e o bom
senso: “Um sujeito chegou ao cais do
porto/E pediu emprego de alfaiate/Mis-
turou cinturão com abacate/E depois
descobriu que estavamorto/Ligou rádio
no focinho de umporco/E afogou-se em
um chá de erva cidreira/Requereu o di-

ploma de parteira/E tocou emuma ópe-
ra de sinos/Erammãos de 50mil meni-
nos/Enão sei quantospésdebananeira”.
Se os cantadores de feira doNordeste

já se entregavam a voos surrealistas, Zé
Limeira acelerou as asas do absurdo, pa-
ra revirar a lógica pelo avesso emostrar
que, às vezes, dois edois ser igual a cinco
pode ser uma coisinha muito interes-
sante, como diz um personagem de
Dostoiévski. O Zé Limeira delineado por
Tejopareceumser tão fantásticoquanto
os versos disparatados do poeta.
Nascido em 1886, na Serra da Bor-

borema, na Paraíba, era um caboclo de
estatura avantajada, desabusado e de-
lirante. Trajava roupas espalhafatosas,
óculos de lentes pretas exageradas,
lenço colorido no pescoço, quinze
anéis grotescos nos dedos e dezenas de

fitas multicoloridas na viola. Trazia
sempre engatilhado na língua um ver-
so surreal, desconcertando completa-
mente os adversários.
Conversei com vários cantadores, e

elesme disseram que, de fato, Zé Limei-
ra existiu, mas, aomesmo tempo, é uma
construção coletiva. Muitos repentistas
talentosos inventaram versos no estilo
Zé Limeira e incorporaram ao acervo do
poeta paraibano. ATejo não faltou verve
para pintar o personagem com tintas
bem fortes da imaginação.
Mas,não importa se inventadooureal.

Zé Limeira sobrevive ao tempo com os
seus versos desconcertantes: “Eumecha-
moZéLimeira/Cantadorquenãoépilhé-
rico/Mas já sofreu de algunsmales/Foi
atacado de histérico/Chame logo a junta
médica/Façaoexamecadavérico”.

Morri no ano
passado,mas...

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Urgência na
revisão da Luos
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O
empresário brasiliense
Dionyzio Klavdianos,
57 anos, formado em
engenharia civil pela

Universidade de Brasília (UnB),
tomou posse, ontem, para o se-
gundo mandato (2021-2023) à
frente do Sindicato das Indús-
trias da Construção Civil no DF
(Sinduscon). Ele é diretor técni-
co da Itebra Construções e Ins-
talações, empresa fundada em
1973 e associada há mais de 40

anos à entidade. Também presi-
de a Comissão de Materiais,
Tecnologia, Qualidade e Produ-
tividade da Câmara Brasileira
da Indústria da Construção.
O Sinduscon reúne 200 em-

presas associadas e gera 50 mil
empregos. É um setor que repre-
senta 83% do PIB da indústria
no DF. Combater a construção
informal, aprovar a revisão da
Lei de Uso e Ocupação do Solo
(Luos) na Câmara Legislativa e
investir em projetos de inova-
ção e sustentabilidade estão na

da Construção Civil (PGRCC). É
uma parceria com a empresa Jú-
nior de Engenharia da UnB, a
Concreta. Agora, é obrigação de
as construtoras de obras públicas
daremdestinaçãoaoentulho. Pri-
meiro, a empresa tem de fazer a
separação. A partir desse projeto,
ela vai fazer esse processo, vai po-
der vender o lixo reciclável que ti-
ver. A gente vai ajudar as empre-
sas, que vãopoder ganhardinhei-
ro com o entulho. Assim, o im-
pacto causado pela produção de
resíduos das construtoras dimi-
nuirá bastante. Vamos acompa-
nhar as empresas que fazem esse
trabalhoeasquenão fazem,prin-
cipalmente, para diferenciar a
construção formal da informal.

Temcomomensuraro impacto
daconstrução informalnoDF?
A construção civil, como um

todo, leva um prejuízo da fama
causada muito pela construção
informal. A gente tem o número
de que 50% no Brasil são infor-
mais, inclusivenoDF.Desde2014,
a construção civil caiumuito em
termos de crescimento, agora é
que estamos recuperando.Veio a
pandemia, e a informalidade au-
mentou. Isso é até um trabalho
queeuquero fazerno sindicato, o
de tentar mapear melhor essa
questão. Mas, o prejuízo da in-
dústria informal émuito grande.
Se utilizam de um pessoal mal
treinado, agridemmais o meio
ambiente, fazem uma obra de
menor qualidade. O trabalhador

Realizada em 30 de Abril de 2021
I. DATA, HORA, LOCAL: Em trinta de abril de dois mil e vinte e um, às trezehoras, realizou-se a Assembleia Geral Ordinária da BB Seguros Participações S.A.(CNPJ 11.159.426/0001-09; NIRE: 5330001069-2), na Sede Social da Empresa,no Setor de Autarquias Norte, Quadra 5, Bloco B, 3º andar, Ed. Banco do Brasil -Brasília (DF). A reunião foi realizada de modo exclusivamente digital. II. PRESENÇA:BB SEGURIDADE PARTICIPAÇÕES S.A., única acionista, representada por seuDiretor Sr. Pedro Bramont, observadas as prescrições legais. III. CONVOCAÇÃO:Dispensada, na forma do § 4° do artigo 124 da Lei nº 6.404/76 (“Lei das S.A.”), tendoem vista a presença do acionista representante da totalidade do capital social daCompanhia. IV. PUBLICAÇÕES: O Relatório da Administração, as DemonstraçõesFinanceiras, o Parecer da Deloitte Touche Tohmatsu e o Parecer do Conselho Fiscalforam publicados no dia 05 de março de 2021 no Diário Oficial da União (Seção 1 –páginas 86 à 96) e no Correio Braziliense (páginas 19 à 23). V. MESA: Assumiu apresidência dos trabalhos o Sr. Rafael Augusto Sperendio, Diretor Vice-Presidente daBB Seguros Participações S.A. que, ao instalar a Assembleia, convidou o Sr. AndréFrancisco Ferreira Adnet para atuar como Secretário. Para atender o disposto no artigo164 da Lei nº 6.404/76, o Conselho Fiscal esteve à disposição para responder a pedidosde informações formulados pela acionista. VI. ORDEMDODIA: (i) exame e aprovaçãodo Relatório daAdministração, das Demonstrações Financeiras, do Parecer da DeloitteTouche Tohmatsu e do Parecer do Conselho Fiscal referentes ao exercício de 2020;(ii) aprovação da destinação do lucro líquido e dos dividendos referentes ao exercíciode 2020; (iii) reeleição dos membros da diretoria e definição de sua remuneração. VII.DELIBERAÇÕES:O acionista aprovou: i. As Demonstrações Financeiras e o RelatóriodaAdministração relativos ao exercício de 2020, acompanhados do Parecer da DeloitteTouche Tohmatsu e do Parecer do Conselho Fiscal, todos publicados em 05.03.2021 noDiário Oficial da União e no Jornal Correio Braziliense. ii. Adestinação do lucro líquido edos dividendos referentes ao exercício de 2020, conforme quadro a seguir (R$):
Lucro Líquido 1.864.279.084,54Reserva Legal 93.213.954,23Dividendo Mínimo Obrigatório 442.766.282,58Dividendo Adicional 424.996.908,57Dividendo Adicional – Reserva Estatutária 0,00Total destinado ao acionista 960.977.145,38
iii.Areeleição, em virtude do final do mandato, dos membros da Diretoria da Companhia,para o mandato 2021/2023 e a definição de sua remuneração:DIRETOR-PRESIDENTE:MÁRCIO HAMILTON FERREIRA, brasileiro, casado em regime de comunhão parcialde bens, portador da Carteira Nacional de Habilitação nº 00039718221, expedida peloDepartamento Nacional de Trânsito, Rio de Janeiro (RJ), inscrito no cadastro de PessoasFísicas do Ministério da Economia (CPF/ME) sob o nº 457.923.641-68, com endereçona Rua Pierre La Place, nº 240, Anil, Rio de Janeiro (RJ), CEP 22755-270. DIRETORVICE-PRESIDENTE: RAFAELAUGUSTO SPERENDIO, brasileiro, casado em regimede separação total de bens, bancário, portador da Carteira de Identidade nº 34.366.705-8, expedida pela Secretaria da Segurança Pública do Estado de São Paulo, inscrito noCadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Economia (CPF/ME) sob o nº 320.788.058-40, com residência na Rua Olavo Bilac, nº 242, apartamento 173-C, Vila Campo Grande,São Paulo (SP), CEP 04.671-050. DIRETOR-GERENTE: PEDRO BRAMONT,,,,brasileiro, casado em regime de comunhão parcial de bens, portador da cédula deidentidade nº 1.731.152.011, expedida pelo Departamento de Trânsito do Estado deSanta Catarina, inscrito no cadastro de Pessoas Físicas do Ministério da Fazenda (CPF/MF) sob o nº 008.472.469-22, com endereço na SQN 203, Bloco I, apartamento 108,Asa Norte, Brasília (DF). Prazo de mandato unificado: 04.2021 a 04.2023 Registro:O prazo de gestão da Diretoria se estende até a investidura dos novos membros eleitos.Esclarecido que os eleitos atendem às exigências legais e estatutárias e que não caberáfixar a remuneração aos membros da Diretoria por já serem remunerados pelo AcionistaControlador. VIII. ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, o Sr. Presidente deupor encerrados os trabalhos daAssembleia Geral Ordinária da BB Seguros ParticipaçõesS.A., da qual eu, André Francisco Ferreira Adnet, Secretário, mandei lavrar esta Ata que,lida e achada conforme, é devidamente assinada. Brasília (DF), 30 de abril de 2021.Ass.) Rafael Augusto Sperendio, Diretor Vice-Presidente da BB Seguros ParticipaçõesS.A., Presidente da Assembleia, e Pedro Bramont, Representante da Acionista. ESTEDOCUMENTOÉCÓPIAFIEL TRANSCRITADO LIVROPRÓPRIO DEN° 5 FOLHAS4 A 6. Rafael Augusto Sperendio, Presidente da Assembleia. André Francisco FerreiraAdnet, Secretário. A Junta Comercial, Industrial e Serviços do Distrito Federalcertificouo registro em27.05.2021 sob onº 1692123 –MaxmiliamPatriotaCarneiro–Secretário-Geral.

Ata da Assembleia Geral Ordinária

CNPJ 11.159.426/0001-09

BB SEGUROS PARTICIPAÇÕES S.A.(SUBSIDIÁRIA INTEGRAL DA BB SEGURIDADE PARTICIPAÇÕES S.A.)

CNPJ 27.833.136/0001-39

Realizada em 30 de Abril de 2021
i.i.i.i. DATA, HORA, LOCAL: Em trinta de abril de dois mil e vintee um, às treze horas e trinta minutos, realizou-se a Assembleia GeralOrdinária da BB Corretora de Seguros e Administradora de Bens S.A.(CNPJ 27.833.136/0001-39; NIRE: 5330000467-6), na Sede Social da Empresa,Setor de Autarquias Norte, Quadra 05, 3º andar, Brasília - DF. A reunião foirealizada de modo exclusivamente digital. II. PRESENÇA: BB SEGURIDADEPARTICIPAÇÕES S.A., única acionista, representada por seu Diretor Sr. RafaelAugusto Sperendio, observadas as prescrições legais. III. CONVOCAÇÃO:Dispensada, na forma do § 4° do artigo 124 da Lei nº 6.404/76 (“Lei das S.A.”),tendo em vista a presença do acionista representante da totalidade do capitalsocial da Companhia. IV. PUBLICAÇÕES: O Relatório da Administração, asDemonstrações Financeiras, o Parecer da Deloitte Touche Tohmatsu e o Parecerdo Conselho Fiscal foram publicados no dia 05 de março de 2021 no DiárioOficial da União (Seção 1 – páginas 76 à 86) e no Correio Braziliense (páginas 26a 29). V. MESA: Assumiu a presidência dos trabalhos o Sr. Leonardo AmbrósioGosling, Diretor-Presidente da BB Corretora, que, ao instalar a Assembleia,convidou o Sr. André Francisco Ferreira Adnet para atuar como Secretário. Paraatender o disposto no artigo 164 da Lei nº 6.404/76, o Conselho Fiscal esteve àdisposição para responder a pedidos de informações formulados pela acionista.VI. ORDEM DO DIA: (i) Exame e aprovação do Relatório da Administração,das Demonstrações Financeiras, do Parecer da Deloitte Touche Tohmatsu eo Parecer do Conselho Fiscal referentes ao exercício 2020; (ii) aprovação dadestinação do lucro líquido e dos dividendos referentes ao exercício 2020;(iii) eleição dos membros da diretoria e definição de sua remuneração; VII.DELIBERAÇÕES: o acionista aprovou: i. As Demonstrações Financeiras e oRelatório da Administração relativos ao exercício de 2020, acompanhados doparecer do Conselho Fiscal e do Parecer da Deloitte Touche Tohmatsu, todospublicados em 05.03.2021, no Diário Oficial da União e no Jornal CorreioBraziliense; ii. A destinação do lucro líquido e dos dividendos referentes aoexercício de 2020, conforme quadro a seguir (R$ mil):
Lucro Líquido 1.969.105.274,78Reserva Legal 0Dividendo Mínimo Obrigatório 492.276.318,69Dividendo Adicional 1.476.828.956,09Dividendo Adicional – Reserva Estatutária 0000Total destinado ao acionista 1.969.105.274,78

iii. A eleição, em virtude do final do mandato, dos membros da Diretoria daCompanhia, para o mandato 2021/2023 e a definição de sua remuneração:DIRETOR-PRESIDENTE: LEONARDO AMBROSIO GOSLING, brasileiro,casado em regime de comunhão parcial de bens, portador da Carteira deIdentidade 10948690, expedida pela Secretaria de Segurança Pública doEstado de Minas Gerais, inscrito no CPF sob o nº 014.365.016-52. Endereço:SQSW 301, bloco F, apartamento 205, Sudoeste, Brasília (DF), CEP: 70.673-106.DIRETOR VICE-PRESIDENTE: CHARLLES WILLIAN LOPES FERREIRA,,,,brasileiro, casado em regime de separação total de bens, portador da Carteirade Identidade nº 8.731.678, expedida pela Secretaria de Segurança Pública deMinas Gerais/MG, inscrito no CPF sob o nº 011.688.406-19, Endereço: Quadra103, Lote 10, Bloco A, apartamento n°. 504 - Águas Claras (Norte), Brasília(DF), CEP: 71.909-000. DIRETOR-GERENTE: DANIEL KEGLER, brasileiro,casado e regime de comunhão parcial de bens, portador da Carteira Nacionalde Habilitação nº 601230640, expedida pelo Detran DF, inscrito no CPF sob onº 987.503.560-20, Endereço: SHIN QI 8 Conjunto 6, Casa 17 - Brasília (DF),CEP: 71.520-260. Prazo de mandato unificado: 04.2021 a 04.2023. Registro:O prazo de gestão da Diretoria se estende até a investidura dos novos membroseleitos. Esclarecido que os eleitos atendem às exigências legais e estatutáriase que não caberá fixar a remuneração aos membros da Diretoria por já seremremunerados pelo Acionista Controlador. VIII. ENCERRAMENTO: Nada maishavendo a tratar, o Sr. Presidente deu por encerrados os trabalhos da AssembleiaGeral Ordinária da BB Corretora de Seguros e Administradora de Bens S.A.,da qual eu, André Francisco Ferreira Adnet, Secretário, mandei lavrar esta Ataque, lida e achada conforme, é devidamente assinada. Brasília (DF), 30 de abrilde 2021. Ass.) Leonardo Ambrosio Gosling, Diretor-Presidente da BB Corretorade Seguros e Administradora de Bens S.A., Presidente da Assembleia e RafaelAugusto Sperendio, Representante da BB Seguridade Participações S.A. ESTEDOCUMENTO É CÓPIA FIEL TRANSCRITA DO LIVRO PRÓPRIO DE Nº 12FOLHAS 02 A 04. Leonardo Ambrosio Gosling, Presidente da Assembleia.André Francisco Ferreira Adnet, Secretário. A Junta Comercial, Industriale Serviços do Distrito Federal certificou o registro em 19.05.2021 sob onº 1688918 – Maxmiliam Patriota Carneiro – Secretário-Geral....

Ata da Assembleia Geral Ordinária
BB CORRETORA DE SEGUROS E ADMINISTRADORA DE BENS S.A

(SUBSIDIÁRIA INTEGRAL DA BB SEGURIDADE PARTICIPAÇÕES S.A.)

Pregão Eletrônico nº 6/2021
A Agência Nacional de Energia Elétrica - ANEEL, por meio do Superintendente
de Licitações e Controle de Contratos e Convênios, torna público que fará
realizar licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO, do tipo MENOR
PREÇO, com regime de EMPREITADA POR PREÇO UNITÁRIO, cujo objeto é
aaaa PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ASSISTÊNCIA MÉDICA AMBULATORIAL
E DE EMERGÊNCIA E URGÊNCIA, SAÚDE OCUPACIONAL, REALIZAÇÃO
DE EXAMES MÉDICOS PERIÓDICOS, AVALIAÇÃO ERGONÔMICA DO
AMBIENTE DE TRABALHO, PROGRAMAS COMPLEMENTARES DE
QUALIDADE DE VIDA NO TRABALHO E DISPONIBILIZAÇÃO DE INSUMOS,
POR 12 (DOZE) MESES, PRORROGÁVEIS, conforme especificações do Edital
e seus anexos, por grupo. A abertura da sessão será às 15h00, do dia 16/6/2021,
no sítio www.comprasgovernamentais.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos
sítios www.aneel.gov.br e www.comprasgovernamentais.gov.br....

UBIRATÃ BARTOLOMEU PICKRODT SOARES
Superintendente de Licitações e Controle de Contratos e Convênios

AVISO DE LICITAÇÃO

pauta de prioridades de Kla-
vdianos e da diretoria que pros-
segue na gestão do sindicato.
Em entrevista ao Correio, o

engenheiro falou sobre o novo
bairro do Jóquei Clube e o ce-
nário de pandemia. “Na gestão
passada, enfrentamos, dos 24
meses, 15 de pandemia. Foi um
desafio grande nos adaptar a
esse cenário, mas conseguimos
manter os canteiros de obras
em atividade e com segurança
para a saúde de todos, salvan-
do milhares de empregos. Ago-
ra, queremos olhar para frente
e nos superar”, afirmou.

Osenhordisseque
sustentabilidadee inovação
sãodois eixosdoSinduscon.
Podedarumexemplo?
Acabamos de lançar o Progra-

madeGerenciamentodeResíduos

>> entrevistaDIONYZIOKLAVDIANOS/ PRESIDENTEDOSINDICATODAS
INDÚSTRIASDACONSTRUÇÃOCIVILNODF

Empresário destaca queaaprovaçãodonovo texto daLei deUso eOcupaçãodoSolo, alémda sustentabilidade e do setor habitacional do
JóqueiClube,para56milmoradores, estãonapautadeprioridadesdoSinduscon.Segmentocorrespondea83%doPIBda indústriadacapital

da construção informal não tem
contrato, não tem direitos. Todos
os lados perdem.

Temalgumapautaurgente
de importânciaparaosetor
naCLDFnomomento?
Tem e está emperrada lá na

Câmara. É necessário que a Lei
deUsoeOcupaçãodosSolos (Lu-
os) seja aprovada logo para corri-
girmuitasdistorções.OGDF feza
revisão de acordo com o nosso
entendimento do que seria certo
e enviou aos deputados distritais.
As divergências que existem hoje
atrapalham você abrir comércio,
aumentar ou expandi-lo, e tem
uma série de confusões que cau-
samproblemas noGama, em So-
bradinho, no Setor de Indústria e
em todo o DF. O Senai do Gama,
por exemplo, nãopoderia funcio-
nar lá, porque a destinação não
permite área de atendimento
médico, odontológico e hospita-
lar que o Senai presta assistência.
Isso não faz sentido.

Emquais empreendimentos
imobiliários, noDF,oSinduscon
estáconcentradonomomento?
O novo setor habitacional do

Jóquei, emVicente Pires, deve
sair logo. Nós atuamos em har-
monia com a Ademi, que está
acompanhando todos os estudos
técnicos do projeto. Acreditamos
que ele estará pronto até o final
do ano para o governo ter condi-
ções de licitar os terrenos.

Comoampliara
atuaçãodoSinduscon?
Queremos ampliar os serviços

de apoio a todo o setor. Inovação
é um dos nossos eixos e quere-
mos oferecer isso ao nosso seg-
mento e à sociedade. Temos ca-
pacidade técnicapara isso.Quero
dar esse viés, o que agregamais,
até para o não associado, que po-
derá participar de alguns proje-
tos. Compartilhar inovação, au-
tomatização, toda essa questão
de 4.0 não vem só o construtor,
vem toda uma cadeia por trás
que fica interagindo com a enti-
dade. Então, o sindicato não está
aqui mais para resolver uma
questão corporativa. Esse papel
mesmo em relação à Luos, a gen-
te tem conteúdo para interagir
nessa questão. Apresentamos so-
luções e sugestões.

Ana Rayssa/CB/D.A Press - 16/9/20
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P
ara valorizar os pon-
tos e os costumes tra-
dicionaisdeCeilândia,
umgrupo de grafitei-

ros emoradores da cidade fez
desenhosemtodosos250m²da
fachada lateral deumatacadis-
tadacidade.Osartistasdo1V2M
(Umavida,doismundos)dese-
nharamelementoscomoaCai-
xaD’Água,aFeiraCentral,o tra-
dicionaldominónocentro, co-
mércios,bareseaemblemática
CasadoCantador.
Coordenador do grupo, o

morador de Ceilândia Nor-
te Carlos Washington Cor-
rêa, 39 anos, conhecido co-
mo Carlos Astro, destaca
que seis grafiteiros termi-
naram o desenho entre 13 e
26 de maio com 200 latas de
spray, no Fort Atacadista,
em Ceilândia Centro, um
cartão-postal. “Para nós,
Ceilândia é uma galeria a
céu aberto. É você dar uma
volta na sua cidade e conse-
guir ver cor, em todos os la-
dos. É bom ver um pouco
de beleza. Acho que o grafi-
te traz isso”, afirma Carlos,
há 30 anos no ramo.
Segundo o fundador do

1V2M, criadoem2001, oobje-
tivo do desenho no centro da
cidade é gerar empatia com
os moradores locais. “Fize-
mos a arte dentro da proposta
de incluiracomunidade,além
de mostrar que eles abaste-
cem o atacado e o varejo, pois
ajudam os pequenos comer-
ciantes. Este ano, fazemos 20
anos de crew (grupo)”, explica
Carlos Astro.
“Já fui pichador, até que,

em2001, comoprojetoPicas-
so não pichava, descobri o
quanto é bom sair do risco e
ganhar dinheiro trabalhando
naminha cidade. Com o gra-
fite comercial, você sai da vio-
lência, das drogas e damorte.
E aqui é uma parceria baca-
na, porque o Fort abastece a
nós, moradores, que compra-
mos no varejo, e tambémaju-
da o microempreendedor a
trabalhar. É o tio do algodão-
doce, a boleira, o vendedor
do espetinho, de hot dog que
têm suas compras facilitadas,
com bons preços e qualida-
de”, complementa.
Quem pintou as frutas da

feira foi Maurício Carvalho,
39, que começou a grafitar
pormeio domovimento hip-
hop, mas depois começou a
pintar telas e muros com
pincel. “Carlos me convidou
para misturar as artes plásti-
cas com a arte urbana. Para
mim, foi gratificante poder
trazer para a rua algo tão re-
presentativo para nossa ci-
dade. Não preciso me pren-
der a uma galeria dentro de

um espaço. Posso expressar
a minha arte no concreto, na
rua, para todo mundo”, pon-
tua Lulu, como é chamado.
Outro grafiteiro do 1V2M

é Edson Davi, 40, chamado
de Edynho pelos amigos. Ele
faz grafite desde 2000 e se diz
orgulhoso em poder divulgar
a cultura hip-hop, que tem
Ceilândia como berço no DF.
“As cores e o lugar aberto
chamaram a atenção das
pessoas enquanto a gente
grafitava. Muita gente que
nos conhece viu e nos elogia-
va quando passavam na rua.
É a arte da nossa cidade. Por
onde você passa, em Ceilân-
dia, vê as coisas grafitadas,
desde uma empresa a um
carrinho de picolé tem o to-
que do grafite. E para mim é
uma satisfação, porque sou
filho de Ceilândia. É uma sa-
tisfação ter a minha arte no
centro da cidade”, relata.

Outra unidade

Gerente de Operações do
Fort Atacadista no Centro-
Oeste, Ademar Guido destaca
a intenção de inserir a empre-
sa na sociedade. “É uma ini-
ciativa para buscar as caracte-
rísticas que temna região e fa-
zer comque as pessoas da co-
munidade se identifiquem
com a loja. A gente está con-
tando o que tem de melhor
emCeilândia, para a comuni-
dade se identificar com a loja
e entender que ela faz parte
dessepovo.Apesarde seruma
empresa grande, essa unida-
de está localizada no coração
da cidade”, comentaAdemar.
AlémdaunidadedeCeilân-

dia Centro, os grafiteiros do
1V2Mtambémfizeramumde-
senhonoFortdoSolNascente,
emoutubro de 2019. A empre-
sa organiza o orçamento para
umnovo grafite, no atacadista
deTaguatinga. “Estamos ven-
do essa possibilidade. Lá tam-
bém temuma fachada lateral
que a gente está estudando
qual arte iremos escolher. Pro-
vavelmente, nos próximos
dias, teremos na loja. Então,
todas as unidades estarão
identificadas no seu arredor”,
acrescenta o gerente de opera-
çõesdoFortAtacadista.
Outros seis grafiteiros ela-

boraram o desenho nomuro
da empresa. São eles: Kelton
Besty, 40,Wesley Leley, 45, e
Jorge Rabisko, 22. A loja do
Fort Atacadista de Ceilândia
passou de 2.800 metros para
3.500metrosquadrados.Além
disso, instalouoAçougueCar-
ne Fresca, que oferece opções
de cortes de carnes fraciona-
das e em bandejas. A reforma
da loja segue em andamento,
e a reinauguração está previs-
ta para estemês.

Ceilândia
das cores

GRUPODEGRAFITEIROS1V2M(UMAVIDA,DOISMUNDOS)FAZDESENHOS
DEPONTOSFAMOSOSDACIDADE,COMOACAIXAD’ÁGUA,AFEIRA

CENTRAL,ACASADOCANTADOREOMUROLATERALDOFORTATACADISTA

MauricioNunu (E), Carlos Astro e EdinhoPudo, do 1V2M (Umavida, doismundos): Ceilândia comogaleria

Fotos: Ed Alves/CB/D.A Press



Desligamentos
programados
deenergia

BBRRAAZZLLÂÂNNDDIIAA
Núcleo Rural Alexandre
Gusmão, chácara 3/064, das
8h40 às 14h.

PPLLAANNAALLTTIINNAA
Condomínio Sarandy, conjuntos
E, F, H, I, J, K; Estância Mestre
D’armas I, Fazenda Larguinha,
das 8h40 às 16h30.

CURSOS
Português
OcursoLínguaPortuguesaSemCom-
plicaçõesdestina-se a interessados em
estudar os aspectos do idioma que
mais causamdúvidas. As aulas abor-
dam temas como competência comu-
nicativa, dificuldadesmais comuns e
regras deacentuaçãográfica. Informa-
ções:bit.ly/2MoyuOO.

Profissionaisdasaúde
OHospital AlemãoOswaldoCruz, em
parceria com a Johnson & Johnson
Brasil, disponibiliza um curso on-line
e gratuito para agentes comunitários
de saúde e agentes de combate a en-
demias de todos os estados brasilei-
ros e do Distrito Federal. O curso tem
quatro horas de duração, com estra-
tégia pedagógica que apresenta si-
mulações realísticas da atuação du-
rante visitas domiciliares, videoaulas,
além de orientações para esses pro-
fissionais na hora de identificar sinais
e sintomas da covid-19. Inscrições:
inova.eadhaoc.org.br.

Psicanálise
O Instituto Brasileiro de Estudos do
Inconsciente (Ibei) promove o curso
de aproximação teórica da psicanáli-
se Falando de Freud. As aulas in-
cluem quatro encontros virtuais, por
vídeo, e contarão com leituras e dis-
cussões sobre trechos da obra do
psicanalista. Inscrições somente pe-
loWhatsApp: 9 9225-3849.

Revisãotextual
Professor universitário há mais de
20 anos, José Geraldo oferece servi-
ços de revisão e correção para textos
literários, acadêmicos ou escritos di-
versos, como livros, pesquisas, cole-
tâneas, trabalhos de conclusão de
curso, além de traduções para por-
tuguês e inglês. Informações: 61 9
9416-0404 ou pelo e-mail textos.re-
visart@gmail.com.

Saúdeeinternet
Ocurso gratuito Saúde física emental
na internet apresenta umpanorama
dosprincipais problemas causadospe-
la rede a esses dois campos. As aulas
apresentamestratégias para lidar com
problemas na prática. Informações:
bit.ly/3cE8UjJ.

Matemáticabásica
O professor Roberto Soares oferece
cursodematemática básica com foco
em concursos. O preparatório conta
com apostila didática e aulas indivi-
duais on-line. Formadepagamentoa
combinar. Valor: R$ 150. WhatsApp:
61 9 9687-0441.

Direitoeleitoral
A Fundação Getúlio Vargas (FGV)
oferece curso gratuito de direito
eleitoral, com carga horária de
cinco horas. O estudante aprende-
rá os conceitos básicos mais rele-
vantes nesse assunto, sem deixar
de lado as recentes reformas le-
gislativas que têm alterado o qua-
dro normativo brasileiro. Informa-
ções: bit.ly/37033BB.

MÁXIMA

85%
MÍNIMA

30%

OUTROS
Oportunidade
Codeplanabre seleçãode três bolsistas
commestrado (R$ 4.250 por 7meses)
para desenvolver pesquisa sobremer-
cado de trabalho voltado à economia
verde no DF. Inscrição até 11 de junho.
Sãoduasvagasparaasseguintesáreas
de formação: cconomia; análise am-
biental,gestãoeconômicadomeioam-
biente, finanças, desenvolvimento sus-
tentável, economia ambiental, ciência
da sustentabilidade ou áreas correla-
tas. Há tambémuma vaga para as se-
guintes áreas de formação: economia,
estatística, engenharia de dados; ciên-
cia da computaçãoouáreas correlatas.
Saiba mais em http://www.code-
plan.df.gov.br/chamada-publica/

Marketingdigital
Ajornalistaeespecialistaemmarketing
digitalWalquene Sousa lançou o livro
Instagramdo zero àprática—Método
para empreendedores usaremo Insta-
gram. Oobjetivoéajudaressepúblicoa
crescer na plataforma e saber que tipo
de conteúdo postar para aumentar as
vendas. O e-book pode ser comprado
pormeiodoperfil@walquene.sousa.

Expositoresgratuitos
Para incentivar a arte brasiliense, unir
empreendedorismo, sustentabilidade e
fomento cultural, o espaçoNobre SoS
Coworking oferece quatro expositores
de 120cm x 7cmdestinados à exibição
gratuita de ilustrações, quadros e gra-
vuras. Para apresentar trabalhos, é ne-
cessário passar informações sobre as
obras peloWhatsApp 61 9 9372-3876.
Local:SCRN702/703,BlocoG, lojas46e
47, AsaNorte. Funcionamento: de se-
gundaasexta-feira,das8hàs20he,aos
sábados,das9hàs13h.

Luzemmovimento
Quemnão se inscreveu até o fimde fe-
vereiro tambémpode ter acessogratui-
to ao conteúdogravadodo cursoonline
Luz emmovimento, ministrado por
Moisez Vasconcellos, lightingDesigner
especialista emcriar projetos de ilumi-
naçãocênica.Ocurso,comtraduçãoem
libras, é recomendado para pessoas
commais de 16anos enoções de infor-
mática.OacessosedápeloYouTubeem
https://www.youtube.com/c/Luzem-
Movimento.

Voodebalão
EntreosváriosatrativosturísticosdePi-
renópolis, a cidade passa a oferecer
voos debalão aonascer do sol. Anovi-
dade conta com diferentes pacotes e
serviços, que incluem passeios de 45
minutosaumahoradeduração,emal-
titudes de até 1milmetros. Os preços
variamdeR$690aR$980por pessoa.
Alémdo voo no segundomaior balão
doBrasil, vindodeBoituva (SP), alguns
dos tíquetes incluemtaçadeespuman-
te, café damanhãnaPousadaVilla do
Comendadore fotosouvídeos registra-
dos comuso de drone. Informações e
reservas:@voedebalaoempiri.

Capoterapia
OInstitutoBrasileirodeCapoterapiaes-
tá comvagas gratuitas para o progra-
ma Capoterapia em casa. A atividade
trata-se de uma terapia psicomotora
direcionada aumpúblico diversificado
—comatençãomaior a pessoas com
maisde55anos—eusadeelementos
rítmicospercussivosdacapoeira.O tra-
balho das sessões ocorre demaneira
adaptada, pela internet. Inscrições:
3475-2511. Informações: capotera-
pia.com.br/portal.

Audiovisual
ATVCultura disponibiliza pelo YouTu-
be uma série de palestras com gran-
des nomes do audiovisual. Especialis-
tas emáreas relacionadas aouniverso
da comunicação, do jornalismo e da
produção cinematográfica dividem
comalunos e como público emgeral
experiências profissionais e questões
de interesse dos jovens. Todos os ví-
deos contam com tradução emLibras
e uma versão com audiodescrição.
Inscrições:bit.ly/36LtSIM.

Atendimentopsicológico
O Centro Universitário Iesb oferece
atendimento psicológico gratuito para
a comunidade. As consultas ocorrem,
demaneira remota, conduzidas por
alunos do curso de psicologia supervi-
sionados por professores especializa-
dos dos campi Oeste (CeilândiaNorte,
QNN31) e Sul (SGAS, Quadra 613/614,
L2 Sul). Informações: 3962-4802 (Asa
Sul), 3962-4748 (Ceilândia) oupelo site
iesb.br/servicodepsicologia.

Artigos
Estudantes e profissionais—do setor
públicoouprivado—deeconomia,di-
reito, administração, Ciências Sociais e
áreas afins têm até hoje para subme-
ter resumos de artigos à avaliação do
(ITCN). Todos os autores dos artigos
selecionadospeloComitêOrganizador
do I Congresso do ITCNMeios de Pa-
gamento e o Futuro do Dinheiro esta-
rão automaticamente inscritos (sem
pagamento de taxa) neste evento, que
se realizaráem2e3desetembro, com
a participação de especialistas do
mercado, integrantes de órgãos públi-
cos e pesquisadores. O evento terá
transmissão ao vivo e os vídeos per-
manecerão no canal do ITCN no You-
Tube. Só serão analisados, os artigos
que abordemalguma das linhas pro-
postas pelo ITCN no edital disponível
emhttp://bit.ly/EditalCongressoITCN. 40
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grita.df@dabr.com.br (cartas: SIG,Quadra2,Lote340/CEP70.610-901)

TomeNota
As informações para esta seção são publicadas gratuitamente. Omaterial de
divulgação deve ser enviado com informações completas do evento (inclusive
data e preço), nomínimo cinco dias úteis antes de sua realização.

Tel:3214-1166 • e-mail:grita.df@dabr.com.br
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grita geral

O tempo emBrasília

NOROESTE

GATO DE ENERGIA
OempresárioReginaldoNavarra,de55anos, entrouemcontatocom

acolunaGritaGeraldoCorreio Braziliensepara reclamardaexistência
deumgatodeenergia feitonacomunidade indígena localizadano
Noroeste.“ComaconstruçãodaW9,o terrenodeles foidivididoeum
dos lados ficousemenergiaelétrica.Elescolocaramumfiodeenergia
presoemumbambuenorme.Fizeramumgatoeninguémtirae fazuma
ligaçãodeenergiacorreta”, contaomoradorda região.

»ANeoenergiaDistribuiçãoBrasília informouqueoassuntoestásendo
tratadopelaTerracap,responsávelpelaconstruçãoeadequaçãoda
redenaquela localidadeeque,somenteapósaredeserconstruída,a
Neoenergiaseráacionadaparavalidaraspectos técnicosede
segurança.“Estandotudodentrodospadrões,procederemoscoma
ligaçãodarede”,dissea instituição.ATerracaprespondeuquetratao
casocomatençãoespecialeque,embreve,lançarálicitaçãopública
paracontrataçãodeempresaespecializadaparaaexecuçãodetrecho
deredeaéreadedistribuiçãodeenergiaelétricae instalaçãode
energianacomunidadeindígenanoSetorHabitacionalNoroeste.

RECANTODAS EMAS

ANÁLISE DE BENEFÍCIO
Amoradora do Recanto das Emas Débora Braun, 39 anos, entrou em

contato com a coluna Grita Geral para reclamar sobre a demora na análise do
requerimento de benefício para seumarido, diagnosticado comHIV. “Eu
soube que ele tinha direito ao benefício assistencial à pessoa com deficiência
(BPC) por causa da doença. O quadro dele é bem grave porque o CD4 (célula
do sistema imune) está bem baixo. Ele está bem fraco, não consegue andar
sozinho e precisa de ajuda para tomar banho. Eumandei toda a
documentação e estamos aguardando a análise do INSS desde fevereiro,
sendo que o prazo para o caso dele é de 90 dias”, contou.

»OInstitutoNacionaldoSeguroSocial (INSS) ressaltouque,emrazãoda
pandemia,osbenefíciosassistenciaisnãopuderamteranálise continuadacomo
eraantesdevidoà impossibilidadederealização tantodasavaliações sociais
quantodasperíciasmédicas,realizadaspresencialmente.“Comoretornodos
atendimentos,foi intensificadaaanálisedessesbenefícios eháatualmentemais
decemservidoresdedicadosaatuaçãoexclusivanaanálisedessesbenefícios.
Contudo,onúmeroderequerimentosaguardandoaindaéalto.Dessa forma,o
requerimentoemquestãoaguardaanálise e conclusão talqualosdemais.”

Escolademúsica

Está aberto o edital de processo
seletivo para ingresso de
estudantes nos cursos de educação
profissional técnica de nível médio e
nos cursos de formação inicial e
continuada no Centro de Educação
Profissional – Escola de Música de
Brasília (CEP-EMB). No endereço
SGAS 602, Módulo D, Parte A,
Brasília – Distrito Federal para o 2º
semestre do ano letivo de 2021.
Mais informações no site
http://www.emb.se.df.gov.br/

Teatroinclusivo

Patrocinada pelo Fundo de Apoio à
Cultura (FAC), a peçaO improvável

amor de LuhMalagueta e MC

Limonada reestreia em 18 de junho,
sexta-feira, na plataforma do
YouTube. A obra, lançada em 2018,
aderiu ao formato virtual devido à
pandemia desencadeada pela
covid-19, e aposta namodalidade
inclusiva – tanto no elenco quanto
nas legendas em libras e
audiodescrição – para chamar a
atenção do público. O espetáculo é
gratuito. Paramais informações:
(61) 99931-7100.

»DESTAQUES

Telefones úteis
Polícia Militar 190
Polícia Civil 197
Aeroporto Internacional 3364-9000
SLU - Limpeza 3213-0153
Caesb 115
CEB - Plantão 116
Corpo de Bombeiros 193
Correios 3003-0100
Defesa Civil 3355-8199
Delegacia da Mulher 3442-4301
Detran 154
DF Trans 156, opção 6

Doação de Órgãos 3325-5055

Farmácias de Plantão 132

GDF - Atendimento ao Cidadão 156

Metrô - Atendimento ao Usuário 3353-7373

Passaporte (DPF) 3245-1288

Previsão do Tempo 3344-0500

Procon - Defesa do Consumidor 151

Programação de Filmes 3481-0139

Pronto-Socorro (Ambulância) 192

Receita Federal 3412-4000

Rodoferroviária 3363-2281

Autorização para vaga especial

Divtran I - Plano Piloto
SAIN, Lote A, Bloco B, Ed. Sede -
Detran/DF 12h e 14h às 18h
Divpol - Plano Piloto SAM,
Bloco T, Depósito do Detran
Divtran II - Taguatinga QNL 30,
Conjunto A, Lotes 2 a 6, TaguatingaNorte
Sertran I - Sobradinho Quadra 14 -
ao lado do Colégio La Salle
Sertran II - Gama SAIN, Lote 3,
Av. Contorno - Gama-DF

#istoebrasiliacb
Poste sua foto comahashtag #istoebrasiliacb e ela
pode ser publicadanesta coluna aos domingos

Isto é Brasília
Minervino Júnior/CB/D.A Press

AcompanheoCorreionas redessociais

Quem quiser fazer sugestões ao CCoorrrreeiioo
pode usar o canal de interação com a
redação do jornal por meio do WhatsApp.
Com o programa instalado em um
smartphone, adicione o telefone
à sua lista de contatos.

/correiobraziliense

@cbfotografia

@correio

Fechado por muito tempo por causa da pandemia do novo coronavírus, o Museu Nacional da

República foi reaberto para o público na semana passada. A visitação está liberada às sextas, aos

sábados e aos domingos das 10h às 18h.

Os anéis domuseu



Lançado em 1933 e abando-
nado em 2002, oTorneio Rio-São
Paulo era um dos torneios mais
charmosos do futebol brasileiro.
Se paulistas e cariocas não dão
mais bola para ele, as bolinhas do
sorteio das oitavas de final da Li-
bertadores se encarregaram de
proporcionar uma oportunidade
dequatrodelesreviveremosbons
tempos daponte aérea.
Os caminhos até a final em jo-

go único do torneio, no Estádio
Centenário, emMontevidéu, no
Uruguai, deixou Flamengo e Flu-
minense em um lado da chave e
os arquirrivais São Paulo e Pal-
meiras, do outro. Em tese, óbvio,
a competição pode reunir o clás-
sico Fla-Flu em uma semifinal, e
o Choque-Rei nas quartas. Se um
deles avançar de cada lado, o tor-
neiopode ter aprimeira finalRio-
SãoPaulo dahistória.
Projeções à parte, o técnico do

Flamengo, Rogério Ceni, terá
uma revanche pessoal com o co-

mandante do Defensa y Justicia,
Sebastián Beccacece. O argenti-
no eliminou o treinador rubro-
negro da Sul-Americana, em
2017, quando Ceni liderava o São
Paulo, e desbancou o Flamengo
na edição passada, nos pênaltis,
noMaracanã, à frente doRacing.
Se avançar neste confronto, o

atual bicampeão brasileiro terá
pela frente, nas quartas, o atual
vice-campeão nacional. O Inter-
nacional enfrentará novamente o
Olimpia. O time colorado goleou
oparaguaiopor 7 x 1na somados
resultados dos dois confrontos
válidos pela fase de grupos. Por-
tanto, é favorito a avançar.
O Fluminense também tem

umbomcaminhopara voltar à fi-
nal. Vice em 2008, quando per-
deuo títulopara aLDU,noMara-
canã, o tricolor carioca medirá
forças com oCerro Porteño. O ti-
me paraguaio avançou em se-
gundo na chave do Atlético-MG.
O sobrevivente do duelo enfren-

tará nas quartas de final o tradi-
cionalV?élez Sarsifeld, campeão
em1994,ouoBarcelonadeGuya-
quil vice por duas vezes.
Protagonista damelhor cam-

panha da fase de grupos, o Atléti-
co-MG terá queda de braço con-
tra o Boca Juniors. Na edição pas-
sada, Cuca, então no Santos, eli-
minou o time argentino nas se-
mifinais. Logo, conhece bemo ti-
medeMiguel Ángel Russo.
Quem avançar vai se deparar

com outros dois concorrentes

tradicionais. O adversário sairá
do duelo entre o River Plate e o
Argentinos Juniors.
Na parte inferior da chave

consta uma atração fatal entre
São Paulo e Palmeiras. Se passar
pelo Racing— rival que não con-
seguiu vencer na fase de grupos
do torneio, o tricolor paulista cru-
zará bigodes nas quartas de final
contra o Palmeiras ou aUniversi-
dade Católica, do Chile. Há duas
semanas, o São Paulo, deHernán
Crespo, derrutou o Alviverde, de

Abel Ferreira, do trono de cam-
peãopaulista, noMorumbi.
O lado de Atlético-MG, Pal-

meiras e São Paulo na rota para a
final é um campo minado por
quatro camisas argentinas tradi-
cionais. Na outra banda, Flamen-
go, Internacional e Fluminense
têm pela frente apenas um ar-
gentino—oVélez Sarsfield.

Sul-Americana

O sorteio de ontem também

decidiu os duelos da fase 16 avos
da Sul-Americana. Favorito ao tí-
tulo, o Grêmio enfrentará a LDU.
Pode cruzar nas oitavas com o
Athletico-PR, que terá pela frente
oAmérica deCáli, daColômbia.
Há umduelo pesado do outro

lado da chave entre os reis de co-
pas Santos e Independiente. O
Red Bull Bragantino baterá de
frente com o Indepedendiente
del Valle. O clube equatoriano
conquistou a Copa Sul-America-
nana temporada 2019. (MPL)
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COPA AMÉRICA UmanodepoisdenegargarantiasaoMundial Feminino2023,Brasil cai emcontradição.Comaval
deBolsonaro, país se apoderadoprincipal torneiomasculinode seleçõesdo continente. Brasília receberá abertura

LIBERTADORES

Oportunidadedevirar
TorneioRio-SãoPaulo

VÔLEI
Com mais uma atuação irreparável na Liga das
Nações, a Seleção Brasileira feminina de vôlei
despachou a Rússia com autoridade, ontem. Em
Rimini, na Itália, as comandadas do técnico José
Roberto Guimarães sobraram diante do forte
time russo, especialmente no segundo set,
mostraram muito repertório no ataque e
venceram por 3 sets a 0, com parciais de 25/20,
25/11 e 25/18. Hoje, o Brasil pega a Itália, às 16h.

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

MARCOS PAULO LIMA

A
o acolher oficialmente on-
tem a Copa América, com
sede emBrasília, Goiânia,
Cuiabá e Rio de Janeiro, o

Brasil, especialmenteogovernodo
presidente daRepública, Jair Bol-
sonaro,eaConfederaçãoBrasileira
de Futebol (CBF), caíramemcon-
tradiçãonoquediz respeito, prin-
cipalmente, à questão de gênero.
Há umano, a CBF enviou carta à
Fifa retirando a candidatura do
país dadisputa comColômbia, Ja-
pãoeasparceiras vencedorasAus-
trália eNovaZelândiapara receber
oMundialFemininode2023.
Um dos motivos apontados

pela CBF para a desistência foi
este: “uma combinação de fato-
res levou a esta decisão, tomada
com grande responsabilidade.
Análise da Fifa sobre a documen-
tação da candidatura brasileira
considerou que não foram apre-
sentadas as garantias doGoverno
Federal e documentos de tercei-
ras partes, públicas e privadas,
envolvidasna realizaçãodoeven-
to. A CBF compreende a necessi-
dade da Fifa de obter tais garan-
tias e sabe que elas fazem parte
do protocolo padrão da entidade
internacional, sendo elemento
fundamental para conferir a se-
gurança necessária para efetiva
realização de eventos deste por-
te”, argumenta a carta.
Mais à frente, o documento

publicadoem8de junhode2020,
ou seja, trêsmeses depois do iní-
cio da pandemia no Brasil, acres-
centa: “O Governo Federal, por
sua vez, elaborou para a Fifa uma
carta de apoio institucional na
qual garantiu que o país está ab-
solutamente apto a receber o
evento do ponto de vista estrutu-
ral, como já o fez em situações
anteriores. No entanto, ressaltou
que, por conta do cenário de aus-
teridade econômica e fiscal, fo-
mentado pelos impactos da pan-
demia da covid-19, não seria re-
comendável, neste momento, a
assinatura das garantias solicita-
das pela Fifa”, informa.
Alinhadacomogoverno,aCBF

admite omomento execpcional,
diz compreender a cautela do go-

verno brasileiro e de outros par-
ceiros públicos e privados e cita o
boomde competições esportivas
nopaís comooutro fator relevan-
tepara adesistência.
“Soma-se a isso a nossa per-

cepção, construída durante o
processo, de que o acúmulo de
eventos esportivos de grande
porte realizados em curto inter-
valo de tempo no Brasil — Copa
das Confederações 2013, Copa
doMundo 2014, Jogos Olímpicos
e Paralímpicos Rio- 2016, Copa
América 2019 e Copa doMundo
Sub-17 2019—poderia não favo-
recer a candidatura”.
O futebol feminino vive ótimo

momento no país. Hoje, há três
divisões no Brasileirão. Mas o
Mundial em 2023 foi um sonho
jogado para escanteio. Na con-
tramão, uma tabelinha entre
Conmebol, CBF e o governo bra-
sileiro deram garantias à realiza-
ção da Copa América em 48 ho-
ras. O torneio seria na Argentina
e na Colômbia, mas ambos en-
frentam grave crise sanitária e
política, respectivamente.
Naquele 8 de junho de 2020, o

Brasil abriu mão do Mundial
quando o país registrava 37.134
mortes causadas por covid-19.
Onzemeses depois, aceita rece-
ber a Copa América masculina
no auge da pandemia. São mais
de 465mil vidas perdidas nopaís.
Curiosamente, o Mané Gar-

rincha era um dos estádios can-
didatos a receber o Mundial Fe-
minino 2023.Nestemês, abrigará
o jogo de abertura da improvisa-
da Copa América, como anteci-
pou o blog Drible de Corpo do
Correio na última segunda-feira.
A final será novamente noMara-
canã, comohádois anos, quando
oBrasil venceuoPeruna final.
A arena da capital do país está

com gramado novinho depois do
plantio de sementes de inverno,
trocará placas do campo desgas-
tadas pelamaratona de jogos du-
rante e depois das partidas e co-
locaráquatro vestiários àdisposi-
ção da Conmebol para a necessi-
dade de rodadas duplas. O tor-
neio terá 28 jogos distribuídos
porMané Garrincha, Arena Pan-
tana,Olímpico eMaracanã.

Tabela *

1ª rodada

1133//66Argentina x Chile

1133//66Paraguai x Bolívia

1144//66Brasil x Venezuela

1144//66 Colômbia x Equador

2ª rodada

1177//66 Chile x Bolívia

1177//66Argentina x Uruguai

1188//66Colômbia xVenezuela

1188//66Peru x Brasil

3ª rodada

2200//66Uruguai x Chile

2200//66Argentina x Paraguai

2211//66Venezuela x Equador

2211//66 Colômbia x Peru

4ª rodada

2233//66Bolívia x Uruguai

2233//66Chile x Paraguai

2244//66Equador x Peru

2244//66Brasil x Colômbia

5ª rodada

2277//66Uruguai x Paraguai

2277//66Argentina x Bolívia

2288//66 Venezuela x Peru

2288//66 Equador x Brasil

As rotas rumoà final da Libertadores, em20de novembro, noUruguai AtalhosparadecisãodaSul-Americana,em6denovembro,emMontevidéu

Jair Bolsonaro comemora o título daCopaAmérica no gramadodoMaracanã, em2019, após vitória sobre oPeru: estádio receberá decisão em2021

FASEDEGRUPOS

MATA-MATA

GrupoA

Argentina

Bolívia

Chile

Paraguai

Uruguai

GrupoB

Brasil

Colômbia

Equador

Peru

Venezuela

Final
1100//77

Vencedor semifinal 1

x

Vencedor semifinal 2

Semifinal
66//77 Venc. Quartas 1 x Venc. Quartas 2 - Semifinal 1
55//77 Venc. Quartas 3 x Venc. Quartas 4 - Semifinal 2

3º lugar
99//77 Perdedor semifinal 2 x Perdedor semifinal 1

Quartas de final
33//77 2ºB x 3º A - Quartas 1

33//77 1ºB x 4ºA - Quartas 2

22//77 2ºA x 3ºB - Quartas 3

22//77 1ºA x 4ºB - Quartas 4

Divulgação Divulgação

Ed Alves/CB/D.A Press - 7/7/19

Agendaoriginal do torneio, se fosse realizadonaArgentina enaColômbia. Até o fechamento, a programaçãonoBrasil nãohavia sidodivulgadapelaConmebol



20 • Brasília, quarta-feira, 2 de junhode 2021 • CORREIOBRAZILIENSE

SUPERESPORTES

Uma turbinada nas pedaladas
OLIMPÍADA Como Henrique Avancini, ex-número 1 do ranking mundial, pode alavancar o ciclismo no Brasil

Três perguntas para /
HenriqueAvancini

Você venceu a Internazionali
d'Italia, bateu o atual campeão
olímpico. Como tem lidado coma
expectativa de conquistar uma
medalha nos Jogos de Tóquio?
As pessoas esperam pelome-

lhor resultadopossível,mas é im-
portante entender que, na cabe-
ça do atleta, essa expectativa é al-
go anterior, que vem de forma
permanente. O processo olímpi-
co é longo, e é importante com-
petir emalto nível durante todo o
período e competições que ante-
cedem. Mas as Olimpíadas são
diferentes, existe uma carga
maior de análisemais detalhada
do público e damídia, um acom-
panhamento mais próximo. O
importante é o atleta saber gerar
isso para que tragamotivação.

Alémdo suíçoNino Schurter,
quais são os principais rivais?
ONino Shurter é o atual cam-

peão olímpico emais experiente,
é um dos maiores da história da
modalidade. Além dele, temos
umageraçãodeatletasumpouco
mais jovem. OMathieu van der
Poel é o favorito da mídia; o in-
glêsTomPidcock éum talento jo-
vem emuito capaz; temos tam-
bémosfrancesesVictorCoretszky
e o Jordan Sarrou, que é o atual
campeãomundial.

Você deixou de competir
por causa da pandemia?
Este ano foi muito difícil. De-

moramosmuitoa traçarumplano
de preparação, tentamos viajar e
fazer algumas competições e sem-
pre tivemosquealteraresseplane-
jamento. Isso acabou quebrando
qualquer estratégia e fiquei coma
pré-temporada comprometida.
Mas agorame vejo emuma situa-
ção melhor, ainda num tempo
bompara pensar e preparar a se-
gunda parte do ano, que obvia-
mente incluios jogosolímpicos.

»BAHIA
O tricolor saiu na frente do
Vila Nova na terceira fase da
Copa do Brasil ao vencer por
1 x 0, gol de Rodriguinho. Os
baianos têm a vantagem do
empate na próxima quarta,
no Estádio Pituaçu.

»SANTOS
Eliminado precocemente na
primeira fase da Libertadores,
o Santos fez 2 x 0 no Cianorte,
ontem, no duelo de ida pela
terceira fase da Copa do Brasil.
Marinho e Kaio Jorge fizeram
os gols do time paulista.

»SÃOPAULO
O tricolor saiu emdesvantagem
naCopadoBrasil ao perder,
ontem, para o 4de Julho, por
3 x 2. Os piauiensesmarcaram
comRômulo, GilmarBahia e
Orejuela (contra). Eder (duas
vezes) descontou.

»VASCO
No duelo regional contra o
Boa Vista, o Vasco começou
bem. Ontem, o cruzmaltino
venceu o adversário carioca,
por 1 x 0. O único gol da
partida foi anotado por
Martín Sarrafiore.

»CORINTHIANS
O técnico Sylvinho busca a
primeira vitória à frente do
Timão, hoje, às 21h30, naNeo
Química Arena, no duelo de ida
da terceira fase da Copa do
Brasil. A equipe vemde derrota
para oDragão noBrasileirão.

»CLÁSSICO
Pouco mais de uma semana
depois de decidirem o título
estadual, Ceará e Fortaleza
iniciam, hoje, às 19h, a caça a
uma vaga às oitavas de final
da Copa do Brasil. O tricolor
conquistou o título cearense.

COPA DO BRASIL

Brasiliense encara
o Grêmio na Arena

AArreennaa ddoo GGrrêêmmiioo

Porto Alegre

CCooppaa ddoo BBrraassiill

3ª Fase (ida)

TTrraannssmmiissssããoo

SporTV e Premiere
16h30

GRÊMIO
GabrielChapecó;Vanderson,Geromel,Ruan
eBrunoCortez;ThiagoSantos;LéoPereirae
Maicon;JeanPyerre,LéoChúeRicardinho

Técnico:EvandroFornari

BRASILIENSE

Edmar Sucuri; Diogo, Badhuga,
Keynan eMário Henrique; Lídio, Zotti,
Peninha; Didira, Luquinhas e Zé Love

Técnico:VilsonTaddei

Árbitro:AlexandreTavaresde Jesus (RJ)

MAÍRA NUNES

N
ada como um esportis-
ta de peso para alavan-
car uma modalidade
no país, certo? Quando

surge umaDaiane dos Santos na
ginástica artística ou um Guga
no tênis, certamente a visibili-
dade do esporte aumenta. Hen-
rique Avancini é um desses atle-
tas que marcou o nome na his-
tória e vive momento espetacu-
lar na carreira. Ex-líder do rank-
ing mundial de mountain bike,
o carioca de 32 anos é um dos
favoritos ao ouro nos Jogos
Olímpicos de Tóquio. Ele pas-
sou a contar com apoio de peso,
que promete estender o incenti-
vo ao ciclismo brasileiro.
Henrique Avancini fechou

apoio com o banco Santander
na semana passada para ser re-
presentante da marca na estra-
tégia de impulsionar o ciclismo
no país após um ano que regis-
trou aumento de 50% das ven-
das de bicicleta na comparação
com 2019, segundo a Associa-
ção Brasileira do Setor de Bici-
cletas (Aliança Bike). O merca-
do de mountain bike, especiali-
dade de Avancini, representa
85% das vendas.
“Esse boom do ciclismo no

Brasil ainda não foi acompanha-
do por um aumento da estrutu-
ra, do apoio ou de visibilidade
para quem vive do esporte, ou
quer levar mais a sério os trei-
nos”, comenta Avancini. O ciclis-
mo é um esporte que demanda
um alto investimento financeiro
com equipamento. “Quando um
banco oferece serviços comoum
seguro para acidentes ou crédito
para a compra de bikes competi-
tivas, acredito que podemos le-
var o ciclismo para um outro pa-
tamar”, completa o atleta.
Outra preocupação é amplifi-

car o impacto e o conhecimento
damodalidade no país. Para isso,
o patrocinador aposta em trans-
missões de tevê. Uma delas será
o Grand Tour de ciclismo de es-
trada, pormeio dos canais ESPN.

VICTOR PARRINI*

ACopa do Brasil começa hoje,
às 16h30, em Porto Alegre, para
Grêmio e Brasiliense. As duas
equipes brigam por vaga às oita-
vas de final. É a primeira vez que
gaúchos e candangos duelam.
Quando o atual campeão can-
dango figuravanaSérieA, o trico-
lor amargava a Série B.
A terceira fase daCopa doBra-

sil opõe times tradicionais no tor-
neio. O Brasiliense foi vice em
2002contraoCorinthians.O Grê-
mio é pentacampeão da compe-
tiçãonacional.
O Grêmio está nas oitavas da

Copa Sul-Americana e entra para
brigarpelasprimeirasposições. A
equipe candanga está na fase de
grupos da Série D do Brasileiro e
espera ir longe,embuscadoaces-
so à terceira divisão. Além da
competição nacional, o Jacaré te-
rá aCopaVerde 2021 pela frente.
Grêmio e Brasiliense investi-

ram em reforços para aumentar

as chances de sucesso. As duas
principais contratações do trico-
lor gaúcho são o lateral-direito
Rafinha e o atacante Douglas
Costa. A diretoria do Brasiliense
trouxe peças importantes como
osmeias Jorge Henrique, Lídio e
Didira, além da renovação de
contrato do centroavante Zé Lo-
ve, que jogounoGrêmio.
Não há gol qualificado. A vaga

ficará com a equipe que somar o
maior número de gols nos dois
duelos. O Grêmio sofre com seis
baixas por covid-19: Rafinha, Ro-
drigues, Pedro Lucas, Ferreira,
Diego Souza e Luiz Fernando—
sem contar com o técnico Tiago
Nunes e o preparador de goleiros
Mauri Lima. O clube ainda per-
deu o goleiro Brenno e o volante
Matheus Henrique, que se apre-
sentaram à seleção olímpica, e o
meia Pinares, que está com a se-
leção chilena.

* Estagiário sob a supervisão
deMarcos Paulo Lima

Galo tenta derrubar série invicta do Remo
Em busca de vaga às oitavas

de final da Copa do Brasil, Remo
eAtlético-MGse enfrentam hoje,
às 19h, no Baenão, em Belém .
Enquanto o timemineiro divide
as atenções com a Libertadores e
o Brasileirão, o time paraense fo-
ca emrealizar grande temporada,
principalmente na Série B.

Além da classificação, quem
avançar às oitavas receberá pre-
miaçãodeR$ 2,7milhões.
O técnico Cuca, ex-Remo, não

contará com seis jogadores con-
vocados para seleções: os laterais
Guga eGuilhermeArana (olímpi-
ca), o zagueiro Junior Alonso (Pa-
raguai), o meia Alan Franco

(Equador) e os atacantes Savari-
no (Venezuela) eVargas (Chile).
O Remo vive grande fase na

temporada, invicto até o mo-
mento. O time fez 16 jogos, com
10 vitórias e 6 empates. A última
derrota aconteceuhámais de 100
dias frente ao Brasiliense, por
2 x 1, na final daCopaVerde.

Com Fred em campo, Flu recebe Bragantino
Focados em competições in-

ternacionais, Fluminense e Red
Bull Bragantino trocam o chip
para o duelo de ida da tarceira fa-
se da Copa do Brasil, hoje, às
21h30, noMaracanã.
O tricolor está animado com a

classificação em primeiro lugar
para as oitavas de final da Liber-

tadores. Deu sorte nas bolinhas e
terá pela frente o Cerro Porteño,
mediano adversário paraguaio.
O Bragantino se classificou na

fasedegrupodaCopaSul-Ameri-
cana. O próximo adversário será
o Independiente del Valle, cam-
peão do segundo torneio do con-
tinente na edição de 2019.

O Fluminense terá pelo me-
nos duas novidades. O zagueiro
Manoel assumirá a vaga de Nino
na defesa tricolor. Formará dupla
comLuccas Claro. O centroavan-
te Fred voltará ao comando do
ataque formando trio com os
companheiros Caio Paulista e
GabrielTeixeira.

OcentroavanteZéLove temhistória noGrêmio: vestiu a camisado clubegaúchonas temporadas2007/2008

“Esse boom do ciclismo no Brasil

ainda não foi acompanhado por um

aumento da estrutura, do apoio ou de

visibilidade para quem vive do esporte,

ou quer levar mais a sério os treinos”

HHeennrriiqquuee AAvvaanncciinnii,, ciclista

O circuito conta com as princi-
pais provas do esporte no mun-
do, comooTour de France e oGi-
ro D’Italia. No canal Bandsports,
o banco veiculará anúncios nas

exibiçõesdoMTBFestival, amais
importante competição de
mountain bike doBrasil.
Avancini tomou gosto pela bi-

cicleta ainda na infância e tinha

dentro de casa um amante do
esporte. O pai também foi ciclis-
ta e tinha uma oficina de bicicle-
ta. Foi ele quem construiu a pri-
meira bicicleta para o filho, a
partir de sucatas. Enquanto
Avancini lidava com o esporte
como um hobbie estava tudo
bem. As preocupações na famí-
lia começaram a surgir quando a
paixão foi ganhando perspecti-
vas profissionais. “Sempre con-
tei muito com o incentivo do
meu pai no apoio da minha pai-
xão, mas em relação a apoiar is-
so como um trabalho ou fonte
de renda, sempre foi difícil para
todos nós”, conta o atleta.

Ainda assim, optou por tran-
car a faculdade de direito para
se dedicar exclusivamente ao
mountain bike, mesmo cons-
ciente que na época dessa deci-
são o ciclismo não era desen-
volvido suficientemente. Após
o longo e incerto processo que
vem trilhando como ciclista
profissional, que inclui altos e
baixos, Avancini orgulha-se do
estágio onde ele e a modalida-
de chegaram: “Essa é a grande
realização da minha carreira,
enxergar hoje o esporte que
amo tanto crescendo e ver tam-
bém minha carreira crescer de
forma proporcional”.

HenriqueAvancini é umdos favoritos a conquistar amedalha de ouro daqui a ummêsnos JogosOlímpicos de Tóquio: ídolo nomountain bike

Jéssika Lineker/Distrito do Esporte

AbelardoMendes Jr./rededoesporte
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DDaattaa eesstteellaarr:: Vênus ingressa
em Câncer; Lua quarto
minguante em Peixes. Por
mais que chegues ao fundo
do poço do teu desânimo,
mesmo assim continuará
funcionando, no automático,
um visceral senso de
sobrevivência que te levará
ao alimento físico, emocional
e mental de que precisas.
Porém funcionar assim não é
digno de tua humanidade,
tua alma tem capacidades
executivas muito mais
sofisticadas e complexas que,
quando desistes delas por
desânimo, angústia e
depressão, se apresenta
diante de ti um cenário que
se retroalimenta com o
próprio desânimo tornando-o
a cada instante mais e mais
denso. Isso acontece porque
tu reconheces que não é
suficiente existir assim, e esse
reconhecimento, mesmo
que às avessas, se
apresentando como
desânimo, é a força que te
conduzirá à superação. Por
trás de teus medos está a
coragem, aguardando que
a tomes em tuas mãos e te
abras passagem.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Coloque sobre a mesa tudo com a
maior sinceridade e transparência
possível, tendo respeito pelas
pessoas que fazem parte de sua
vida, porque só assim você também
granjeará o respeito delas. Tudo há
de ser transparente.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Que dá vontade de mandar tudo
para o espaço, certamente dá! Se
isso seria o melhor a fazer? Aí
começam as dúvidas e os dilemas,
que você faria bem em acolher e
usar para as devidas reflexões.
Tudo para o melhor.

LEÃO
22/07 a 22/08

A prioridade é você se sentir bem,
ter a alma serena, porque há muita
coisa que precisa ser administrada,
e isso requererá ter a cabeça no
devido lugar, a despeito de o cenário
do mundo estar de ponta-cabeça.
É assim.

TOURO
21/04 a 20/05

A vida não é ameaçadora, você não
precisa sucumbir a nenhum dos
temores que espreitam em seu
coração. A vida ampara sua
existência e provê o necessário para
que seus planos se concretizem, de
acordo ao seu esforço.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Quando você não consegue dar conta
de algo sem ajuda de ninguém, sua
alma não há de considerar isso um
problema, mas a excelente
oportunidade de enriquecer seu
caminho pelo estabelecimento de
laços de solidariedade.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Algumas pessoas, mesmo querendo
ajudar, acabam atrapalhando, mas
esse não é tanto um problema
delas, quanto uma questão antiga, a
de você ter se tornado dependente
demais delas. É hora de ampliar a
rede de contatos.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

As tensões existem porque há
muita coisa em jogo e,
principalmente, porque você é
uma alma desejante, transitando
por um cenário cheio de
densidades e com circunstâncias
adversas. Persista, é o jogo.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

Faça uso de todo o carinho do seu
coração para se envolver nas
tarefas necessárias e as completar.
Não há outra forma, porque não se
encontra disponível nenhum atalho
neste momento de sua vida. Siga
em frente.

LIBRA
23/09 a 22/10

Omundo em que você precisa
andar neste momento de sua vida é
mais denso e obscuro do que em
qualquer outra época, por isso, dá a
impressão de que as coisas estejam
indo por maus caminhos.
Continue apostando.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Os dilemas se aprofundam e sua
alma precisa de tempo para
refletir e obter a necessária
clareza diante de tudo que
precisa ser decidido. Isso não
será difícil, desde que você não se
precipite. Tudo com calma.

PEIXES
20/02 a 20/03

A você está disponível fazer uma
transição de grande porte entre
uma etapa de sua vida e a próxima.
Você apenas precisa decidir a que
áreas de sua vida aplicar este
movimento, ou se pretende o deixar
passar despercebido.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

As contradições não precisam ser
destruídas, porque difíceis de
administrar. As contradições são
parte integrante da vida, que
acolhe todas as diferenças e as
obriga a encontrar uma forma
pacífica de convivência.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net
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TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

MÃE
Procurono vento
o vulto
a volta ao lar
O abraço quente
deixadopra trás
nobraço estendido
querendomais
O sorriso compartilhado
o riso compreendido (até)

no silêncio cúmplice
demorado
solto
Obeijo perfumadode alfazema
Oolhar a perscrutar a alma
Opulsar da veia que sangra
saudade

NaraFontes

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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EXPOSIÇÃO

Novos talentos
dasartesplásticas

>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» NAHIMA MACIEL

C
om artistas de diversas partes
do Brasil e com variadas lin-
guagens, a Referência Galeria
de Arte abre as portas para

uma exposição que celebra 10 novos
nomes incorporados ao catálogo do
espaço. Boas-vindas é a segunda ex-
posição do ano na Referência, que fe-
chou as portas no dia da inauguração
de Cidade paisagem, por causa das
medidas restritivas para combater a
pandemia. Fechada durante todo o
lockdown, a galeria reabriu emmea-
dos de abril e, agora, dá sequência à
agenda de exposições com uma cole-
tivamarcada por novidades.
A galerista Onice Moraes explica

que a incorporação de novos nomes é
umprocessomuito dinâmico. “Temos
algumas formasdegarimparnovos ar-
tistas. A gente acompanha os que es-
tão acontecendo nomercado, nas ga-
lerias, nas exposições institucionais,
nas feiras. Amaioria dos novos artistas
foi indicada ou por outros artistas ou
por curadores e, de alguma forma, ti-
nha a legitimação de outras pessoas e
outros parceiros da galeria”, explica.
A diversidademarca as novas aqui-

sições. Há umpouco de tudo: pintura,
fotografia, aquarelas, objetos e escul-
turas. RafaelVicente vemdo Rio de Ja-
neiro com a série de pinturas Cons-
truindo pontes. Atento para a arquite-
tura e para a paisagemurbana, o artis-
ta imprime nas telas uma perspectiva
que oscila entre a figuração e a abstra-
ção. “É exatamente uma ponte entre a
paisagem figurativa e uma paisagem
mais contemporânea, que só existe
através domeu olhar”, avisa. Natural
de Niterói, cidade com tradição de

pintura de paisagem ao ar livre, Rafael
incorporou a influência da tradição,
mas transformou a visão bucólica da
paisagememalgomuitopessoal,mais
voltadopara fragmentos e detalhes.
Pintura também é a linguagem de

Veridiana Leite, artista de Ribeirão
Preto (SP) formada emComunicação
e que tem como foco a paisagem. A
aquarela aparece nos trabalhos de
Marcela Campos e Valdson Ramos.
Radicado emAnápolis (GO) e premia-
do no 21º Salão Anapolino de Arte, es-
te último tem o imaginário da religião
católica como tema.
O corpo é o alvo das aquarelas de

Marcela Campos, fundadora do coleti-
vodeperformanceTresPeemembrodo
grupoEmpreZa. A poética da pesquisa
relacionadaàperformance tambémes-
tá nos desenhos de imagens vistas em
lâminasde laboratório, criadoscomose
fossemdesenhos científicos. A artista
olhaparaomicrocosmodacélulacomo
umametáforadoprópriocorpo.
A variedade de linguagens e pers-

pectivas é amarca de Boas-vindas, as-
sim como as origens. Há artistas do
Distrito Federal e de Goiás, mas tam-
bémdeMinas Gerais, do Rio de Janei-
ro e de SãoPaulo.

BOAS-VINDAS

Exposição com obras de Alessandra
França, Helena Trindade, Júlio
Lapagesse, Marcela Campos, Rafael
Vicente, Rodrigo Zeferino, Rogério
Nogueira, Sidney Tendler, Valdson
Ramos e Veridiana Leite. Visitação
até 10 de julho, de segunda a sexta,
das 10h às 19h, na Referência
Galeria de Arte (CLN 202 Bloco B
Loja 11 – Subsolo)

VeridianaLeite temapaisagemcomofocodaspinturas

ValdsonRamos foi
vencedor do Salão
Anapolino deArte

Veridiana Leite/Divulgação Valdson Ramos/Divulgação
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Comoeraa relação
comseupai?
Com o Sebas-

tião, uma relação
normal entre pai e
filho, cobrava es-
tudos, estudei em
colégio de freiras e,
quando pôde, foi
me buscar. Era um
show à parte, para-
va o trânsito na Ti-
juca, era omomen-
to dele comigo. Me amou da
maneira dele. Quando descia
no aeroporto Santos Dumont
demadrugada, evidentemen-
te todos estavam dormindo,
a campainha era sua voz. To-
dos sabiam que meu pai ha-
via chegado. Com a voz do
trovão, não deixava uma al-
ma descansar.

Apartir deque idadevocê
passouaacompanharo
trabalhodeTimMaia?
Desde os 18 anos, quando

comecei a fazer osborderôsdos
showdoCanecão.

OqueconstadoacervodoTim,
queestá sobsuaadministração?
Tudo o que foi dele um dia

está comigo. Desde suasmar-
mitas, quando era somente o
“TiãoMarmiteiro”, o cordão da
foto do disco de 1970, blusas
dos shows, fitasmasters. Enfim,
umgrandeacervo.

Quandogarimpouomaterial
doálbumqueestá sendo
lançado?
Euestavadigitalizandopartedo

acervo,priorizeias fitasqueesta-
vamoxidando.

Qualfoisuareaçãoaodescobri-lo?
Quando abriu os primeiros

acordes, com um grave e idio-
ma diferentes, foi ummisto de
alegria e confusão na cabeça,
pois eu sabia que ele tinha res-
gatado seus sonhos ouprojetos
deixados na década de 1970.
Costumodizer quemeu pai foi
um cometa que passou, não
deuparaacompanhar,hojeain-
da émuito à frente de sua épo-

ca. Assim como le-
vouosdiscosda fase
Racional e nenhu-
ma gravadora abra-
çou, não foi diferen-
te com o álbum em
espanhol. Deixou
guardados por anos
e mais tarde reto-
moucomoutra voz.

Haviamaismúsicas
doqueestasincluídas
noYoteamo?

No quesito organização, tu-
do dele não existe um padrão.
Já encontreimúsica inédita na
mesmamaster comoutras can-
ções que não tinham relações.
O trabalho é de garimpomes-
mo.Escutarumaauma.

Comoavaliao trabalhodo
engenheirodesomAndréDias,
no restaurodomaterial?
Para trabalhar comigo, só

posso estarmunidodosmelho-
res domercado. Afinal, presta-
reicontasquandoeusubir!Nin-
guém chega ao sucesso sozi-
nho. André era um dos nomes
cotadospormimpela suaespe-
cialidade em restaurarmaterial
analógico e delicado. Minha
exigência foi para que não edi-
tasse, não fizesse recortes, que
preservasse todos os erros de
gravações, todo o ambiente
criado pelomeu pai. Se tivesse
esporro, deixasse. Registros que
jamais teremos e de uma rique-
za que só o gordinhomais sim-
páticodoBrasil sabia fazer.

Nasuaanálise, que importância
teveCassiano (mortoem7de
maiopassado, vítimada
covid-19)paraaobradeTim?
Cassiano foi de extrema im-

portância e influênciamusical
para omeupai. Afinal, estamos
diante de dois gênios, tiveram
muitas coisas em comum, au-
tores de clássicos dasmúsicas
românticas com temperos con-
dimentados à “la blackmusic”,
amigos, negros e doismalucos-
beleza.Tínhamos umencontro
pré-agendado após a vacina-
ção dele, mas Deus não quis.

YOTEAMO

Álbum inédito de Tim Maia com nove músicas em
espanhol. Lançamento nas plataformas digitais.

» Entrevista / CarmeloMaia

TIMMAIA
»» IIRRLLAAMM RROOCCHHAA LLIIMMAA

TT
im Maia, morto aos
55 anos, em março
de 1998, vítima de
falência múltipla

dos órgãos, deixou um
imenso vácuo no universo
da MPB, muita saudade en-
tre os fãs e também um va-
lioso acervo. Aos poucos,
preciosidades escondidas
no baú de relíquias come-
çam a se tornar públicas. A
descoberta vem sendo feita
por Carmelo Maia, filho e
administrador do legado
deixado pelo cantor e com-
positor carioca.

Chegou recentemente
à s p l a t a f o r m a s d i g i t a i s
Yo te amo, álbum que traz
nove faixas, com versões
e m e s p a n h o l d e s u c e s -
sos, como Azul color del
mar , Coroné Antônio
Bento, Primavera, a faixa
t í t u l o e c a n ç õ e s m e n o s
c o n h e c i d a s , e n t r e a s
quais Cristina, Fuiste tu e
Risas. O disco foi gravado
em 1970, quando Tim, em
p l e n a f o r m a , b r i l h a v a
com vozeirão e suingue
i m p r e s s i o n a n t e s —
principais característi-
cas do seu canto.

Segundo Carmelo, fal-
tou-lhe ar ao ouvir as fi-
tas encontradas, por es-
tarem naquele ambiente
as falas, o jeitão, a respi-
ração, os erros de grava-
ção. O material recebeu
tratamento especial, sen-
do restaurado e remaste-
r izado pelo engenheiro
de som André Dias, que
p re c i s o u u s a r s o l u ç õ e s
de engenharia muito es-
pecíficas, com alto nível
d e c o m p l e x i d a d e , p a r a
re c o n s t r u i r e re s t a u ra r
partes perdidas e danifi-
cadas do conteúdo.

“Foram meses restau-
rando trecho a trecho de
cada música. A manipu-
lação era alta, complexa,
para reconstruir a estru-
tura harmônica e distri-
buição especial, para que
cada detalhe e toda a ma-
gia dos arranjos e de per-
formance fossem perce-
bidos”, explica Dias, que
utilizou tecnologia alemã
para limpar ruídos. “Pro-
positalmente, foram dei-
xados no disco partes de
conversas que vazaram
das fitas”, acrescenta.
Yo te amo, que homena-

geia Cassiano,parceiro e ami-

go de Tim Maia, morto recen-
temente, foi gravado no estú-
dioVitória Régia,e conta com
a participação de Fininho
(baixo elétrico), Luiz Meio
Quilo (guitarra), Cabeçote
(vibrafone),Célio (piano e ór-
gão), Mesquita, Doria, Cinara
e Soninha Terremoto (ba-
cking vocal). Tim tocou vio-
lão, bateria, percussão, além
de ser autor dos arranjos.

Em apenas 18 anos de
carreira, oficialmente, Se-
bastião Rodrigues Maia,
nascido no bairro da Tijuca,
no Rio de Janeiro, tornou-se
um dos personagens de
maior representatividade
da moderna MPB. Com o
nome artístico de Tim Maia,
lançou 26 discos, sendo 23
de estúdio (incluindo Yo te
amo) e três gravados ao vi-
vo. Responsável pela intro-
dução do funk e do soul no
país, emplacou incontáveis
sucesso, entre os quais Do
Leme ao Pontal, Gostava
tanto de você, Me dê moti-
vos, Não quero dinheiro,O
descobridor dos setemares e
Vale tudo.Teve músicas gra-
vadas por nomes estelares
como o amigo Roberto Car-
los, Elis Regina e Marisa
Monte.
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Arquivo pessoal
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“RECUERDOS” DE



1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL!!!
706 NORTE vdo Apto re-
formadíssimo, próximo
Uniceub 2 qts. Vista li-
vre R$460.000. Particu-
lar! F: 3033-7455

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO
SQN115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

MARAVILHOSO
SQN115 4 quartos - sen-
do 2 suítes 194m2, an-
dar alto, vista livre, duas
vagas, varanda, sala c/
três ambientes, lavabo.
Prédio reformado R$
2.200.000,00 98585-
9000 c13429

1.2 ASA SUL

ASA SUL

1 QUARTO

4 SUÍTES 4 VAGAS
SMAS TR 03 Park
Sul. Um sonho em for-
ma de apartamento!
202m2, com varanda
gourmet,andaralto,vis-
ta para lazer.Alto pa-
drão! Pronto p/ morar.
R $ 2 . 4 8 0 . 0 0 0 , 0 0 .
98585-9000 c13429

4 OU MAIS QUARTOS

MARAVILHOSO!!!
SQS 104 4 quartos
sendo 2 suítes 236m2.
Reforma de alto pa-
drão. Linda. De canto.
98585-9000 c13429

GUARÁ

2 QUARTOS

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Com lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

BELÍSSIMO DUPLEX
SMAS TR 03 Vista Pa-
rk Sul - 2 suítes
103m2. Reforma de al-
to padrão. Com lazer.
R$ 1.350.000,00.
98585-9000 c13429

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.2 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

VALPARAÍSO DE GOI-
ÁS/GO , Pq. Esplanada
II.Apartamento 86m2

(direitos)egaragem, Inici-
a l R$ 116.813,00
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9272

VALPARAÍSO DE GOI-
ÁS/GO , Pq. Esplanada
II.Apartamento 86m2

(direitos)egaragem, Inici-
a l R$ 116.813,00
leiloesjudiciaisdf.com.br
0800-707-9272

1.3 CASAS

ASA SUL

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

OPORTUNIDADE!!
706 SUL Maravilhosa
casa HP 5, 4qtos sala
ampla, jardim, gara-
gem, cozinha, dce, es-
critório, desocupada.
R$ 1 .690 .000 ,00
98585-9000 c13429

CEILÂNDIA

2 QUARTOS

QNP 26 barraco de fun-
do R$ 230 mil Ac. CEF.
99649-5207 c18981

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

AMS VENDE
QI 11 Excelente, casa,
5 suítes, lote vazado,
Tr: 99338-2014 c10881

LUZIÂNIA

4 OU MAIS QUARTOS

TROCO POR LOTE ou
apto, cs em Luziânia 4
qtos, 360m. 99958-5899

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

1.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

PLANALTINA

ST LESTE Planaltina-
GO Imóvel coml. 300m2

a.t., c/ galpão. Inicial R$
79.000,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272
ST LESTE Planaltina-
GO Imóvel coml. 300m2

a.t., c/ galpão. Inicial R$
79.000,00 (parcelável)
leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9272

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

TAGUATINGA

BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588
BR 060- DF excelente
área/chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te p/ pista 20.000m2. R$
350.000,00 Ac. imóveis/
veículos como parte pag-
to /99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

OUTROS ESTADOS

AMS VENDE
COCALZINHO - GO Fa-
zenda, 125halq, 90% for-
mada, rica em água,
dist. 65km do DF
F:99338-2014 c10881

1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS

COMPRO,CARTACON-
TEMPLADA ou não. Tr:
995528132 Whats.

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS Frigo
Ar, Tv, Wifi, coz. Á.serv
Zap 99981-9265 c4559

2 QUARTOS

MOBILIADO - NOVOS
410 SQN Bl.M 112 Tel.
99250-4223

CRECI 950/10.942-DF

HONESTIDADE E COMPETÊNCIA HÁ 48 ANOS

VENDO OU ALUGO PARA IGREJA, SUPERMERCADO,
ATACADISTA, CONCESSIONÁRIA DE CARROS,
DEFRONTE AO BIG BOX. PLANO PRONTO PARA SER
USADO. UMA MARAVILHA DE TERRENO ENORME
TEM 40.000M². LOCAL DE ENCHER OS OLHOS!

2.2 GUARÁ

GUARÁ

1 QUARTO

QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868
QE 19 Bl A, Kit de 1
qto, gradeado, s/ cond,
luz indiv, Guará II.
Particular . Tr: 98204-
8181 / 99865-6868

2.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ÁGUAS CLARAS

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

OPORTUNIDADE!!!
SALA COMERCIAL
PARA LOCAÇÃO

ÁGUAS CLARAS Shop-
ping 3 salas comercial
de 290m2, com 3 vagas
de garagem, outra com
559m2 5 vagas de gara-
gem, uma de 849m2

com 8 vagas de gara-
gem. Ideal para escritó-
rio,centromédico, labora-
tório, entre outros. Tra-
tar: 062 98112-0219 Se-
bastião Pereira

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

JÓIAS E RELÓGIOS

COMPRO OURO !!!! pa-
go à vista !!! $$$$. Con-
tratar tratar: (61) 99947-
1532

4.3 OUTRAS
ESPECIALIDADES

4.3 SAÚDE

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIA HOLÍSTICA.
Interessados entrar em
contato: 61-996225895

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

CHAMPAGNE VEUVE
Clicquot Brut + 2 Taças
d e B r i n d e 6 1 -
994620585
CSVINHOSAcesse nos-
so site e confira as pro-
moções: www.csvinhos.
com 61-994620585
BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

LIMPEZA

LAVAGEMEIMPERME-
ABILIZAÇÃO Sofá 61-
985236283

OUTROS PROFISSIONAIS

DIAGRAMAÇÃO E AR-
TE Final (61) 99841-
0469
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
MASSOTERAPEUTA
VAGA Interessados(as)
(61) 986546736
MUDANÇAS E FRETE
Local e interestadual.
Contato (61) 99963-
7111
MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
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FIQUE BEM

INFORMADO

TODOS OS

DIAS COM O

CORREIO

BRAZILIENSE

Receba gratuitamente as principais
notícias do dia no seu Whatsapp

É simples! Siga os passos:

Adicione o número

na sua lista de contatos
(61) 9 9161-6888

Mande um ‘’Olá’’
Pra gente saber que você quer receber
as notícias do Correio. Feito isso, você
estará na nossa lista de transmissão.

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

OUTROS PROFISSIONAIS

SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE GUIMARÃES
ABORDAGEM ADUL-
TERIO Casos conju-
gais,localizaçãodepes-
soas, rastreamento c/
GPS. Monitoramento
cel espião. Whats
24hs 98318-0000

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIO FOTOS
filmagens, Whatsapp,
relatorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

4.6 SOM E IMAGEM

TELEVISÃO

TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456
LISTA DE CANAIS pa-
ra Tv Box R$ 25,00 /
Mês. Entre em contato
Whatsapp (63) 99981-
4456 ou (63)99981-
4456
GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456
TV BOX 128 GB 8 GB
RamCom 40000 conteú-
dos 30 Dias (63) 99981-
4456

4.7 CÃES

4.7 DIVERSOS

ANIMAIS
DOMÉSTICOS

CÃES

VENDE-SE FILHOTES
AMERICAN STAFFOR-
DSHIREEnxelente linha-
gem. R$ 600,00 Tratar:
99943-5302 Eliana

PRODUTOS E
SERVIÇOS

TOSADOR/BANHISTA
Pet (61) 99607-3779

DECORAÇÃO E
ANTIGUIDADES

MÚSICA, ARTE E CUL-
TURA Errata: edital-
Casa Amarela leilões-
leilão dias 13, 14 e 15/
04/21 61-999053050

EQUIPAMENTOS
ESPORTIVOS

PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642
PERSONAL TRAINER
CREF 035364G/RJ Gua-
rá e Águas Claras.(61)
98286-5642

MÓVEIS
E ESTOFADOS

SOFÁ NA EMBALA-
GEM Entrar em contato
(61) 99998-0301

OUTROS

LEILÃOONLINEColecio-
nismo 10,13,14 e 17 de
maio ás 19h. www.
delanasleiloes.com.br

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária

5.2 Comunicados,
Mensagens e Editais

5.3 Infomática

5.4 Oportunidades

5.5 Pontos Comerciais

5.6 Telecomunicações

5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

EMPRESAENERGIASo-
lar -comestoque. Interes-
sados tratar: (62) 99103-
6900
OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

SERVIÇOS E PRODUTOS

TRABALHADOR RU-
RAL / Caseiro. Contato
pelo telefone (61) 99661-
4068

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EMPREGO
A EMPRESA Tavares
Supermercados, inscrita
no CNPJ 32.954.416/
0001-35, com sede a
Quadra 04, COM F Lote
27 Gama Sul, Brasília-
DF, solicita o compareci-
mento do funcionário
Adalberto Leite Pereira,
CTPS 8149450 serie
0050, ausente desde 06/
05/2021, para prestar es-
clarecimento sobre suas
ausências, dentro do pra-
zo de 72h a partir dessa
publicação.Seunãocom-
parecimento caracteriza-
rá abandono de empre-
go conforme Artigo 482,
alínea "I" da CLT.

5.2 CONVOCAÇÕES

A POUSADA DAMAS-
CO no ende reço
SCLRN 712 Bloco E lo-
ja 42 AsaNorte de núme-
ro de CNPJ 38336454/
0001-00, Solicita o com-
parecimento da Sra Ve-
ra Adriana Pinto Mar-
quez CPF: 696719820-
34 à comparecer para fa-
zer o acerto dos seus dé-
bitos e a retirada dos
seus pertences.

A POUSADA DAMAS-
CO no ende reço
SCLRN 712 Bloco E lo-
ja 42 AsaNorte de núme-
ro de CNPJ 38336454/
0001-00, Solicita o com-
parecimento da Sra Ve-
ra Adriana Pinto Mar-
quez CPF: 696719820-
34 à comparecer para fa-
zer o acerto dos seus dé-
bitos e a retirada dos
seus pertences.

MÍSTICOS

JOGO DE BÚZIOS E TARO
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895
CASA DA CARIDADE
Recém chegada do Co-
dó do Maranhão, estar
cansada de ser engana-
da por falsas promes-
sas? Eu resolvo! Dou ga-
rantia 100% trago seu
amor de volta em 24h.
Consulta 150 reais faço
amarração amorosa c/
21 tipos 3355-2973 ou
98237-2661 Zap

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475
CASA DA CARIDADE
Recém chegada do Co-
dó do Maranhão, estar
cansada de ser engana-
da por falsas promes-
sas? Eu resolvo! Dou ga-
rantia 100% trago seu
amor de volta em 24h.
Consulta 150 reais faço
amarração amorosa c/
21 tipos 3355-2973 ou
98237-2661 Zap

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,setornarre-
alidade! Agende ago-
ra mesmo sua consul-
ta e não deixe passar
diante dos seus olhos
a oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: AmparoEspiri-
tual Dona Percília

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892

5.4 OPORTUNIDADES

CRÉDITO

ASSESSORIA
DE CRÉDITO

CONTÁBEISNEGOCIA-
ÇÃO Impostos Assesso-
ria de Creditos. Contate
através: (61) 98545-
5391

EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666

PARCELE SUAS CON-
TAS Entrar em contato
pe lo te le fone 61-
982903068

5.4 DINHEIRO E
FINANÇAS

DINHEIRO E
FINANÇAS

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para funcionários públi-
cos em geral no che-
que, desconto em folha,
débito em conta corren-
tesemconsultaspc/sera-
sa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

PREVICRED
CRÉDITO PESSOAL -
Para funcionários públi-
cos em geral no che-
que, desconto em folha,
débito em conta corren-
tesemconsultaspc/sera-
sa. Tel.: 4101-6727/
98449-3461

EMPRÉSTIMO
CARTÃO DE CRÉDITO
No cheque e garantia
de imóvel. 98514-0606

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

BAR TRADICIONAL
Vendo no Guará II. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-99997-7011
SALÃOLINDOVendo lo-
calizado em Taguatinga
Centro. Interessados li-
gar para 61-992347153

OUTROS ESTADOS

E D I F I C A Ç Ã O
coml./res. 360m2 ,
Formosa/GO, 360m2

a.t., St. Sul. Inicial R$
5 0 2 . 7 5 7 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9272

E D I F I C A Ç Ã O
coml./res. 360m2 ,
Formosa/GO, 360m2

a.t., St. Sul. Inicial R$
5 0 2 . 7 5 7 , 0 0
( p a r c e l á v e l )
leiloesjudiciaisgo.com.
br 0800-707-9272

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

SERVIÇOS

HOSPEDAGEM

LOCAÇÕESPARATEM-
PORADA Caldas Novas
-GO. Tratar: (64) 99246-
5776

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698
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NOVO HORÁRIO
DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
9h ás 12h

Para informações, sugestões e dúvidas, ligue:

Para publicações ou alterações nos anúncios
de linha, ligue para:

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
7h às 18h
SÁBADOS, DOMINGOS E FERIADOS
7h às 13h

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 17h

de às atendimento não presencial08h 11h
SÁBADO

SEGUNDA A SEXTA

E de às liberado para atendimento
presencial.

11h 12h

DE SEGUNDA A SEXTA-FEIRA
10h às 17h
AOS SÁBADOS
8H às 12h

horário de atendimento não presencial a partir de
10h

HORÁRIO FUNCIONAMENTO LOJAS

ESTAMOS SEGUINDO TODAS AS ORIENTAÇÕES
DE PREVENÇÃO CONTRA O CORONAVÍRUS

ATENDIMENTO AO CLIENTE

CENTRAL DE
ATENDIMENTOTenha o CPF/CNPJ em mãos para sua comodidade ao fazer o

seu anúncio. A publicação de todos os anúncios está sujeita a

confirmação e revisão antes da publicação.

São 3 lojas de classificados do Correio Braziliense espalhadas no

DF. O pagamento de anúncios de linha nas lojas pode ser feito à

vista em dinheiro, cartão de crédito ou débito.

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

ACOMPANHANTE

309 SUL Massagens
tântrica, relax e ou-
tras. Confira! 613242-
4314/99457-6081 zap

ALAN CASTRO
VERSÁTIL MORENO
claro tatuado gostoso
23a 61995041380 zap

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

MASSAGEM RELAX

MOSTRO MEU ROSTO!!!!!
ANA ALONGAMENTO
peniano em Samambaia
Norte já na 1ª sessão
vc vai ver que realmen-
t e f u n c i o n a 6 1
996694748 Zap

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

FERNANDA XEROSA
Beijos, moro só c/ mas-
sag 61 98401-4816 Tng

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

MASSAGEM PENIANA !!!
MIRLASUA tentaçãoes-
tá aqui! Venha conhe-
cer, prometo q não irá
se arrepender 6198350-
3404. mirlamonteirobsb.
blogspot.com.br

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

FAÇO NA BOCA
PRECISO DE CLIEN-
TES sou bonita, faço na
boca! To nua no zap:
61 98112-7253 A. norte

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

ACOMPANHANTE
E DANÇARINAS

PARA BOATE com ou
sem experiência. Com
ganhos de até R$1.500
p/ semana. 98603-4789/
6198436-5571 zap.

CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dar deanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com

CHURRASQUEIRO E
SALADEIRA c/ exper p/
rest. SIATr: 99909-9896

6.1 NIVEL BÁSICO

DOMÉSTICAPRECISA-
SE com experiência e
que tenha referência
com telefone , lavar, pas-
sar, cozinhar bem e arru-
mar a casa. Paga-se
bem! Sudoeste. Seg. à
Sáb. F/ 3274-5588

EMPREGADADOMÉSTI-
CA Procuro para traba-
lhar na Asa Norte de se-
gunda a sabado. Interes-
sadas entrar em contato
através do telefone (61)
99939-8800falarcomRa-
fael
MASSAGISTA PRECI-
SA-SE c/ ou s/ exper.
Só zap 61 98625-2095

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PIZZAIOLOCOMEXPE-
RIENCIA Interessados
entrar em contato 61-
999854720
SALGADEIRO(A) CON-
TRATA-SEmaioresinfor-
mações no fone 61-
985708434
TRABALHADOR RU-
RAL /Caseiro. Tratar pe-
lo telefone 61-99661-
4068

VAQUEIRO que saiba ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

PROFISSIONAISOFICI-
NA decora contrata. Inte-
ressadosentraremconta-
to 61-981479980
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

CONTRATAMOS
JOVEM APRENDIZ pa-
ra trabalhar c/ vendas.
3608-2987 /99173-9735
ATENDENTE/ORGANI-
ZADOR (A)p/ loja femini-
na unidades Asa Sul e
em Taguatinga Seg a sá-
bado das 9h às 18h.
(61) 98152-6196

CONTRATAMOS
JOVEM APRENDIZ pa-
ra trabalhar c/ vendas.
3608-2987 /99173-9735

6.1 NÍVEL MÉDIO

CONSULTOR(A) CO-
MERCIAL Park Educati-
on contrata para traba-
lhar. Residir em Planalti-
na/DFouSobradinho.En-
sino médio. Interessa-
dos(as) entrar em conta-
to pelo telefone (61)
99613-2600.

CORRETOR (A) SEM
EXPERIÊNCIAparaAno-
vaConstrutoraemValpa-
raiso. Interessados tra-
tar: (61) 98145-9129

CUIDADOR (A) DE IDO-
SOS (técnicodeenferma-
gem) para trabalhar em
Instituição em Sobradi-
nho. Enviar Currículo p/:
instcontrata@gmail.com

GERENTE DE LOJA In-
teressadosentraremcon-
tato através 61-99999-
0640

GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)

OPERADOR (A)DE TE-
LEMARKETING Interes-
sados entrar em contato
(61) 99986-5718

EMPRESA GLOBAL
SEGURANÇA SELECIONA
PESSOAS PORTADO-
RAS DE Necessidades
Especiais para o cargo
de vigilante. Enviar Curri-
c u l o : c o n t a t o
@globalseguranca.
com
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com

PROFISSIONAL ÓR-
GÃO respeitadodoDistri-
to Federal selecionará
pessoasvisandocontrata-
ção para os cargos abai-
xo indicados. 61-
999819689

PROFISSIONALATEN-
DENTE /organizador (a)
loja Feminina Taguatin-
ga. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
981294307

PROFISSIONAL CON-
TRATAÇÃOImediata.In-
t e r e s s a d o s 6 1 -
999649833

REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777

6.1 NÍVEL MÉDIO

TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267

V E N D E D O R
CONTRATA-SE. Interes-
sados entrar em conta-
to: (61) 99452-3111

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressadosentraremconta-
t o a t r a v é s 6 1 -
981294307

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220

GANHE DINHEIRO Re-
vendendo IPTV. Interes-
sados Whatsapp (63)
99981-4456 ou (63)-
999814456

REVENDAIPTVBaixoIn-
vestimento Alto Lucro. In-
teressadosentraremcon-
tato Whatsapp (63)
99981 -4456 (63 ) -
999814456

TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537

TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

VENDEDOR (A) COM
EXPERIÊNCIA para lo-
ja de roupa feminina ( Ta-
guatinga e Asa Sul ).
Seg a sáb das 9h às
18h. 61 98152-6196

CAP TADOR ( A )
/CORRETOR(A) de imó-
veis - Oferecemos ajuda
de custo mensal além
dosmelhorescomissiona-
mentos! Precisa ter
CNH e experiência. Inte-
ressadosentraremconta-
to: (61) 98349-1914

6.1 NÍVEL MÉDIO

RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260

NÍVEL SUPERIOR

ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail
ASSISTENTE FISCAL -
AraújoContabilidade.Inte-
ressadosentraremconta-
to pelo telefone 61-
99283-6982
GERENTEADMINISTRA-
TIVO Pleno Provedor
de internet contrata.Salá-
rio inicial R$ 3.300,00 In-
teressados na vaga en-
trar em contato: (61)
99231-7401 ou 61-
92317401
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ASSISTENTE Contábil /
Assistente Fiscal / Assis-
tente do Departamento
Pessoal precisamos
comexperiência compro-
vada bem como saber
executar oserviçonopro-
gramaDexion. Interessa-
dos enviar currículo pa-
ra o email: executiva.
claudiocampelo@gmail.
com ou pelo telefone
(61) 99989-6412
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512

6.1 NIVEL SUPERIOR

SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336

CONSULTOR(A) DE
VENDAS Contrata-se in-
teressadosentraremcon-
tato pelo telefone 61-
99189-2897

F IS IOTERAPEUTA
RPGcontrata-se. Interes-
sados entrar em contato
através do número : 61-
984755118

SUPERVISOR(A)DELO-
GÍSTICAContrata-se. In-
teressadosentraremcon-
tato pelo (61)99981-
6147

PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

COSTUREIRO (A) OFE-
REÇO meus serviços.
Tratar pelo (61) 98477-
1728

DIARISTA/LIMPEZAofe-
reço os meus serviços.
Telefone de contato
(61)-984847671

6.2 NÍVEL BÁSICO

DOMÉSTICA OU AUXI-
LIAR de limpeza. Procu-
ro emprego, posso dor-
mir seg a sexta. Tenho
refer/exp. 99634-4056

PROFISSIONALPROCU-
RA emprego. Entrar em
contato (61) 98629-
7072

NÍVEL MÉDIO

FAXINEIRA/PASSADEI-
RAOfereço osmeus ser-
viços. A partir de
R$150,00. Tratar: 61
994587058 / 61 -
998919282

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

PROFISSIONAL ESTÁ
a procura por Emprego.
Entrar em contato (61)
98444-2000

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

CURSOS

PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066


